
ÂËÀÄÈÂÎÑÒÎÊ  90,4 FM
ÍÀÕÎÄÊÀ 107,2 FM
ÓÑÑÓÐÈÉÑÊ 99,4 FM
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Алена МАРТЫНОВА

Варнава, Вилкова и Лядова 
стали неузнаваемы 
в новом весе.

Звезды нашего шоу-бизнеса не всегда 
хорошо поют или играют в кино, но вы-
глядят они почти всегда безупречно. Впро-
чем, иногда в погоне за стройностью им 
отказывает здравый смысл. Они худеют 
так отчаянно, что за них становится про-
сто страшно...
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Звезды 
дохуделись

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Российская экономика 
выходит из кризиса  - во 
всяком случае об этом 
говорят данные Росстата. 
Промышленное производ-
ство выросло в апреле 
на 5,2% по сравнению 
с апрелем 2022-го. Эти 
темпы сопоставимы с до-
кризисными временами. 
Причем рост наблюдается 
уже второй месяц подряд. 
Главной тягловой силой 
нашей экономики стали 
обрабатывающие произ-

водства  - там показатели 
выросли на 8%.

- Эти показатели свиде-
тельствуют о том, что на-
ша экономика переходит 
на новые рельсы,  - ска-
зал KP.RU руководитель 
Центра политико-
экономических ис-
следований Василий 
Колташов. - Есть возмож-
ность замещать импорт, 
из-за санкций появилось 
очень много ниш. Важно, 
что это не выход на рынок 
с новым незнакомым про-
дуктом, а замещение то-

вара, на который уже есть 
устойчивый объективный 
спрос.

О положительной дина-
мике в экономике говорят 
и другие цифры. Статисти-
ка Росстата подтверждает 
быстрое восстановление 
потребления - российские 
домохозяйства вышли к 
уровням 2021 года. Обо-
рот розничной торговли, 
общепита и услуг в апреле 
был на 7,4% выше показа-
телей апреля 2022 года 
и на 0,1% выше апреля 
2021 года.

Елена КРИВЯКИНА

Михаил Мишустин по-
ручил следить, чтобы 
людям вовремя оформ-
ляли пенсии и пособия.

Почти 1,5 млн жителей 
новых регионов получили 
российские паспорта. Об 
этом рассказал премьер-
министр России на сессии, 
посвященной развитию но-
вых территорий. Мишу-
стин отметил: важно, что-
бы жители новых регионов 

ощущали происходящие 
там изменения. 

- Видели, что улицы и 
дома постепенно восста-
навливаются, улучшаются 
бытовые условия, появля-
ется возможность для по-
лучения образования, 
профессиональной дея-
тельности,  - сказал пре-
мьер. 

Темпы восстановления 
ДНР, ЛНР, Херсонской и 
Запорожской областей Ми-
шустин назвал неплохими. 

И отметил, что в пер-
вую очередь восста-
навливаются объекты, 
имеющие важнейшее 
значение. Глава правитель-
ства озвучил цифры: это 
свыше 1,5 тысячи много-
квартирных домов, почти 
1,7 тысячи объектов ЖКХ, 
около 4,5 тысячи объек-
тов энергетики, а также 
800 социально значимых 
учреждений. Отремонти-
ровано 800 км автодорог 
и 18 мостов. 

Российские паспорта 
получили 1,5 млн 

граждан новых регионов

Больше производим, 
больше потребляем

Школьник, спасавший людей 
из-под рухнувшей 
трибуны в Ростове-на-Дону:

Жаль, что не смог 
помочь всем
Читайте на стр. 7 �
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Разбираемся, 
можно ли 

защититься самому 
от беспилотников.
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НЕДВИЖИМОСТЬ
Улучшаем жилищные 
условия с ипотекой: 
как продать старую 
квартиру и купить новую 
с наименьшими усилиями

ОТДЫХ В РОССИИ
Черное 
или Азовское море: 
на каком побережье 
и когда лучше 
отдыхать в 2023 году

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте дружить 
на OK.RU/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Елена ОДИНЦОВА

ДЕНЕЖКА 
НА МАЛЫША

С июня по всей стране они бу-
дут начисляться на банков-
ские карты строго в опреде-
ленные дни - 3, 5 и 8-го числа 
каждого месяца в зависимости 
от вида выплаты. Собственно, 
переход на такой график уже 
начался, в июне на него пере-
водится последнее из пособий, 
которое пока начислялось по-
старому,  - выплата из средств 
маткапитала на детей до трех лет. 
Она будет приходить 5-го числа 
за предыдущий месяц (то есть в 
июне за май).

Раньше деньги поступали в 20-
х числах.

Тем, кто все еще путается, на-
помним:

 ✓ единое детское пособие по но-

вой системе выплачивается 3-го 
числа каждого месяца;

 ✓ пособие по уходу за ребенком 
до полутора лет - 8-го числа.

ВЕЙПЫ - 
ТОЛЬКО В МАГАЗИНАХ

С 1 июня запрещено прода-
вать «электронки» в нестаци-
онарных торговых точках - на 
ярмарках, выставках и т. п. 
А также через интернет-
магазины. Единственное место, 
где подобные устройства прода-
вать по-прежнему разрешено,  - 
стационарные магазины. Но и 
там запрещена их выкладка на 
витрине и вообще открытая де-
монстрация. То есть покупатель 
сам должен попросить показать 
товар.

НЕ ХОЧЕШЬ СДАВАТЬ 
БИОМЕТРИЮ - НЕ НАДО

Не все россияне в восторге 
от того, что для идентификации 
человека теперь можно исполь-
зовать его биометрические дан-
ные - изображение лица и запись 
голоса. И что эти данные у нас 
теперь используются не только 
для доступа к услугам какого-то 
конкретного банка, но и переда-

ются в Единую биометрическую 
систему.

С 1 июня начинают действовать 
изменения в закон о биометриче-
ских данных. Они как раз и опре-
деляют алгоритм, как запретить 
такие данные каким-то образом 
собирать и куда-то передавать. 
Все просто: надо прийти в МФЦ 
и написать заявление.

При этом никакие структуры 
вам отказать в услугах не вправе.

ОПЯТЬ МОЖНО 
ПОЛУЧИТЬ 
ЗАГРАНПАСПОРТ 
«НОВОГО ОБРАЗЦА»

С 1 июня возобновляется 
прием заявлений на загран-
паспорта «нового поколения», 
с электронным носителем ин-
формации. Это те, которые вы-
даются на десять лет (в отличие 
от старых, которые без биоме-
трии и выдаются на пять лет).

С начала февраля заявления 
на паспорта «нового образца» 
не принимали из-за нехватки чи-
пов у Гознака. Слишком выросло 
число желающих получить имен-
но биометрический документ. Но 
теперь, судя по всему, дело на-
ладилось.

В ЕВРОПУ 
НА АВТО УЖЕ НЕ ТО

Не очень хорошая новость для 
тех, кто все еще надеется попасть 
в Европу на машине. Страховки 
«зеленая карта» (международ-
ный полис автострахования), 
выданные в России, с 1 июня 
больше не будут действовать 
на территории ЕС, Швейцарии 
и Великобритании. Полис надо 
покупать при пересечении границы.

Соответственно, с той же да-
ты «зеленые карты» тех же стран 
перестанут действовать в России.

А ЧТО ТАМ 
ЗА УЖЕСТОЧЕНИЯ 
С ИПОТЕКОЙ?

Ряд изданий уже успели напугать 
граждан, мечтающих о новом жи-
лье, что с 1 июня размер первона-
чального взноса по ипотеке будет 
не менее 20%, а с января - вообще 
не менее 30%. Сейчас по основным 
льготным ипотечным программам 
первоначальный взнос - от 15%.

С 1 июня действительно всту-
пают в силу новые требования 
Центробанка по ипотеке. Но там 
не все так сурово.

На самом деле для банков нач-
нут действовать более жесткие 

требования к расчету показателя 
долговой нагрузки заемщиков и 
применения надбавок к коэффици-
ентам риска (имеется в виду риск 
того, что клиент кредит не вернет). 
Для покрытия этих возможных ри-
сков банк должен иметь особую 
«заначку». Общий смысл в том, что 
требования к этой «заначке» уже-
сточаются, если банк после 1 июня 
выдаст ипотеку с первоначальным 
взносом меньше 20% клиенту, уже 
и так закредитованному по уши 
(долговая нагрузка выше 60%). Но 
это не запрет в принципе выдавать 
кредиты с первоначальным взно-
сом ниже 20%.

Напоминаем основные 
важные 

для кошелька 
новшества, 

которые ждут нас 
с наступлением 

первого месяца лета.
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ЧТО ЕЩЕ ИЗМЕНИТСЯ

 Это, в частности, спортивные 
костюмы, пиджаки, брюки, блузки, 
рубашки, куртки, пальто, плащи, 
ветровки, продукция 
из искусственного меха 
(из натурального меха 
она уже маркируется).

Начнет действовать новый ГОСТ 
на детские и взрослые зубные щетки 
(вместо разработанного 30 лет 
назад). В нем расписано, какое там 
должно быть качество щетины, 
ее высота и густота. 
Недопустимыми, в частности, 
считаются незакрепленные волокна 
(это когда щетка лезет).

 Маркировать 
и учитывать в системе 
«Честный знак» будут 
теперь и товары легкой 
промышленности.

Детские пособия будут платить 
по-новому, а вейпы уберут с витрин

Россия
www.kp.ru
 02.06.2023 

Валентин АЛФИМОВ

Владимир Путин в 
День защиты детей 
встретился с семьями, 
награжденными орденом 
«Родительская слава» 
(это те, кто воспитал 
семерых или больше де-
тей).

Говорили, само со-
бой, о демографии, под-
держке семей с детьми, 
многодетных. Но не-

которые ребята смогли 
удивить главу государ-
ства своими вопроса-
ми. Так, один мальчик 
спросил, какой у прези-
дента распорядок дня.

«Как и все люди, 
сплю, стараюсь не бро-
сать заниматься спор-
том, это помогает в ра-
боте. Сплю немного, 
6 - 7 часов. Сегодня, 
правда, спал гораздо 
меньше, так получи-

лось, - рассказал Путин 
и продолжил: - Один 
из наших императоров 
на вопрос «Сложно ли 
управлять такой огром-
ной страной?» сказал: 
«Управлять Россией 
совсем не сложно. Но 

абсолютно бесполез-
но». А другой государ-
ственный деятель ска-
зал: «Россия напрямую 
управляется Богом. А 
если это не так, то не-
понятно, как она вооб-
ще существует». Здесь я 

бы поспорил с ним, по-
тому что Россия хоть и 
управляется напрямую 
Богом, но понятно, что 
она существует за счет 
наших людей, за счет 
таланта наших людей.

Еще один мальчик 

поинтересовался: «Вы 
главнее Деда Мороза?»

- Дед Мороз, я думаю, 
главнее. Потому что он 
персонаж, который бе-
рет свое начало от добрых 
дел. А мы все люди греш-
ные, - ответил президент.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВЫЕ ЗАКОНЫ С 1 ИЮНЯ
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Началось лучшее время года - 
каникул и отпусков.

Ваши планы на лето?
Виталий МИЛОНОВ, депутат Госдумы, 
артиллерист в зоне СВО:

- Давно не был на западе, например, в Киеве. Ближайшие 
планы - продолжать работу под Горловкой. Прекрасная по-
года, свежий воздух, когда нет пороховой гари. Иногда меня 
отпускают на два-три дня к семье. На заседаниях в Госдуме 
физически не смогу присутствовать, и весенняя сессия за-
кончится без меня. Если отпустят с фронта на недельку, 
постараюсь провести отпуск с детьми под Питером.

Екатерина ЛАХОВА, Союз женщин России:
- Лето такое: все женсоветы по стране заряжены работой 

с гуманитаркой. Кто сети маскировочные шьет, кто посылки 
собирает. Из Алтайского края большой объем сейчас ушел. 
На экономический форум в Питер от нас поедет человек 
шесть. Отпуск - дней 10 - проведу на даче под Москвой.

Николай КОЛЯДА, режиссер:
- Прилетели с театром в Минводы, отсюда на поезд - и в 

Крым. Там детский фестиваль, сыграем «Золотой ключик» и 
сказку «Жихарка» - до 10 июня. Потом 15 июня к 80-летию 
нашей примы Тамары Зиминой показываем премьеру «Сте-
клянного зверинца». 20 июня начнется фестиваль Коляда 
place, 30 спектаклей покажут 23 театра из разных городов 
и стран - с участием учеников уральской школы драматургии. 
Потом во Владивостоке неделю буду учить писать пьесы. 
А 2 августа начинаем новый сезон.

Франц КЛИНЦЕВИЧ, Российский союз 
ветеранов Афганистана:

- Внуков и внучек отвезу в Белоруссию - они ни разу не 
были на моей родине. А в августе планирую открытие пер-
вой очереди храма-памятника на стыке трех республик. В 
Смоленской области, рядом с ратным полем, памятник, где 
15 041 фамилия погибших в Афгане уже выбиты на мра-
морных плитах. Там и церковь, и пантеон павших из всех 
15 республик Союза.

Сергей РОСТ, актер и сценарист:
- Возможны съемки, но называть проект пока не могу. 

Конечно, в России. Спектакль «Дорогая Памела» играю в 
Питере и в Москве. Отпуск, если и будет, не больше недели. 
Постараюсь выехать на море. Либо в Турцию, либо в Сочи. 
Мне в этом году нечего привезти на фестиваль «Кинотавр». 
Если пригласят - приеду.

Роман ВИЛЬФАНД, научный руководитель 
Гидрометцентра:

- Планы простые: два месяца работы, месяц - на даче в 
отпуске в Подмосковье. Вероятно, в августе.

Сергей ГОЛОВ, президент Союза турагентств:
- Я параллельно с туризмом занимался строительством в 

Турции и себе тоже построил там дом, километрах в двух 
с половиной от побережья. На море надо каждые два года 
делать ремонт из-за сырости. Полечу в июле.

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Анна ЛУКЬЯНОВА

Госдума приняла 
поправки, которые 
должны уберечь 
от ЧП на уроках.

Изменений несколько, и 
все касаются охраны здо-
ровья детей и организации 
медпомощи в образова-
тельных учреждениях.

Первую помощь детям в 
школе теперь вправе ока-
зывать «педагогические 
работники и иные лица при 
наличии соответствующих 
подготовки или навыков». 
Допускать к занятиям 
физической культурой и 
спортом будут по справке, 
которую выдаст медорга-
низация «по результатам 
проведенных профилакти-
ческих медицинских осмо-
тров обучающихся». А ро-
дителей обяжут сообщать 
в школу о состоянии здо-
ровья ребенка, если для 
его обучения требуются 
особые условия. 

Со здоровьем у школь-
ников не ахти, говорится 

в пояснительной записке 
к законопроекту, все боль-
ше случаев во время за-
нятий физической культу-
рой, когда ребенку резко 
стало плохо и потребова-
лась срочная медпомощь.

- На протяжении многих 
лет мы говорим о том, что 
дети внезапно умирают на 
уроках физкультуры, спор-
тивных занятиях в кружках 
и секциях, потому что при-
ходят абсолютно не обсле-
дованные. Так что давно 
нужно принять меры, - счи-
тает педиатр Евгений Ти-
маков. - А последние три 
года пандемии изменили 
состояние здоровья детей 
не в лучшую сторону, ковид 
ударил в первую очередь 
по  сердечно-сосудистой 
системе.

По мнению доктора, 
среди школьников нуж-
но углубить обязатель-
ную диспансеризацию и 

вернуть ежегодные об-
следования сердечно-со-
судистой системы. ЭКГ 
лежа, стоя и с нагрузкой, 
консультация кардиолога, 
если есть отклонения, и 
только после этого давать 
допуск к спортивным за-
нятиям. А также контроль 
анализов крови, состоя-
ния селезенки, почек, а у 
девочек  - еще и органов 
малого таза. То есть про-
верять все, на что могут 
влиять занятия физкульту-
рой и спортом. А учителя 
физкультуры должны не 
только владеть навыками 
оказания первой помощи, 
но и разбираться в воз-
растных особенностях 
детей, уметь давать на-
грузку правильно. К при-
меру, длительные кроссы 
для многих подростков не-
приемлемы, в том числе и 
из-за влияния ковида.

- Сейчас в педвузах 
обучают таким навы-
кам?

- Насколько я знаю, да-
ют общие знания, а атте-
стации не проводят. Но 
есть и другая сторона: по 

нашим законам оказание 
первой помощи челове-
ком, который не обладает 
специальными навыками, - 
это, грубо говоря, вызвать 
скорую и побыть рядом с 
пострадавшим до приезда 
медиков. Если же оказал 
помощь неграмотно, мож-
но попасть под уголовную 
статью. При искусствен-
ном дыхании ребра сло-
мать, что часто бывает. 
Неправильно уложили, 
неправильно определили 
причину и начали «качать» 
сердце, в то время как у 
ребенка на самом деле 
упал сахар. Это будет 
расценено как нанесение 
тяжкого вреда здоровью. 

Так что нужно менять и 
другие законы об оказа-
нии медпомощи. На мой 
взгляд, настоящее реше-
ние проблемы  - чтобы в 
каждой школе был обо-
рудованный медкабинет 
и квалифицированный 
медработник на посто-
янной основе. Тогда не 
придется вешать на учи-
телей дополнительные 
обязанности.

 ■ БОЛЬШАЯ ПЕРЕМЕНА

На физкультуру школьников 
пустят только со справкой

Лилия 
СОКОЛЬНИКОВА

Россияне 
поделились 
своим мнением 
об идеальном 
летнем отдыхе.

Перед началом кален-
дарного лета ВЦИОМ 
поделился результатом 
свежего опроса об от-
пускных планах жите-
лей нашей страны. На 
вопросы социологов 
отвечали 1600 человек 
старше 18 лет из горо-
дов и сел разных регио-
нов России, и эта вы-
борка точно отражает 
настроения наших со-
отечественников.

Самым популярным 
«курортом», как и в про-
шлые годы, станет… ди-
ван. Конкуренцию ему 
составят грядки.

- Чуть больше поло-

вины россиян проведут 
летние отпуска дома 
по разным причинам, 
а 29% россиян отпра-
вятся на дачу: кто-то - 

отдохнуть, а кто-то - 
посадить картошку и 
пособирать колорад-
ских жуков, - рассказал 
Кирилл Родин, дирек-

тор по работе с органами 
государственной власти 
ВЦИОМ.

Что интересно, от-
пуск летом планируют 
взять лишь треть рос-
сиян (33%). Остальные 
будут трудиться, а от-
дыхать только в выход-
ные.

Лучшим отдыхом 
участники опроса на-
звали поездки на при-
роду и ничегонедела-
ние (см. «Конкретно»). 
Кирилл Родин обраща-
ет внимание на тренд 
этого сезона - автомо-
бильный туризм ока-
зался в пятерке самых 
востребованных вари-
антов летнего досуга.
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Где планируем 
отдохнуть летом-2023

 Дома  51%
 На даче  29%
 В другом городе или селе России  15%
 На Черноморском побережье Краснодарского края  10%
 В Крыму  5%
 За границей  4%

 Отдых только в выходные, без отпуска  15%
 Два недели  15%
 Месяц  8%
 Неделя  5%
 Больше месяца  5%

По данным ВЦИОМа.

Сколько будет длиться летний отпуск

Выбраться на природу 
и бездельничать

 Выехать на природу, покупаться, позагорать 
 Ничего не делать 
 Посмотреть интересные места и достопримечательности 
 Посетить театры, музеи, выставки 
 Поездить на автомобиле по разным городам 
 Побывать на фестивалях, праздниках, концертах 
 Совершить гастрономическое путешествие 
 Заняться шопингом
 Отправиться в паломническую поездку 

53%
30%
18%
17%
17%
8%
7%
7%
5%
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КОНКРЕТНО Чем собираемся 
заняться на досуге

По данным ВЦИОМ.

Шесть простых 
правил, 

как школьнику 
сохранить ясность ума 

и спокойствие перед ЕГЭ и ОГЭ
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Наталья КАЛИНИНА 
(«КП» - Саратов»), 
Ольга АФАНАСЬЕВА

Присяжные 
вынесли 
вердикт по делу 
женщины-убийцы 
из Саратовской 
области.

51-летняя Лидия 
Ширяева встает со 
скамьи, выслуши-
вая приговор: 19 лет 
колонии общего ре-
жима. Почти макси-
мальное наказание за 
убийство нескольких 
человек (предел - 20 
лет).

В декабре 2021 го-
да случилась траге-
дия. Врачи не успели 
спасти троих детей - 
трехлетнего Мишу, 
пятилетнюю Риту 
и 7-летнего Диму. 
Умерла и их родная 
тетя, 23-летняя Еле-
на. Семья просто обе-
дала. И вдруг всем 
стало плохо…

Выжила только ба-
бушка. Плакала над 
скончавшимися сра-
зу младшими внука-
ми (дети ее сына), 
мчалась на скорой в 
больницу со старшим 
мальчиком и дочкой, 
сидела у палаты. Ры-
дала на похоронах. 
Говорила: все было, 
как обычно. Сели, 
поели. Был молочный 
суп, сама сварила, са-
ма налила…

Лиду в селе все жа-
лели: только 40 дней 
прошло с того мо-
мента, как женщина 
потеряла в страшном 
ДТП мужа. Вдова по-
чернела, впала в де-
прессию. И тут новый 
удар: лишилась всех 
родных. Остался у нее 
только сыночек Саша 
(его дети погибли от 
отравления). В при-
чинах ЧП никто не 
сомневался: в доме 
недавно травили на-
секомых, мог остать-

ся яд… Мудрено ли 
отравиться?

Следователи, впро-
чем, решили чудом 
выжившую женщи-
ну допросить, но не 
добились ничего. Та 
плакала, не понима-
ла, что от нее хотят. 
Сын заступался за ма-
му, сельчане - за обо-
их. Семья хорошая, 
не пили, не маргина-
лы. Просто горе...

Страшная правда 
выяснилась через 
полгода. В августе 
2022 года Лида сама 
пришла в полицию, 
призналась: «Я от-
равила». Следствию 
говорила:

- Я устала их всех 
содержать. Боялась, 
что денег не хватит.

Видимо, такие 
мысли в голове у 
женщины появились 

после смерти мужа. 
Сын, конечно, рабо-
тал, но его жена дав-
но уехала в Москву, 
детьми не интересо-
валась, денег не да-
вала. Дочка-инвалид 
тоже нуждалась во 
внимании и опеке. 
Соседи говорили, 
что именно на Лидии 
было содержание до-
ма, закупка продук-
тов. Таким страш-
ным, невыносимым 
способом женщина 
решила разрубить 
узел проблем. К не-
счастью, под рукой 
оказался яд.

Она приготови-
ла молочный суп. 
Сверху приправила 
сахаром и ядом. Си-
дела, смотрела, как 
едят самые родные 
люди. Потом плакала.

Вот только потом на 

суде она снова пере-
думала. От призна-
тельных показаний 
женщина отказалась. 
Но у следствия были 
на руках уже все до-
кументы и доказа-
тельства, которые суд 
счел достаточными. 
Прокурор просил 13 
лет, психиатрические 
экспертизы показали, 
что женщина вменяе-
ма. 

Присяжные оказа-
лись строже: 19 лет 
колонии. Кстати, сын 
в виновность матери 
до сих пор не верит. 
Он уверен, что при-
чиной смерти стало 
случайное отравле-
ние какими-то про-
дуктами. Приговор в 
законную силу еще 
не вступил. Адвокаты 
женщины намерены 
его оспаривать.

Картина дня: в стране

Беседуем с теми, кому есть что сказать. 
По понедельникам и вторникам в программе 

«Диалоги» в 20.00 (мск) на Радио «КП»FM.KP.RU

Олег АДАМОВИЧ

ФСБ обвинила
Apple в работе
на американскую 
разведку.

О разоблачении шпионской 
системы наши спецслужбы со-
общили утром 1 июня. Чекисты 
выяснили, что опасными про-
граммами заражены несколько 
тысяч айфонов. Американская 
разведка использовала «пред-
усмотренные производителем 
программные уязвимости».

«При этом, кроме отечествен-
ных абонентов, выявлены фак-
ты заражения зарубежных 
номеров и абонентов, исполь-
зующих sim-карты, зарегистри-
рованные на диппредставитель-
ства и посольства в России, 
включая страны блока НАТО и 
постсоветского пространства, 
а также Израиль, Сирию и Ки-
тай», - рассказали в ФСБ.

В ведомстве уверены: Apple 
сотрудничает с Агентством нац-
безопасности США.

«Политика обеспечения кон-
фиденциальности персональ-
ных данных не соответствует 
действительности», - заключили 
на Лубянке.

В ФСБ ограничились рас-
плывчатой формулировкой 
«американским спецслужбам 
предоставлен широкий спектр 
возможностей по контролю за 
любыми лицами». Но, судя по 
всему, вредоносные програм-
мы следят за хозяевами теле-
фонов.

Основатель и владелец рос-
сийской компании Интернет-
Розыск Игорь Бедеров 
простым языком объяснил 
«Комсомолке», о чем может 
идти речь.

- Как вообще можно за-
разить телефон через 
«предусмотренные произ-
водителем уязвимости»?

- Есть три основных способа: 

первый - прислать вредоносную 
программу вместе с обновлени-
ем операционной системы или 
какой-нибудь соцсети. Все при-
ложения, созданные в США, в 
теории могут стать дверью для 
программ-шпионов. Второй - за-
разить телефон через обще-
ственный Wi-Fi или уязвимости 
сотовых сетей. Так делает Из-
раиль прямо в аэропорту, чтобы 
следить за подозрительными 
людьми. И третий  - отправить 
имейл с вирусом.

- Судя по сообщению 
ФСБ, американская раз-
ведка использовала как раз 
обновления. Можно отпра-
вить обновление с вирусом 
конкретному человеку или 
заражаются сразу все теле-
фоны?

- Создатель операционной си-
стемы может все. И заразить 
отдельные телефоны, и все в 
конкретной стране, и даже все 
свои телефоны в мире.

- А что они собирают? Как 
следят?

- Спецслужбы могут получить 
доступ вообще ко всему, что 
происходит рядом с телефо-
ном,  - могут без ведома вла-
дельца включать камеру, за-
писывать видео, сохранять 
разговоры, пользуясь микро-
фоном. Точно так же становят-
ся доступны сообщения во всех 
мессенджерах, почте. Более то-
го, зараженный телефон через 
сообщения может сам рассы-
лать вирусы всем сохраненным 
контактам из записной книжки.

Бедеров рассказал, что в 
современных смартфонах ис-
пользуются несколько тысяч 
патентов. Некоторые из них 
вполне официально следят за 
пользователями. Просто све-
дения о перемещениях, люби-
мых товарах чаще всего идут 
не в ЦРУ, а маркетологам из 
корпораций. А вот подслушка 
чиновников и дипломатов - уже 
спецслужбам.

 ■ ШПИОН В КАРМАНЕ

Яблочко 
с червячком

СК
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«Я устала», - так 
объяснила женщина 

следователям 
свой чудовищный 

поступок.

Приговор - 19 лет:

Бабушка отравила 
дочь и трех внуков 
молочным супом
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Олег АДАМОВИЧ

После налета украинских 
беспилотников на Москву 30 
мая многие вспомнили, что 
вообще-то в природе суще-
ствуют антидроновые ружья. 
И вроде как ими можно коп-
теры сбивать. А «дронобой-
ки» эти свободно продаются 
в магазинах.

Уже говорят о скакнувшем 
спросе на это диковинное ору-
жие. Мы решили сами разо-
браться, что там происходит 
с продажами, как эти ружья 
работают и будет ли вообще 
толк от покупки. Ведь цены на 
антидроновую берданку начи-
наются от 100 тысяч рублей. 
И не заканчиваются даже на 
миллионе. Неплохо бы пони-
мать, что за эти деньги пред-
лагают.

ВЕСЬ ПОСЛЕДНИЙ 
ГОД БЕРУТ 
ДЛЯ ФРОНТА

Начал я с обзвона ма-
газинов. Картина везде 
плюс-минус одинако-
вая. В наличии всего 
пара антидроновых 
ружей (или вообще 
ни одного), остались 
дорогие, по 500 - 600 
тысяч рублей штука, а 
самые дешевые разо-
брали.

- Это у вас всегда так или 
«дронобойки» смели после 
атаки беспилотников на Мо-
скву? - спрашиваю продавца 
Илью из магазина глушилок.

- Еще в начале 2022-го на 
них вообще спроса не бы-
ло. Редко брали охранники 
элитных поселков, чтобы за-
щититься от подглядывания 
всякими блогерами с воздуха. 
А последний год скупают все 
подчистую! Дешевых моде-
лей в наличии вообще почти 
никогда нет. Ближайшая по-
ставка - через две недели, но 
там уже все забронировано. 
Следующая - через полтора 
месяца, и вот в ней еще есть 
свободные варианты.

Только один магазин в ме-
сяц продает сотни антидро-
новых ружей. Все, понятное 
дело, везут из Китая. В теории 
что-то делают американцы, 
но их модели стоят как чу-
гунный мост, поэтому спрос 
в России - нулевой. Плюс ки-
тайцы клепают не особо хуже.

- И кто все это берет?
- Частники и компании. Но 

потом все, как правило, от-
правляется в одно место - на 
фронт.

- Так все-таки что-то поме-
нялось после налета?

- Появились заказы явно 
для себя. Последние два дня 
обращаются покупатели, 
которые вряд ли собирают-
ся глушилки переправлять в 

зону спецоперации. Точно не 
волонтеры. Но это мои догад-
ки - понятно, никто в деталях 
не расписывает, что собира-
ется делать с антидроновыми 
ружьями после покупки.

КАК РАБОТАЕТ?
Выглядят антидроновые ру-

жья серьезно. Почти у всех - 
длинный оптический прицел, 
большой приклад, а ствол 
толстый, как у бластеров 
имперских штурмовиков. Но 
фактически это не оружие, а 
большая антенна направлен-
ного действия. Корпус пласт-
массовый, весит устройство 
пару килограммов, и самая 
тяжелая часть - батарея.

- Ружье глушит все сигналы, 
поступающие к дрону, после 
чего беспилотник лишается 
управления, - объяснил прин-
цип действия продавец.

Внутри ружья несколько 
глушилок, работающих на 
разных частотах. 2,4 и 5,8 ГГц 
(это частоты Wi-Fi) отрубают 
связь дрона с пультом управ-
ления. А 1,5 ГГц забивают ка-
нал от спутников GPS.

- А почему цены на ружья от-
личаются в разы?

- Все зависит от мощности - 
дорогие бьют на большую 
дистанцию и надежнее бло-

кируют частоты. Внутри мо-
жет быть не одна глушилка на 
2,4 ГГц, а две. И так для всех 
каналов. Плюс дорогое ружье 
может работать на большем 
количестве частот.

Дальность поражения де-
шевых ружей (хотя даже так 
они стоят по 200 тысяч) - до 
километра по прямой. Доро-
гие работают на расстоянии 
до 1,5 километра. Увеличение 
цены в 10 раз не дает такую же 
прибавку к радиусу. Но шан-
сы ослепить беспилотник все 
равно повышаются.

Поэтому на глушилках и 
ставят оптический прицел. 
Луч у ружья довольно широ-
кий, сбивание коптеров - это 
не снайперская стрельба, но 
все же наводиться надо кон-
кретно на цель, а не просто в 
нужную сторону.

ЧТО ПРОИСХОДИТ 
ПРИ ПОРАЖЕНИИ?

Вот это самое интересное.
- Квадрокоптер, лишив-

шись связи с пультом и спут-
никами, зависнет на месте, - 
объяснил мне руководитель 
Координационного центра по-
мощи Новороссии Александр 
Любимов. Волонтер весь по-
следний год консультирует 

военных по управлению дро-
нами.

- А он разве не должен упасть 
или эффектно взорваться в не-
бе?

- Нет, он будет висеть на 
месте, пока не сядет аккуму-
лятор. А потом опустится на 
землю, - объяснил эксперт.

Обычно дроны в автомати-
ческом режиме возвращаются 
к месту старта, если связь с 
пультом теряется, но для это-
го нужны спутники GPS. А 
без них, попав под луч анти-
дронового ружья, коптер про-
сто зависает.

И тут важно, чтобы батареи 
ружья хватило. В среднем она 
работает час. Популярный на 
фронте легкий дрон Mavic 3 
может летать на полной за-
рядке полчаса. Но у владельца 
ружья есть еще одно преиму-
щество - даже если выклю-
чить луч, коптер не сможет 
моментально подключить-
ся к спутникам и пульту. То 
есть можно успеть поменять 
аккумулятор ружья и снова 
ослепить беспилотник.

- А что будет с крупными бес-
пилотниками самолетного ти-

па, наподобие тех, что атако-
вали Москву? Они-то не могут 
взять и зависнуть в воздухе?

- Против них ружье, ско-
рее всего, и не сработает. Эти 
дроны и так уже находились 
в полутысяче километров 
от Украины, никакой связи 
с пультом управления уже 
нет. А спутники GPS для ори-
ентации им не обязательно 
нужны. Такие дальние бес-
пилотники летят, как прави-
ло, в автономном режиме по 
заданной программе и цели.

А вот если в небе покажется 
небольшой дрон с гранатой, 
от которого как раз и поможет 
ружье, значит, и оператор, ве-
роятно, находится близко - в 
радиусе нескольких киломе-
тров.

НИКАКИХ ТРОФЕЕВ
Ну и главное правило охот-

ника на дронов: не прибли-
жаться к своей добыче. Ведь 
к беспилотнику может быть 
привязана бомба, граната, 
мина.

- Совершенно непред-
сказуемо, как себя поведет 
боеприпас. Все эти летаю-
щие коптеры с привязанны-
ми гранатами - это полный 
колхоз. Бог его знает, что там 
мог собрать украинский Ку-
либин… - заметил Любимов.

Некоторые беспилотники 
запрограммированы на само-
подрыв в случае потери сиг-
налов. Другие могут взорвать-
ся по команде, третьи просто 
сдетонируют от удара о зем-
лю. Пусть в этих тонкостях 
уже разбираются саперы.

Разбираемся, 
можно ли 
защититься 
самому 
от налетов 
беспилотников.
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о Антидроновое ружье 
требует выдержки 

и сильных рук. Мало точно 
навестись на коптер, 

надо еще держать цель 
на прицеле все время, 
пока не сядет батарея 

у беспилотника.

Выйду против дрона с ружьем

Это вообще законно?
Покупка антидроновых ружей правилами никак не запрещена. А 

вот с их использованием все сложнее.
- Свой беспилотник можно сажать при помощи антидронового 

ружья совершенно свободно. Но если человек попытается посадить 
так чужой коптер, то это может быть расценено как хулиганство. 
А если дрон еще и повредится, то урон придется компенсировать. 
И это мы говорим только о частных беспилотниках. Если прину-
дительно посадить коптер спецслужб, то ответственность может 
оказаться строже, хотя все будет зависеть от конкретных обстоя-
тельств, - рассказал председатель коллегии адвокатов «Князев 
и партнеры» Андрей Князев.

- А если получится сбить украинский дрон, то могут и наградить, - 
добавил юрист.

Успех охоты зависит от зоркости человека с антидроновым ру-
жьем. Получится ли у него с земли опознать хозяина беспилотника. 
Например, коптеры самолетного типа использует Росреестр для 
мониторинга кадастровых участков. Каждый стоит по 4 - 5 миллио-
нов рублей. Собьешь такой - и даже квартиры может не хватить, 
чтобы рассчитаться с государством.

Так что лучше (а также дешевле и безопаснее) всего, увидев подо-
зрительный дрон, звонить в полицию по универсальному номеру 112.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Выглядят ружья не хуже оружия из фантастического 
фильма. Но вообще внутри только антенна 
и аккумулятор. И взорвать дрон устройство 

не может, оно только ослепляет его.

Как российских 
бойцов 
обучают использованию 
беспилотников 
на передовой - репортаж 
на сайте KP.RU
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КРАСИВЫЙ 
КАВКАЗСКИЙ ОБЫЧАЙ

Господа 11,3% россиян, 
что, по данным социологов, 
собираются этим летом в Аб-
хазию на отдых, у меня, бы-
валого «абхазоведа», есть для 
вас совет - езжайте (о плюсах 
и минусах такого решения чи-
тайте в следующем выпуске 
моих «абхазских записок»). Но 
приезжайте сюда только при 
одном условии - не читайте 
местные новости. И не прини-
майте близко к сердцу то, что 
вдруг увидите на центральной 
площади Сухума.

Там вы можете увидеть черт-
те что. И вовсе не исключено, 
что во время прогулки по на-
бережной внезапный поток 
разгоряченных абхазов внесет 
вас, случайного любопытству-
ющего ротозея, в президент-
ский дворец… На экстремаль-
ную экскурсию. Мол, озеро 
Рица и Афонскую пещеру ви-
дели? Тогда вот вам красивый 
абхазский обычай - револю-
ция. Посмотрите налево - там 
сносят дверь. Посмотрите на-
право - там победители раз-
дают родственникам, друзьям 
имущество, посты…

Потом, правда, победителей 
свергают проигравшие. И тоже 
раздают родственникам, дру-
зьям имущество, посты. Чем 
достигается всеабхазская гар-
мония.

И все это происходит раз в 
два-три года, красиво, шумно, 
безвредно для отдыхающих, 
как представление - под ра-
достные выстрелы и банке-
ты по случаю удачной смены 
власти.

И вот очередное приклю-
чение!

Оппозиция в Абхазии объ-
явила народный сход. Новая 
революция была объявлена на 
30 мая - опять-таки строго по 
устоявшимся канонам. Мол, 
если власти не хотят срыва 
турсезона, пусть уходят. На-
ша, мол, очередь…

Я оказался в Абхазии по 
совершенно другим делам и с 
любопытством и сочувствием 
(но не без попкорна, разуме-
ется) заехал в Сухум, чтобы 
наблюдать за процессом. Но 
новая революция стала разви-
ваться очень необычно…

ДВОРЕЦ В ОСАДЕ
В Сухуме я оказался в кру-

гу своих старых приятелей, 
которые за двести лет наше-
го знакомства привыкли к 
моей назойливости и едким 

репортажам. Не то чтобы я 
тут свой, но точно не чужой. 
Статус даже душевнее - что-
то вроде любимого негра ку-
клукс-клана.

Поэтому мудрые абхазы рас-
кладывали для меня карты - 
есть ли шансы у оппозиции 
против президента Аслана 
Бжании. Карт было много. 
Авторитетные семьи. Боль-
шие чиновники, ожидающие 
своей очереди у власти. И, ко-
нечно, комбат «Пятнашки», 
абхазского отряда в ДНР Ах-
ра Авидзба, признанный тут 
спецом по переворотам (хо-
дят легенды, что великий Ахра 
просто влез в окно к предыду-
щему президенту, после чего 
тот перестал им быть).

Ничего хорошего карты не 
сулили. Но оказалось, дей-
ствующий президент Бжания 
подготовился и поступил хлад-
нокровно, просто.

Ко дню назначенной оче-
редной революции он укре-
пил президентский дворец 
как крепость. Разобрал мост 
к входной двери. Поставил ре-
шетки, а во двор пришла чуть 
не вся абхазская армия. Около 
тысячи человек.

Дворец в этот вечер напоми-
нал осажденный средневеко-
вый замок, из бойниц которо-
го выглядывали то ли лучники, 
то ли автоматчики.

Эффектно и эффективно.
В час икс лидер оппозиции 

Адгур Ардзинба задумчиво по-
дошел к бастиону. За его спи-
ной растерянно стояли 500 ре-
волюционеров с сиротливым 
транспарантом «Абхазия не 
продается». Обычно этого 
хватало для абхазского обря-

да передачи власти, где зада-
ча - лишь вышибить дверь да 
напугать охрану.

Но тут силы были явно не-
равны.

«Стоите?» - хмуро спросил 
Ардзинба у противников.

- Стоим, - согласились те и 
полюбопытствовали: - К нам 
зайти не хотите?

- А мы попозже зайдем, - 
проворчал оппозиционер че-
рез решетку.

В итоге оппозиция вручила 
президенту требования, по-
лучила на них отказ по всем 
пунктам и ретировалась, по-
обещав скоро вернуться.

И, казалось бы, можно те-
перь похоронить знаменитые 
абхазские революции…

Если бы не пункты требо-
ваний, под соусом которых и 
затевался переворот. Они ка-
сались и России.

КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС
На самом деле России по-

везло, что абхазам осточертело 
менять правительства и они 
уже поднимают на смех любо-
го, кто заводит речь о перево-
роте. Мол, достали уже…

На «революцию» не явился 
даже абхазский Че Гевара Ах-
ра - у него сейчас и в Донбассе 
дел хватает. Не до разборок на 
родине.

Дело в том, что главный 
транспарант с требованиями - 
«Мы против: закона об апар-
таментах, заселения Абхазии, 
раздачи абхазской земли» - не-
которые поспешили назвать 
«антироссийским». Несмотря 
на обилие российских флагов 
на митинге!

Абхазы, уверен, запротесту-

ют - скажут, не то выбрано 
слово. Не может быть, мол, 
ничего антироссийского в 
стране, где так хорошо отно-
сятся к России. Где почти у 
всех российские паспорта! Что 
речь идет лишь о националь-
ных интересах их маленького 
государства.

Поэтому, мол, они против 
передачи российской стороне 
госдачи в Пицунде. (Тут надо 
пояснить, что еще в 2010 го-
ду МИД РФ было поручено 
подписать соглашение с Аб-
хазией о передаче России трех 
бывших объектов Управления 
делами ЦК КПСС: курортного 
комплекса «Мюссера», в кото-
рый входят госдача Сталина, 
госдача Горбачева и курортный 
комплекс «Пицунда», а также 
военного городка 9-го управ-
ления КГБ СССР и дачного 
комплекса Берии «Гагра». И 
только через 13 лет Абхазия 
согласилась на одну «Пицун-
ду». Но соглашение пока не 
ратифицировано.)

Поэтому, мол, революцио-
неры против еще двух про-

ектов - это соглашение, по 
которому в республике будут 
исполняться решения судов 
РФ. Для тех, например, кто 
отобрал недвижимость у рос-
сийских граждан. И второй 
проект - разрешить продажу 
иностранцам (в первую оче-
редь подразумеваются, ко-
нечно, россияне) апартамен-
тов. Да-да, в Абхазии до сих 
пор нельзя продавать жилье 
гражданам других государств. 
Россиянин не может запросто 
приехать в Сухум или Гагру и 
купить дом или квартиру. Но 
власти Абхазии завели речь 
даже не о жилье, где можно 
прописаться, а всего лишь об 
апартаментах - коммерческой 
недвижимости, налоги с кото-
рой могли бы озолотить каз-
ну республики. Но абхазское 
общество мучает застарелая 
фобия - не заполонят ли ма-
ленькую Абхазию чужаки и не 
вытеснят ли снова титульную 
нацию, как это было, когда 
республика входила в состав 
Грузинской ССР.

- Мы не хотим стать снова 
18-процентными! - кричали 
с трибуны ораторы под апло-
дисменты.

И все попытки правитель-
ства объяснить, что меры нуж-
ны в первую очередь для эко-
номики, что инвестиции - это 
прекрасно, без них республика 
не выживет, до сих пор закан-
чивались вот так - баррикада-
ми у президентского дворца.

И как только местный пар-
ламент в который раз попы-
тается принять эти законы, 
то дружественная, по-братски 
получающая помощь из Рос-
сии Страна души становится 
колюче-суверенной.

Тридцать лет Москва не мо-
жет подобрать к этому фено-
мену ключи. И пока этого не 
случится, на новые попытки 
революций Абхазия, похоже, 
обречена.

Владимир 
ВОРСОБИН

В стране самых вкус-
ных мандаринов 
чуть не случился 
переворот. И как 
всегда, накануне 
курортного се-
зона.

Чего абха-
зы бунтовали? 
И можно ли уже 
ехать к ним на море? Об 
этом - в репортаже по-
литобозревателя «КП».
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Абхазская оппозиция вышла протестовать против продаж иностранцам 
(читай - россиянам) недвижимости. Но на всякий случай в толпе были 

и российские флаги. Мол, мы не против Москвы, даже не думайте. 

Революция провалилась. 
Все на пляж!

P.S. Меж тем президент Грузии Саломе Зурабишвили 
попала в неловкую ситуацию, попытавшись под-

держать революцию в Абхазии. Выступая в Европарламенте, 
она заявила:

«Я на стороне тех, кто протестует в Сухуми под лозунгами 
«Абхазия не продается».

Чем оказала медвежью услугу оппозиции. Ведь если кого-то в 
Абхазии надо похоронить как политика, его следует обвинить 
в связях с Тбилиси.

Поэтому от слов грузинского президента оппозиция Абхазии 
быстро открестилась. 

«Цель грузинских политиков - вбить клин в прочные отно-
шения Абхазии и России, - заявила оппозиция. - В Абхазии нет 
и не будет антироссийских настроений!»

И в этом, кстати, люди в Сухуме правы.

FM.KP.RU
Программа о политических 
сражениях в мире вокруг 

нас. Слушайте «Войну и мир» 
с Дмитрием «Гоблином» 

Пучковым каждый 
понедельник в 19.00 (мск) 

на Радио «КП»
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Михаил СТРИЖЕВ,  
Анна ШИЛЯЕВА,  
Максим ЧУМАКОВ  
(«КП» - Ростов-на-Дону»)

12-летний Матвей 
Шапран, несмотря 
на полученные 
травмы, бросился 
вытаскивать 
пострадавших.

ШТОРМ УДАРИЛ 
ВНЕЗАПНО

Штормовое предупре-
ждение 30 мая в Ростове-
на-Дону объявили уже 
с утра. МЧС обещало 
ливень, сильный ветер. 
До всех служб донесли - 
необходимо соблюдать 
осторожность, людям 
по возможности не выхо-
дить из дома. В два часа дня, 
словно наперекор прогнозу, 
еще светило яркое солнце. 
В это время на футбольном 
поле Гребного канала (обыч-
ная площадка с небольшими 
трибунами, давно использу-
ется для подобных турниров) 
начались межрегиональные 
соревнования, собрались 
команды 13-летних игроков. 
Этот матч решили не отме-
нять - все же некоторые игро-
ки приехали в столицу регио-
на издалека. А через два часа 
резко потемнело. Поднялся 
ветер. Начался ливень. Игро-
ки и зрители - среди них тре-
неры, родители - поспешили 
спрятаться от потоков воды 
под трибуны. Кто же знал, что 
именно по ним сильнее всего 
ударит ветер и вместо укры-
тия они станут смертельной 
опасностью. Трибуны рух-
нули.

Травмы, от небольших 
до очень серьезных, получи-
ли 36 человек, одна женщина, 
мама футболиста из Батайска, 
погибла на месте.

- Мы упали вместе со всеми, 
оказавшись как бы сверху, 
с внешней стороны конструк-
ции. Как это получилось, 
я даже не скажу. Удар, все 
перевернулось, и вот мы уже 
кучей где-то среди металла. 
Ушиблись, но кое-как уце-
лели. Хуже пришлось тем, 
кто оказался под трибуной. 
Я увидела кровь. Многие дети 
кричали. Я сразу бросилась 
к сыну. Но он в этот момент 
уже помогал другим: подни-
мал арматурины, чтобы вы-
зволить людей, не плакал, 
действовал умнее взрослых, - 
ростовчанка Анна Шапран 
вспоминает события того дня.

Именно ее сын, шести-
классник Матвей, стал на-
стоящим героем. Помог вме-

сте со взрослыми многим, 
но пострадал и сам, он сейчас 
в больнице, врачи подозрева-
ют сотрясение мозга. В сосед-
них палатах - другие ребята.

- Теперь сын хочет в МЧС 
работать. Спасатели приеха-
ли быстро, но люди сами уже 
всех вытащили. Они рассади-
ли пострадавших по маши-
нам и отправили в больницу. 
А сын видел вблизи погиб-
шую женщину, теперь пере-
живает: «Может, она умерла, 
потому что я не так поднял 
арматуру?»

НАКРЫЛА СЫНА СОБОЙ
От шока не могут оправить-

ся не только дети, но и взрос-
лые. Мама одного из футболи-
стов Валентина Воробиенко 
вспоминает момент, когда 
трибуна начала падать.

- Я поняла, что ее через 
мгновение снесет. Сын стоял 
рядом со мной. Прокричала: 
«Боря, держись! Мы сейчас 
будем падать!» Раньше за-
нималась лыжным спортом, 

прыжками с трамплина. 
Поэтому знала, как при 
падении следует сгруппи-
роваться. Накрыла сына со-
бой, мы с ним так и упали 
в обнимку набок.
Пострадал и 12-летний фут-

болист Степан Попов. У него 
множественные рваные раны 

на голове, черепно-мозговая 
травма и повреждена нога. 
В больнице он с мамой Ва-
силисой:

- Мне показалось, что наша 
трибуна крутилась несколь-
ко раз. В какой-то момент 
я потеряла сознание. Очну-
лась от того, что меня за руку 
держал плачущий сын. Сте-
па сказал, что во время па-
дения он пытался меня пой-
мать, спасти, защитить. При 
этом мой мальчик сам был 
весь в крови. Вокруг стонали 
и дети, и взрослые. Я слыша-
ла, как мальчишки плакали 
и кричали: «Мамочка, помо-
ги!»

Первая фраза, которую ска-
зал Степа после реанимации, 
была: «Мамочка, ты жива!» 
А потом мальчик крепко об-
нял Василису и разрыдался.

- В реанимации вместе 
со Степой лежал мальчик, чья 
мама погибла. И мой ребе-
нок очень боялся, что и меня 
не стало.

УСТАНОВИЛИ 
БЕЗ КРЕПЛЕНИЯ  
НА СВОЙ СТРАХ И РИСК

Первое, что выяснили сле-
дователи, трибуна не была за-
креплена. Огромную металли-
ческую конструкцию просто 
поставили на землю и понаде-
ялись, что ничего не случится!

- Трибуны без навеса допу-
скается не крепить. А вот для 
таких, как на Гребном канале, 
крепление обязательно, они 
с навесом, который во время 
ветра будет парусить, с этим 
и связаны риски. Необяза-
тельно заливать целую пло-
щадку - достаточно ленточно-
го фундамента. Конструкция 
на такое рассчитана: испыта-
ния проводились, есть серти-
фикаты, - объясняет нам под-
рядчик, который уже много 
лет поставляет такие трибуны.

Организаторы не могли 
не знать, что трибуны не за-
креплены. Почему же пустили 
людей на них под штормовым 
ветром? Не отменили игру, не-
смотря на предупреждения 
спасателей?

- У каждой спортивной кон-
струкции есть паспорт, в кото-
ром указано, при каких усло-
виях ее можно использовать: 
скорость ветра, другие погод-
ные условия. Было объявлено 
штормовое предупреждение. 
Так что, возможно, выяснит-
ся, что условия использования 
спортивной трибуны соблю-
дены не были, - говорит еще 
один эксперт из архитектур-
ного бюро.

Министр спорта Ростовской 
области высказался сразу по-
сле трагедии:

- Если кто-то виновен 
в том, что что-то не так сде-
лали, неправильно закрепили 
или установили трибуну, они 
обязательно будут привлече-
ны к ответственности. Рань-
ше времени комментировать 
я не буду.

Следователи уже завели 
уголовное дело за халатность 
на руководство спортшколы.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Герою некуда 
возвращаться

Матвей - настоящий герой 
футбольного ЧП. Если бы не 
он, дети могли бы пострадать 
сильнее. На днях парень дол-
жен был отправиться в дет-
ский лагерь, но сейчас поезд-
ка откладывается. Мальчик 
после больницы вернется 
домой, но не к себе, а к со-
седям. Оказалось, что его  
семье уже приходилось ощу-
щать удары стихии на себе. 
В этом мама призналась слу-
чайно в разговоре с «КП»:

- Во  время апрельских 
ливней наш аварийный дом 
на Привокзальной площади 
затопило. Мы не можем до-
ждаться расселения. И те-
перь практически лишились 
жилья. Залило всю мебель, 
технику. У ребенка теперь 
нет ни телефона, ни планше-
та, ни компьютера. Ютились 
месяц у соседей, но ни ко-
пейки компенсации так и не 
увидели. Был такой же потоп 
в 2016 году, тогда хоть семь 
тысяч дали.

Эту информацию «Комсо-
молка» уже донесла до ре-
гиональных властей, мы обя-
зательно расскажем, чем все 
закончится.

А после статьи в  «КП» 
уже отреагировали нерав-
нодушные люди - нам пишут 
и предлагают помочь, отдать 
технику, планшет, ноутбук. 
Мы  узнаем у  семьи, что 
им необходимо, и выража-
ем благодарность. 

Номер редакции для от-
клика 8 (909) 409-00-00.

Эксперты говорят, 
что такие трибуны 

с навесами («парусами») 
обязательно должны 

быть закреплены. 
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Матвей оказался  
по-настоящему 
мужественным.
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Степана Попова навестили футболисты ФК «Ростов».

Видео 
с места 
ЧП - на сайте KP.RU

Школьник, спасавший людей  
из-под рухнувших трибун, переживает,  
что не всем смог помочь
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Наталья ВАРСЕГОВА

Где и как найти 
дополнительный 
заработок 
на ближайшие 
месяцы.

Любите ли вы жарить 
шашлыки? А готовить 
блюда на мангале? Ес-
ли да, тогда вот вам не-
плохая вакансия. В кафе 
на турбазу в живописном 
месте Алтая требуется 
шашлычник. Вахта - с 
июня по сентябрь. Рабо-
та посменная, зарплата 
от 2000 рублей за смену. 
Есть и другие варианты 
дополнительных сезон-
ных заработков, и их не-
мало.

- На летние подработ-
ки как сезонный вид ра-
бот не влияет никакая 
обстановка в стране, - 
говорит проректор Фи-
нансового университета 
при Правительстве РФ 
Александр Сафонов. - 
Всегда будет спрос на 
работников в сельском 
хозяйстве, это и пропол-
ка, и уход за фруктовыми 
деревьями, и сбор уро-
жая. Еще одно направ-
ление - общепит. Кафе 
и рестораны как раз на 
сезон и набирают пова-
ров, мойщиц, официан-
тов. Работники нужны и 
для сферы развлечений, 
туризма.

Индустрия гостепри-
имства, строительство, 

ЖКХ, сфера работы с 
детьми - здесь тоже нуж-
ны дополнительные ра-
бочие руки на летний 
сезон.

- Вакансии адресованы 
не только специалистам, 
но и тем, у кого совсем 
нет опыта, - рассказыва-
ет директор по развитию 
платформы «Авито Рабо-
та» Дмитрий Пучков.

Если говорить кон-
кретно, то самый про-
стой вариант для тех, 
кто ищет возможность 
заработать быстро, - это 
вакансии продавцов, 
сборщиков заказов, упа-
ковщиков подарков, со-
трудников складов и ку-
рьеров. В мае 2023 года 
на сервисе hh.ru разме-
щено уже 26,5 тыс. ва-
кансий на подработку. 
И это почти вполовину 
больше, чем год назад.

- Уже ясно, что мно-
гие работодатели гото-
вы предоставить больше 
рабочих мест на эти три 
месяца, - поясняет Ма-
рия Игнатова, руководи-
тель службы исследова-
ний hh.ru.

Если смотреть по ре-
гионам, то на первом 
месте традиционно 
Краснодарский край. 
В ресторанах побере-
жья уже вовсю набира-
ют персонал. В высокий 
сезон работать придется 
усиленно, но зарплата и 
бонусы компенсируют 
все трудности.

- При желании из та-
кой сезонной работы 
можно сделать посто-
янную, - говорит Мария 
Игнатова. - Иногда ра-
ботодателям выгоднее 
оставить в штате самых 
эффективных сотруд-
ников даже в несезон. 
Это лучше, чем искать 
новых в следующий раз.

В городах можно най-
ти сезонные вакансии 
в пунктах проката и на 
детских аттракционах. 
Фуд-корты в парках, 
конечно, будут работать 
и этим летом, а значит, 
потенциальных мест 
для сезонной подра-
ботки будет достаточно.

В этом году увеличи-
лось также число вакан-
сий с подработкой на 
производстве, конку-
ренция за рабочее ме-

сто в промышленности 
сейчас минимальная. В 
начале лета традицион-
но бывает всплеск таких 
вакансий. И даже если 
вам предлагают времен-

ную летнюю подработ-
ку, она вполне может 
перерасти в постоян-
ную работу в крупной 
промышленной или 
производственной ком-
пании.
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- Шашлык - 
это так, 

для души.
А вообще 

у меня бизнес 
в Москве.

● Капитан туристического катера на 
5 - 11 пассажиров, з/п 100 - 150 тысяч 
рублей. Должен хорошо знать навигацию 
по рекам и каналам Санкт-Петербурга и 
историю города.

● Массажист с опытом на пляж в Сочи, 
сдельная оплата 110 - 190 тысяч рублей. 
Работа в специальных бунгало. Должен 
иметь статус самозанятого.

● Старший гид по Камчатке - от 150 

тысяч рублей. С июля по сентябрь должен 
жить на Камчатке, требуются хорошие 
знания региона. Зимой могут предоставить 
работу в Москве.

● Продавец сувениров на улице в Питере 
с оплатой от 3000 до 7000 рублей в день, 
должен также уметь чеканить монеты.

● Мастер по плетению кос в Сочи. До 
120 тысяч рублей в месяц. Желательно 
умение делать временные тату хной.

Самые высокооплачиваемые вакансии…

…и самые необычные

● Егерь рыболовной ба-
зы в Астраханской области 
(от 60 тысяч рублей). Дол-
жен уметь находить места 
скопления рыбы, уверенно 
управлять лодкой.

● Видеограф квест-
лагеря (60 - 80 тысяч ру-
блей). Снимать и монтиро-
вать ролики для соцсетей. 

● Экскурсовод вино-
дельни (35 тысяч рублей) в 

Краснодарском крае, будет 
также проводить дегуста-
ции для туристов.

● Коневод-инструктор 
(42 тысячи рублей) в Воро-
нежской области в конно-
спортивном комплексе 
премиум-класса. С опытом.

● Рабочий археологи-
ческой экспедиции (от 40 
тысяч рублей) в Екатерин-
бурге.

● Жонглер (2500 - 3000 
рублей за смену). Еже-
дневные выступления «на 
разогреве» перед основным 
шоу, работа в Сочи и на по-
бережье Черного моря.

● Бригадир клубничных 
полей в Карелии (40 - 70 
тысяч рублей). С опытом. В 
подчинении до 20 человек.

По данным 
«Авито Работа».

Нам лета не надо, 
работу давай!

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

9,8% компаний прошлым 
летом готовы были 
нанять продавцов-кассиров 
и продавцов-консультантов.
8% искали на сезон 
официантов и барменов.
5,5% компаний готовы были на лето 
трудоустроить поваров и пекарей. Д
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 Сервисы по поиску работы. 
Например, на hh.ru в поиске есть отдельный 
раздел «Подработка» с самыми разными 
вариантами - от разового задания, работы 
неполный день, по выходным или по вечерам.

 Тематические группы в соцсетях 
и телеграм-каналы. Там можно 
не только увидеть самые свежие
 предложения, но и пообщаться с теми, 
кто уже работал в таком формате, 
понимает особенности и может 
дать ценный совет.

 Объявления в СМИ и на досках 
объявлений, реклама на листовках. 
Да-да, все это до сих пор существует 
и работает. Людей в строительные бригады 
и разнорабочих разыскивают именно 
таким образом. Но будьте внимательны, 
чтобы не попасть на мошенников!

 Вернуться к тому работодателю, 
у которого вы уже отработали 
прошлый сезон и вам понравилось. 
Для этого сохраняйте контакты 
и связывайтесь с ним заранее, чтобы 
выяснить, нужны ли сотрудники снова.

НА ЗАМЕТКУ
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Где 
искать
подработку?

 Узнать, 
не требуются ли 

работники 
на время 
высокой 

загрузки, 
всегда 
можно 

и напрямую 
в компании, 

которая 
вам интересна. 

Поэтому 
не забывайте 
заглядывать

 в раздел 
«Вакансии»

на сайте 
работодателя, 

а также 
следить 

за его 
новостями 
в соцсетях.

О планах россиян на лето < стр. 3.
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ПОД ЯДЕРНЫМ ЩИТОМ
Александр Лукашенко - 
о преимуществах 
интеграции с РФ

3

7

11

13

Беларусь стала самым любимым направлением у россиян

ОБЪЕДИНЯЯСЬ - 
ПОБЕЖДАЕМ!
Депутат ПС, трехкратный 
олимпийский чемпион 
Александр Карелин 
поделился секретом 
успеха

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА
Сябров спасли 
из снежного плена

О СВЕТЛОМ, ДОБРОМ, 
ВЕЧНОМ
Лучшие актеры 
и режиссеры Союзного 
государства встретились 
на «Золотом витязе» 
в Грозном

Распространяется бесплатно

Все большей популярностью пользуются железнодорожные туры

ВОЯЖ ТУДА, ГДЕ ОЗЕРА И СИНЕЕ НЕБО
12
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Павел РОДИОНОВ, 
Олег БАЛОБИН

 ■ Наши лидеры предло-
жили ускорить темп евра-
зийской интеграции, иначе 
есть риск оказаться в хвосте 
глобальных экономических 
тенденций.

ПРИМЕР 
ДЛЯ ПОДРАЖАНИЯ
Главная тема на форуме 

ЕАЭС в Москве - новые воз-
можности экономической 
кооперации в многополяр-
ном мире. Евразийский Со-
юз - лучший пример такой 
интеграции. В него, помимо 
России, входят Беларусь, Ар-
мения, Казахстан и Киргизия. 
Лидеры этих стран общались 
лишь три недели назад - на 
параде Победы. И вот новое 
рандеву. Примечательный 
момент: встречая глав го-
сударств, входящих в ЕАЭС, 
Владимир Путин каждому 
жал руку и только с Алексан-
дром Лукашенко они тепло, 
по-братски обнялись.

На форум приехали пред-
ставительные делегации 
больше чем из пятидесяти 
дружественных государств. 
Уже для всех очевидно, что 
происходят фундаменталь-
ные перемены мировой си-
стемы, и лидером этого про-
цесса стала именно Россия. 
Об этом в своем выступлении 
говорил Владимир Путин:

- Все больше государств бе-
рут курс на укрепление на-
ционального суверенитета, 
проведение самостоятель-
ной, независимой внутрен-
ней и внешней политики, 
придерживаются собствен-
ной модели развития. И все 
они выступают за построение 
новой, более справедливой 
архитектуры международных 
экономических отношений, 
стремятся конструктивно 
влиять на мировые процес-
сы, расширять сеть партнер-
ских связей, основанных на 
взаимной выгоде, уважении 
и учете интересов друг друга. 
Важно, что с этими подхода-

ми солидарны большинство 
участников международного 
общения.

Противники глобального 
позитивного тренда, по мне-
нию Владимира Путина, не 
только наносят ущерб миро-
вой экономике:

- А стреляют, по сути, себе 
в ногу и в ногу тем, кто пока 
еще вынужден подчиняться 
их диктату. И, кстати гово-
ря, в этом смысле они только 
усиливают тот нисходящий 
вектор своего собственного 
развития, о котором прямо 
пишут международные экс-
перты, в том числе из Соеди-
ненных Штатов. Как я уже 
сказал, просто стреляют себе 
в ногу.

САНКЦИЯМ 
ВОПРЕКИ
И напротив - в ЕАЭС кар-

тина совершенно обратная. 
Несмотря на западные санк-
ции, объединение на прак-
тике демонстрирует, как 
дружеские связи помогают 
достигать амбициозных це-
лей. Так, взаимная торговля 
в рамках евразийского союза 
за прошедший год возросла 

на четырнадцать процентов 
и составила уже восемьдесят 
миллиардов долларов. Об-
суждаются договоры о сво-
бодной торговле еще с десят-
ком стран.

Доля торговли в националь-
ных валютах в ЕАЭС растет 
и составляет уже более 75 
процентов, причем в основ-
ном используется российский 
рубль.

- Мы ведем курс на сокра-
щение доли валют недруже-
ственных стран во взаимных 
расчетах и намерены еще ак-
тивнее работать с партнера-
ми во всем мире и, конечно, 
с ЕАЭС для полноценного 
перехода на национальные 
валюты. В  международно-
финансовой сфере про-
исходят кардинальные 
изменения. Хотел бы с удо-
влетворением отметить, что 
России удается не только 
адаптироваться, но и стать 
одним из лидеров этих про-
цессов.

Экономические успехи 
ЕАЭС также перечеркивают 
напрочь мрачные прогнозы 
европейских и американских 
аналитиков:

- Общий ВВП государств 
Евразийского союза за 2022 
год сократился на 1,6 про-
цента. А некоторые эксперты, 
как у нас в народе говорят, 
«за бугром», предсказывали 
совсем другой, обвальный 
сценарий. Ничего подобно-
го не происходит и уже явно 
не произойдет. Уже и наши 
эксперты, и международные 
для России показывают рост 
ВВП. В ведущих экономиках 
Евросоюза минус показыва-
ют эксперты на текущий год. 
У нас сначала говорили плюс 
0,7. Теперь уже плюс полтора, 
а может быть, к двум процен-
там. И это очень о многом 
говорит.

САМИ ВИНОВАТЫ
Благодаря партнерским от-

ношениям с Китаем и Ираном 
Россия создает новые транс-
портные коридоры между 
Востоком и Западом. С помо-
щью ЕАЭС крупнейшие ми-
ровые рынки становятся до-
ступнее. Запад тем временем 
стремится разрушить едва ли 
не все экономические связи с 
Россией, которая многие де-
сятилетия обеспечивала ту 

же европейскую экономику 
энергоносителями по низким 
ценам. А теперь в охватившем 
Старый Свет энергетическом 
кризисе, который привел к за-
облачному скачку цен, обви-
няют не себя, а нас:

- Но кто виноват в том, что 
произошло? «Северный по-
ток - 1» взорвали. «Северный 
поток - 2» не открыли. Газо-
вый маршрут Ямал - Европа 
Польша закрыла. Две нитки 
газопровода через Украину - 
Украина одну из них закрыла. 
Не мы же это сделали. Кстати 
говоря, по второй нитке мы 
же поставляем газ в Европу. 
А Украина, несмотря на то что 
называет нас агрессором, бла-
гополучно кассирует деньги 
за транзит. Мы все свои обяза-
тельства выполняем в полном 
объеме. И конечно, делаем 
и будем это делать в первую 
очередь в отношении стран 
ЕАЭС. Уверен, что накоплен-
ный нами интеграционный 
опыт может быть использован 
для развития существующих 
и создания новых форматов 
взаимодействия на всем про-
странстве Евразийского ре-
гиона, да и в мире в целом.

ПЕРВЫЕ
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ОНИ СТРЕЛЯЮТ СЕБЕ В НОГУ

 ■ Москва ставит точку в дискус-
сии по Нагорному Карабаху.

Переговоры лидеров вышли за рам-
ки только экономической повестки. За 
круглым столом напротив друг друга 
сидели Премьер Армении Никол Па-
шинян и Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев. Баку не входит пока в 
ЕАЭС, но давно и успешно сотрудни-
чает с Евразийским союзом.

В Москву он приехал по приглаше-
нию Владимира Путина, чтобы в трех-
стороннем формате обсудить норма-
лизацию отношений между Арменией 
и Азербайджаном. Все предпосылки 

для этого есть. Но остаются еще какие-
то спорные моменты. В частности, по 
Лачинскому коридору. Дискуссия на-
чалась уже в Александровском зале. 
Алиев и Пашинян отвечали друг другу 
на претензии. Владимир Путин вни-
мательно слушал, а потом взял слово 
и поставил точку в дискуссии:

- У нас будет возможность сейчас, 
как мы договаривались, в трехсто-
роннем формате обо всем спокойно, 
в деловом ключе поговорить. И, я на-
деюсь, достичь каких-то договорен-
ностей, которые выведут на путь кон-
структивного развития ситуации не 
только между Арменией и Азербайджа-

ном, но и в регионе в целом. Хочу вас 
заверить, что все здесь собравшиеся 
в этом заинтересованы, все абсолют-
но. Александр Григорьевич сегодня 
об этом говорил достаточно убеди-
тельно в закрытом формате. Потому 
что все-таки, что говорить, это же все 
бывшие республики Советского Союза, 
мы жили в единой семье народов. К со-
жалению, у нас много противоречий, 
доходит и до вооруженных конфликтов. 
И в России то же самое происходит на 
известном направлении. Поэтому все 
это очень чувствительно, все связано 
с трагедиями человеческими. Мы все 
 заинтересованы в том, чтобы эти про-

блемы были решены.
Дальнейшее обсуждение проходи-

ло за закрытыми дверями. Владимир 
Путин провел отдельные переговоры 
с лидерами Армении и Азербайджа-
на. Затем состоялась трехсторонняя 
встреча. По словам Президента РФ, 
препятствий в процессе урегулирова-
ния конфликта практически нет:

- Мы сейчас договорились о том, что 
в ближайшее время, через неделю, - 
сейчас попрошу коллег согласовать 
эту дату - встретятся вице-премьеры 
российского, азербайджанского и ар-
мянского правительств и незачищен-
ные вопросы снимут.

Владимир ПУТИН и Александр ЛУКАШЕНКО - о противниках многополярности:

«ОСТАЛОСЬ СНЯТЬ НЕЗАЧИЩЕННЫЕ ВОПРОСЫ» КОМПРОМИСС

Страны Евразийской пятерки уверенно шагают по пути 
взаимовыгодного сотрудничества, а само объединение 
превращается в один из полюсов будущего мироустройства.
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■■ Новый■ бренд■ должен■ за-
воевать■весь■мир.

ВЕЗДЕ КАК ДОМА
25 мая лидеры еаЭс собрались 

уже в узком составе - на Высший 
совет евразийского объединения. 
причем в этот день их объединяла 
не только экономика, но и марка ав-
томобилей. Все главы государств, 
за исключением касым-Жомарта 
токаева, подъезжали к большому 
кремлевскому дворцу на черных 
лимузинах Aurus. останавливались 
точно напротив центрального подъ-
езда. и только александр лука-
шенко остановил автомобиль чуть 
в стороне. Вышел. надел пиджак 
и последние метров тридцать про-
шел пешком.

по главной парадной лестнице 
все вместе они поднялись туда, 
где их для совместного фотогра-
фирования уже ожидал Владимир 
путин.

- с удовлетворением отмечаю, 
что сотрудничество в рамках ев-
разийского союза продолжает 
укрепляться, и наше объединение 
последовательно утверждается 
в качестве одного из самостоятель-
ных и самодостаточных центров 
формирующегося многополярного 
мира. при этом взаимодействие 
стран «пятерки» неизменно вы-
страивается на принципах взаим-
ной выгоды, учета интересов друг 
друга и с ориентиром на обеспече-
ние устойчивого экономического 
роста и улучшение благосостояния 
жителей всех наших государств. 
надо сделать так, чтобы граждане 
всех пяти стран, приезжая в лю-
бое другое государство союза ра-
ботать, учиться или вести бизнес, 
чувствовали себя комфортно, как 
дома, - сказал путин.

у продукции стран евразийской 
пятерки скоро появится общая тор-
говая марка «сделано в еаЭс». 
она будет знаком, подтверждаю-
щим высокое качество изделий:

- Важно, чтобы такой новый 
бренд как можно скорее стал узна-
ваемым и завоевал популярность 
потребителей во всех наших стра-
нах, а евразийский знак качества 
на товарах, изготовляемых на тер-
ритории наших государств, озна-
чал соответствие продукции самым 
высоким стандартам, - подчеркнул 
российский лидер.

СВОБОДА ЗНАНИЙ
сегодня деятельность еаЭс 

базируется на четырех китах - на 
свободном движении капитала, то-
варов, услуг и рабочей силы. Вла-
димир путин считает, что нужно 
в этот список добавить еще один 
важнейший пункт:

- свободу знаний, которая реа-
лизовывалась бы на основе общих 
принципов и стандартов образова-
ния, здравоохранения и государ-
ственного управления. Это будет 
способствовать формированию 
и развитию общего культурного 
пространства и, если позволите, 
общей евразийской идеологии.

УБЕРЕМ ПОСЛЕДНИЕ 
БАРЬЕРЫ
александр лукашенко заострил 

внимание на остающихся пробле-
мах:

- по ряду важнейших вопросов 
внутренней повестки евразийской 
интеграции мы двигаемся сложно 
и откровенно медленно. прежде 
всего речь идет о формировании 
общих рынков газа, нефти и не-
фтепродуктов, реализации меро-
приятий цифровой повестки, ли-
берализации транспортного рынка. 
а ведь это основополагающие для 
наших экономик сферы деятель-
ности. и их актуальность на фоне 
санкций только возросла. приори-
тетной задачей для всех нас явля-
ется создание полноценного эко-
номического союза. Все отмечают 
наличие прогресса в этом вопросе, 
но я остаюсь на прежней позиции. 
ни барьеров, ни ограничений быть 
не должно вообще.

одним из векторов развития 
 еаЭс он назвал совершенство-
вание транспортной инфраструк-
туры и развитие эффективной ло-
гистики:

- В связи с разворотом наших 
экспортных потоков на юго-восток 
очень важно совместными усилия-
ми «прорубить окно» в страны на-
званного региона. Это бездонный 
рынок для наших товаров.

ЗЕЛЕНАЯ  
АРИФМЕТИКА
глядя в будущее, необходимо 

учитывать и «зеленую» повестку, 
чтобы не оказаться за спиной кон-
курентов:

- разрабатываемый странами 
европейского союза механизм 
трансграничного углеродного ре-
гулирования станет серьезным 
инструментом воздействия на 
международную торговлю. евро-
союз получит дополнительную воз-
можность для маневра. товары, 
признанные «чистыми», будут до-
пускаться на рынок, а то, что им не 
нужно, будет просто блокировать-
ся. они умеют это делать.

Чтобы в будущем на натолкнуть-
ся на этот барьер, белорусский ли-
дер предложил объединить усилия 
в рамках еаЭс:

- и планомерно двигаться 
к структуре экономики, в которой 
преобладают производства и тех-
нологии с низким уровнем выбро-
сов парниковых газов.

президент рб также считает, что 
для развития еаЭс важным под-
спорьем может стать опыт союз-
ного государства:

- беларусь поддерживает ини-
циированную в рамках российского 
председательства необходимость 
определения подходов к формиро-
ванию новой стратегии развития 
евразийской интеграции до 2030, 
а где-то и до 2045 года. В то же 
время хочу подчеркнуть, что при 
подготовке актуальных стратегиче-
ских документов для нашего союза 
может представлять интерес опыт 
реализации некоторых инициатив 
на уровне союзного государства 
беларуси и россии, о котором так 
много и верно вчера говорил на 
форуме■Президент■Казахстана■
Касым-Жомарт■Токаев.
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■■ Уникальный■шанс■упускать■нельзя.

ФОРМУЛА ФЕНОМЕНА
президент казахстана касым-Жомарт 

токаев отметил, что еаЭс предстоит под-
страиваться под еще более тесные формы 
интеграции, возникающие внутри органи-
зации, имея в виду прежде всего союзное 
государство россии и беларуси:

- концептуальная, идеологическая основа 
этого союза достаточно серьезная - это 
взаимное признание исторической общ-
ности белорусского и русского народов, 
признание культурной, языковой, рели-
гиозной идентичности, то есть признание 
наличия одного народа: один народ - одно 
государство. у нас есть в еаЭс союзное 
государство, то есть в мировой политиче-
ской истории создан уникальный преце-
дент, или феномен, как хотите, - создание 
государства по формуле «две страны - од-
но государство» с единым политическим, 
юридическим, военным, экономическим, 
валютным, культурным, гуманитарным про-
странством. с единым союзным правитель-
ством, с единым союзным парламентом, 
я извиняюсь, и даже ядерное оружие одно 
на двоих сейчас.

услышав такую характеристику союз-
ного государства, Владимир путин и алек-
сандр лукашенко, сидевшие рядом, обме-
нялись между собой несколькими фразами 
и, улыбнувшись, пожали руки, что многих, 
видевших это, сильно заинтриговало.

ОБЕЩАЛ - СДЕЛАЛ
интригующий флер над рукопожатием 

с Владимиром путиным развеял сам алек-
сандр лукашенко, когда уже после засе-
дания отвечал на вопросы журналистов.

- рассказать? Да запросто. когда речь 
зашла о ядерном оружии, честно говоря, 
я даже из-за акустики этой не очень рас-
слышал. а Владимир Владимирович мне 
говорит, что вот, принято решение по раз-
мещению ядерного тактического оружия 
в беларуси. он мне об этом сказал. я го-
ворю: «спасибо!» где, сколько, какие бое-
припасы - решение принимает президент 
россии. он его принял. точно, как обещал. 
Вот о чем шла речь. не больше. Вы знаете, 
что мы люди пунктуальные, аккуратные, 
поэтому за ядерное оружие не переживай-
те. мы же несем за это ответственность. 
Это серьезные вопросы. здесь будет все 
в порядке. ну а если кто-то переживает - 
не думаю, что касым токаев переживает 
по этому поводу. но если вдруг, так никто 
не имеет ничего против, чтобы у казах-
стана, других стран были такие же тесные 
отношения, как у нас с российской Феде-

рацией. а это очень просто: в союз бела-
руси и россии надо вступать, и все - будет 
ядерное оружие на всех. Это мое мнение, 
не мнение россиян. Думаю, это возможно. 
стратегически мы должны понимать, что 
у нас уникальный шанс объединиться.

«МЫ ГОТОВЫ.  
ПУСТЬ ПРИХОДЯТ»
спросили александра лукашенко и об 

очередном провокационном выпаде, про-
звучавшем из польши. бывший коман-
дующий ее сухопутными войсками гене-
рал Вальдемар скшипчак заявил о якобы 
готовящемся восстании в беларуси и что 
польше нужно готовиться его поддержать:

- к сожалению, они мои заявления не 
слышат. а вы, наверное, знаете, что я не-
сколько месяцев тому назад говорил о том, 
что они готовятся к восстанию, революции - 
я не знаю, к чему они в беларуси готовятся. 
а то, что они готовятся у нас к какому-то, 
может быть, мятежу очередному, мы это 
знаем давно. мы отслеживаем этих ребят, 
о которых этот больной генерал говорил. 
Что там создаются хоругви, целые полки 
там или батальоны. они так это называют. 
а на самом деле... мы знаем, где они нахо-
дятся. и поименно знаем всех. мы готовы. 
пусть приходят.

УПРЕДИЛИ ХУДШИЙ 
СЦЕНАРИЙ
Что касается специальной военной опе-

рации на украине, она, по мнению алексан-
дра лукашенко, является деталью в гло-
бальном переделе мира:

- если бы это не произошло в феврале 
2022 года, это произошло бы позже. но 
на худших условиях для россии, для нас, 
беларуси и россии. Вы упредили развитие 
этих событий.

президента рб также спросили насчет 
возможных провокаций с польской терри-
тории и находится ли граница беларуси 
и союзного государства на замке в этом 
направлении.

- за это можете даже не переживать. 
слушайте, если диверсантам надо про-
никнуть на вашу, нашу территорию, сегод-
ня много возможностей сделать это неза-
метно. я имею в виду, как профессионал 
вам скажу, не используя зеленую границу. 
поэтому с диверсантами это чисто быто-
вые рассуждения в данном случае - что 
они проникнут, если не на замке граница. 
Диверсанты проникают по другим тропам. 
из диверсантов, которых мы задержали 
в беларуси, - ни один через нашу границу 
не проник. поэтому насчет замка не бес-
покойтесь.

ПЯТЕРКА С ПЛЮСОМ

В еВразии пояВится 
сВоЙ знак каЧестВа

«ВступаЙте В наШ союз -  
буДет яДерное оруЖие на ВсеХ»

СОВЕТ

Прямо во время заседания Владимир Путин сообщил 
Александру Лукашенко, что принял решение о размещении 
спецбоеприпасов в Беларуси. Улыбнувшись, лидеры пожали руки.
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Валентина 
СТЕПАНОВА

 ■ Госдума готовит но-
вые меры поддержки 
солдат и офицеров.

Вячеслав Володин 
в Брянске встретился с де-
путатами облдумы и гла-
вами муниципалитетов. 
Они обсудили поддержку 
участников СВО и членов 
их семей. 

- Все, кто сегодня риску-
ет своей жизнью, защищая 
нашу страну, должны быть 
уверены, что государство 
позаботится о них и их 
семьях независимо от 
того, солдат это, офицер 
или доброволец,  - считает 
спикер Госдумы, Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Союза Бела-
руси и России Вячеслав 
Володин.

Депутаты работают над 
законом о льготах для сол-
дат и офицеров при посту-
плении в вузы, а также 
о переводе тех из них, кто 
учится платно, на бюджет. 

- Необходимо 
создавать усло-
вия для тех, кто 
отдал долг Ро-
дине, - у них 
должна быть 
приоритетная 
возможность 
работать и в ор-
ганах власти, 
и в госкорпора-
циях. Независимо от то-
го, в каком регионе живут 
граждане, для них должны 

быть одинаковы 
стандарты здра-
воохранения, об-
разования, дру-
гих сфер жизни. 

Говорили  и об 
увековечении 
памяти тех, кто 
отдал жизнь за 
страну, о патрио-
тическом воспи-

тании молодежи. 
- Надо дорожить нашим 

историческим наследием, 

беречь его. Только страна, 
которая уважает историю 
и помнит своих героев, 
имеет будущее. В Госду-
ме сейчас обсуждают уве-
личения количества ча-
сов на изучение истории 
в школах. Не менее важно 
качество учебников, по ко-
торым учатся ребята.

Другая важная тема - жи-
лье детей-сирот. 

- Эта проблема стоит 
остро во многих регионах, 
и уже есть примеры эф-
фективного решения во-
проса. Брянской области 
нужно подготовить свою 
программу. У вас есть для 
этого все возможности.

 ■ Донецку и Луганску предлагают вер-
нуть звание «город-герой».

Леонид СЛУЦКИЙ, член Комиссии ПС по 
международным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественниками:

- Они каждый день сопротивляются и отстаи-
вают свое право на мирную жизнь, культуру и 
возможность говорить на родном языке. За де-
вять с лишним лет погибло больше пяти тысяч 
мирных граждан, среди которых много детей. 
Несмотря на все это, город сражается, живет 
и верит в мирное будущее. Подвиг Донбасса 
и Луганщины заслуживает самого высокого 
признания! ЛДПР предлагает вернуть почетное 
звание «город-герой» и присвоить его Донецку 
и Луганску за мужество и героизм жителей. 
Готовим соответствующие поправки в законо-
дательство.

 ■ Раненые бойцы после вы-
здоровления хотят опять встать 
в строй.

Член Комиссии ПС по между-
народным делам, миграционной 
политике и связям с соотечествен-
никами Владимир Джабаров вме-
сте с председателем Заксобрания 
ЕАО Романом Бойко навестили ра-
неных участников СВО в Биробид-
жанском военном госпитале. Сейчас 
там восстанавливаются несколько 
человек. Гости пообщались с ними, 
узнали, как проходила их служба.

- Как пацанов своих бросить?! Мы 
вернемся обратно, только вот вста-
нем на ноги, - сказали пациенты.

- В этом - все наши солдаты. Рус-
ских победить невозможно, - про-
комментировал Владимир Джаба-
ров.

Визитеры передали ребятам по-
желания от земляков и подарки.

 ■ В России хотят запретить смену пола 
без операции.

- Недопустима нынешняя ситуация, когда 
частные клиники за тридцать - шестьдесят 
тысяч рублей выдают справки, позволяющие 
гражданам сменить пол в документах. Утром 
человек встает и для себя решает, что он уже 
не мужчина, а женщина, или наоборот. И, со-
ответственно, в паспортном столе, в ЗАГСе 
проходит регистрация. Речь не идет даже об 
операции. При этом после того, как Минздрав 
подписал соглашение с ВОЗ, из комиссий по 
смене пола при рассмотрении этих вопросов 
были исключены психологи, - пояснил спикер 
Госдумы.

Инициативу поддержало Министерство юсти-
ции РФ, а Минздрав пока не определился.

- В этой связи при рассмотрении законопро-
екта в первом чтении мы будем приглашать ру-
ководство министерства для того, чтобы выяс-
нить их позицию, почему она неопределенная. 
И почему при подписании соглашения с ВОЗ 
они допустили грубейшую ошибку, которая 
противоречит нашей Конституции и ценностям, 
которые мы должны защищать. Оболванивают 
ребятишек, пытаются их в это втянуть, чтобы 
те пошли на какие-то гормональные терапии, 
на операции. И это процветает сейчас в других 
странах, если говорить о Европе и Соединен-
ных Штатах Америки.

Вячеслав Володин дал поручение оператив-
но доработать законопроект и внести его на 
рассмотрение.
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«ВЕРНЕМСЯ К ТОВАРИЩАМ» БОЕВОЙ ДУХ

Настроение у ребят позитивное, а хороший уход этому способствует. 
Тяжелых ранений у них, к счастью, нет.

УЧАСТНИКАМ СВО - 
БЕСПЛАТНОЕ ОБРАЗОВАНИЕ

 ■ Американцы привыкли жить не 
по средствам.

- Главная финансовая афера века. 
США на пороге дефолта. Байден, как 
и его предшественники, вынужден вновь 
повышать потолок американского гос-
долга. Со времен Второй мировой войны 
такое решение принималось более сотни 
раз. Штаты живут за счет других госу-
дарств. Способность самостоятельно 
обслуживать долги уменьшается. Вду-
майтесь, в 2023 году сумма процентных 
платежей по американскому госдолгу 
может достичь 1,5 триллиона долларов - 

почти треть всех доходов бюджета США! 
Это несет в себе все большие риски, 
поэтому многие государства переходят 
на расчеты в  национальных валютах. 
Доллар становится токсичным. Все фи-
нансовые пирамиды, как показывает 
история, рано или поздно заканчива-
ются крахом. Но здесь ситуация особая. 
Госдолг США - это мировая финансовая 
пирамида, построенная Вашингтоном 
для обмана других народов и стран. Пра-
вильно государствам, зависимым от дол-
лара, уже сегодня искать альтернативу 
ему, тем самым снижая риски для своих 
граждан, - уверен Председатель ПС.

ЗЕЛЕНЫЙ ПОБЛЕДНЕЛ У ПРОПАСТИ ВО ЛЖИ

Руфина ЖАЛЯЕВА

 ■ С какими проблемами сталки-
ваются волонтеры, которые помо-
гают сберечь память о солдатах?

ВРЕМЯ ПОМНИТЬ
Молодежная палата при Парламент-

ском Собрании провела онлайн-форум. 
На связи были молодые люди из Пе-
трозаводска, Саранска, Тулы, Рязани, 
Уфы, Бреста и других крупных горо-
дов РФ и РБ - участники инициативной 
группы «Время помнить». С первых 
минут встречи было понятно: вопросов 
накопилось достаточно.

Например, чтобы содержать захоро-
нения ветеранов Великой Отечествен-

ной в достойном виде, было бы хоро-
шо создать единую базу с указанием 
имени солдата, номера дивизии, в ко-
торой он служил, и точный адрес его 
погребения. База поможет внедрить 
интерактивную карту.

- Много утраченных захоронений, их 
нужно восстанавливать и включать 
в список. Война не закончена до тех 
пор, пока не похоронен последний по-
гибший, поэтому важно приложить мак-
симум усилий, - сказал Иван Капито-
нов, председатель Общественной 
палаты Мордовии.

По программе «Мордовия. Своих не 
бросаем» работают и с участниками 
спецоперации, которые возвращаются 
домой. Для них проводят спортивные 

занятия, встречи с молодежью. При-
влекают и членов их семей. 

НЕ ХВАТАЕТ СРЕДСТВ
Силами волонтеров, добровольцев, 

поисковиков - работа постепенно про-
двигается. Общественники стараются 
благоустраивать захоронения, но не 
хватает рук и средств.

На одно захоронение уходит около 
шести тысяч рублей, рассказали во-
лонтеры. Деньги идут на краску для 
оградок, кисточки, транспорт. Очист-
ка, вырубка сорняков стоит порядка 
семи тысяч, но активисты делают это 
бесплатно.

- У людей глаза горят, они хотят помо-
гать, но возникают сложности с мате-

риалами. Эту проблему нужно решать 
вместе, - пояснил Иван Кутищев, член 
экспертного совета при Молодеж-
ном парламенте Госдумы по науке, 
образованию и патриотическому 
воспитанию.

Рассказали и о юнармейской акции 
«Верни герою имя». Активисты нахо-
дят неизвестных солдат, ищут инфор-
мацию об их дивизиях и местах захо-
ронения. Данные попадают на карту. 
В нее предлагают включить все регио-
ны России.

- Инициативы, которые прозвучали 
на форуме, будем воплощать в жизнь, - 
рассказал Максим Харитоник, пред-
седатель Молодежной палаты при 
ПС.  - Систематизируем работу коор-
динационных центров, которые будут 
изучать захоронения.

ГЕРОИ БЕЗ ИМЕН МОЛОДЕЖНАЯ ПАЛАТА ПС
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■■ Пообещал■недругам■космо-
навт■Олег■Новицкий.

Владимир путин в екатеринин-
ском зале кремля торжественно 
вручил государственные награ-
ды тем, кто личным мужеством и 
кропотливым трудом вносит вклад 
в развитие страны. среди награж-
денных - член■Комиссии■ПС■по■
международным■делам,■мигра-
ционной■политике■и■связям■с со-
отечественниками,■председа-
тель■ЛДПР■Леонид■Слуцкий. он 
получил из рук главы государства 
орден «за заслуги перед отече-
ством» III степени. «за развитие 
парламентаризма, активную за-
конотворческую деятельность 
и многолетнюю добросовестную 
работу», - говорится в представ-
лении.

- я благодарен вам, Владимир 
Владимирович, за высокое дове-
рие, оказанное мне четырнадцать 
месяцев назад, когда вашим ре-
шением я стал одним из четырех 

переговорщиков с российской сто-
роны. но марионеточный киевский 
режим, ведомый коллективным 
западом, не пошел на перегово-
ры. они захотели воевать. исход 
этой войны будет закономерным, - 
заявил союзный парламентарий 
в ответном слове.

уроженец белорусского Черве-
ня, космонавт, трижды побывав-
ший на орбите Олег■Новицкий 
удостоен ордена «за заслуги пе-
ред отечеством» III степени:

- легких времен в нашей истории 
не было никогда: издревле вра-
ги пытались захватить нашу зем-
лю, уничтожить данный нашему 
народу ген национальной мощи, 
самопожертвования. западным 
политикам и сейчас не хватает 
ума понять, что мы непобедимы. 
просто непобедимы! - почти вос-
кликнул космонавт. - мы можем 
просто на время отвлечься, изви-
ните, надавать им по шеям и сно-
ва вернуться к мирному нашему 
укладу жизни.

■■ Президент■Беларуси■рассказал,■
как■зарождалось■объединение.

ЗА СТОЛОМ С КУЧМОЙ
президента беларуси руководитель■

РСПП■Александр■Шохин представил 
как «патриарха интеграционных про-
цессов на постсоветском простран-
стве». лидер рб раскрыл тайну, о кото-
рой все эти годы знали лишь немногие 
посвященные:

- наше евразийство и евразЭс, ны-
нешний еаЭс, начинались на кухне  
у президента путина. Это действительно 
было так, он здесь присутствует, под-
твердит. и тогда замысел был хорош.  
я помню, когда он пригласил нас до-
мой. особенность момента заключалась  
в том, что с нами тогда была украина, 
леонид кучма. Хотя я своему коллеге 
говорил, что из этого вряд ли что-то 
получится в силу той ситуации, которая 
уже тогда начала складываться у нас на 
постсоветском пространстве. но тем 
не менее аж 28 документов, Владимир 
Владимирович, мы разработали вместе 
с украиной. но потом украина от этого 
процесса, как я и полагал, отошла.

коснувшись глобальных проблем, 
белорусский лидер отметил, что мир 
последнее время живет в обстановке 
постоянной напряженности и неопреде-
ленности:

- Это тоже естественно в переходный 

период от старой эры к новой, к которой 
мы стремимся и имя которой - много-
полярность. кризисы - финансовый, 
пандемийный, геополитический - сме-
няют друг друга так быстро, что люди 
просто не успевают перевести дух и 
теряют уверенность в завтрашнем дне.

РОССИЯ РИСКНУЛА 
БРОСИТЬ ВЫЗОВ
именно за россией александр лу-

кашенко признает лидерство в борьбе 
против однополярного мира:

- россия должна быть очень актив-
ной. авторитет ее, несмотря на то что 
тут запад кричит во всех средствах 
массовой информации против россии, 
огромен. россия рискнула бросить вы-
зов однополярному миру, идет в аван-
гарде этих процессов. ну и мы рядом. 
мы развиваем интеграцию не в целях 
какой-то конфронтации. президент пу-
тин часто об этом говорит. мы хотим 
создать многополярное равноправное 
безопасное пространство для жизне-
деятельности. если мы это не сдела-
ем - будем плестись в хвосте. и о нас 
будут постоянно вытирать ноги. 

по мнению президента рб, в экс-
траординарных условиях мощным яко-
рем всегда является стабильная эко-

номика. но экономические границы 
любого государства сегодня настолько 
прозрачны, а торговые связи так пере-
плетены, что добиться экономической 
устойчивости в одиночку - практически 
невыполнимая задача. и важнейшим 
фактором является время:

- Время это уходит. Жестоко уходит. 
мы не можем отстать, и мы не долж-
ны отстать. и в этом большую роль 
может сыграть наш евразийский эко-
номический союз, поскольку он имеет 
колоссальные перспективы. я бы даже 
сказал, перспективы не меньшие, чем 
Шос и брикс отдельно взятых. поэто-
му немало надо сделать, мы двигаемся 
в правильном направлении. терпение 
и время. и скорость.

а еще расширение масштаба взаимо-
действия между уже существующими 
объединениями:

- на наш взгляд, совмещение инте-
грационных усилий в формате нашего 
евразийского союза, Шос и брикс 
будет способствовать созданию круп-
нейшей коалиции государств, если мы, 
как в народе говорят, не прошлепаем, 
если мы не проспим.

необходимо укрепить технологиче-
ский суверенитет еаЭс. по словам 
белорусского лидера, промышленная 

кооперация позволит создавать про-
дукцию с максимальной степенью ло-
кализации, а также формировать новые 
импортозамещающие проекты:

- более четверти ввозимых в союз 
промышленных товаров примерно на 
70 миллиардов долларов в год может 
быть замещено продукцией националь-
ных производителей. огромный кусок. 
Дай бог освоить.

ТРИ ГОДА ПЫТАЮТСЯ 
«НАКЛОНИТЬ»
одним из приоритетных производ-

ственных направлений александр лука-
шенко считает реализацию совместных 
проектов в электронике и оптике, тех-
нологии создания чипов, интегральных 
схем, беспилотного управления, авто-
матизации и роботизации обрабаты-
вающей промышленности.

- Вы заметили: третий год, как нас 
пытаются «наклонить», - ничего, прак-
тически все летает, что надо, все взры-
вается и так далее, и тому подобное. 
значит, мы чего-то можем делать,  
и мы это делаем уже. поэтому не надо 
умирать, что мы где-то поотстали, - на-
до бежать, надо догонять и надо соз-
давать. Вот мы с президентом россии 
и наметили такой курс.

■■ Нужны■ли■цифровой■
рубль■и■единая■валюта?

Эти темы александр лу-
кашенко обсудил с приехав-
шей в минск главой■Цен-
тробанка■ РФ■ Эльвирой■
Набиуллиной.

не обошлось и без лири-
ческих ноток. по словам 
гостьи, ее впечатлила при-
рода:

- мы проехались - потря-
сающе, конечно. посмотре-
ли на поля  - это восторг. 
очень ухожено все, краси- 
во. Все засеяно, все рабо-
тает. 

- похоже на вашу роди-
ну (набиуллина родом из 

уфы. - Ред.) я всегда гово-
рю: лечу на самолете, под-
летаю к вам - один в один. 
один в один природа,  - 
улыбнулся александр лу-
кашенко и перешел к акту-
альным вопросам:

- Хотел бы кое-чему по-
дучиться, задать ряд во-
просов, которые сегодня 
на устах у многих глав го-
сударств. Вы видите это 
в наших выступлениях. на-
верное, мы многое говорим, 
но, если и понимаем кое-
что (типа резервная валю-
та и так далее), не совсем 
понимаем, когда это будет 
и как это будет развивать-
ся. то, что у нас работает 

межбанковский валютный 
совет, - тут вопросов нет. 
я часто привожу ваши, на-
шего председателя цитаты 
на уровне глав государств, 
когда речь идет о создании 
единой валюты и так далее, 
что это непростой процесс. 
и, наверное, не сегодняшне-
го дня, как мы договорились 
с президентом россии.

также глава государства 
попросил собеседницу под-
робнее остановиться на 
цифровом рубле:

- Что это такое, как будем 
двигаться в этом направле-
нии. но самое главное для 
меня - это все-таки резерв-
ная валюта.

■■ Вопреки■усилиям■Запада,■РФ■не■
только■устояла,■но■и■развивается.

успех бизнеса - успехи страны. об этом 
говорили в кремле на встрече Владими-
ра путина с предпринимателями из «Де-
ловой россии». как бы запад ни вопил 
о «разорванной в клочья» отечественной 
экономике, она, напротив, консолидиру-
ется. идет в рост. место сбежавших ино-
странных компаний успешно занимают 
российские фирмы.

- Это тот случай, когда не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. мы же их не 
выгоняли. они оставляют инфраструктуру, 
стандарты, персонал. пространство сво-
боды для наших предпринимателей, ко-
нечно, освобождается.  наши предприятия 
окрепли и легко занимают ниши. и такой 
прыти от нас никто не ожидал. отсюда 
и состояние рынка труда. и рост экономи-
ки. удивительно даже для меня. но это -  
результат зрелости предприниматель-
ского сообщества, - считает глава госу-
дарства.

на фразу■ руководителя■ «Деловой■

России»■Алексея■Репика, что у наших 
предпринимателей теперь нет будущего 
на западе, Владимир путин ответил:

- будущее на самом деле есть у всех, 
только оно разное. уверен, у россии буду-
щее хорошее. мы знаем, чего мы хотим, 
и знаем, какими средствами мы добива-
емся наших целей.

удивился Владимир путин и реакции 
грузии на отмену виз и возобновление 
авиасообщения:

- Это было мое решение и мое пред-
ложение даже. наш бизнес и граждане 
хотят приехать, соприкоснуться с приро-
дой, культурой, кухней грузинской и так 
далее. я думал, что все скажут: спасибо, 
хорошо. нет, там какая-то поднялась со-
вершенно непонятная буча по этому во-
просу. очень странно и, честно говорю, 
неожиданно. я, когда смотрю со стороны, 
думаю: совсем спятили? Что там у них про-
исходит, непонятно. но мы готовы пройти 
свою часть пути: делаем шаги навстречу 
и будем делать дальше, в зависимости 
от того, как на это будут реагировать на-
ши партнеры.

ПОЛИТИЧеСКАЯ КУхНЯ УЖЕ НЕ СЕКРЕТНО

«такоЙ прЫти от нас никто не оЖиДал»

поВестка заВтраШнего Дня
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После церемонии Владимир Путин в неформальной 
обстановке выпил шампанского за награжденных 
Леонида Слуцкого и Олега Новицкого.

ОРдЕНА - дОСТОЙНЫМ

«наДаем по Шеям  
и Вернемся к мирноЙ Жизни»
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ В центре внимания депутатов - 
воспитание молодежи и защита от 
киберугроз.

ДВИГАЕМСЯ ВПЕРЕД
Дворец Румянцевых-Паскевичей 

в Гомеле за свою историю сменил не-
мало «обличий», побывав в советское 
время даже Домом пионеров. Так 
уж совпало, что на прошедшем тут 
заседании Комиссии ПС по безопас-
ности и обороне, много говорили 
как раз о воспитании подрастающе-
го поколения. Как заявил замести-
тель председателя Комиссии ПС по 
безо пасности и обороне Андрей 
Красов, несмотря на непростую об-
становку, сложившуюся вокруг на-
ших государств, сотрудничество в 
этой сфере развивается:

- Мы не стоим на месте, двигаемся 
вперед. Более того, реализуем новые 
проекты, уделяя внимание молоде-
жи.

Как подтверждение того, что 
все идет по плану: в августе орга-
низуют традиционную военно-
патриотическую смену для студентов 
суворовских военных и кадетских 
училищ Союзного государства. На 
нее из союзного бюджета выделили 
36,5 миллиона рублей. Место оста-
нется прежним - Всероссийский дет-
ский центр «Орленок» на Черном мо-
ре. Участники смены - 381 ребенок 
от одиннадцати до шестнадцати лет 
из Беларуси и России.

На этот раз девиз - «Историческая 
память поколений». И это не случай-
но. Ведь в этом году отмечают годов-
щины сразу нескольких важных во-
енных дат: виктории нашего оружия 
в Сталинградской и Курской битвах, 
прорыв блокады Ленинграда и осво-
бождение Беларуси от немецко-
фашистских захватчиков. Большой 
юбилей и у самих суворовцев - во-
семьдесят лет назад решили создать 
первые училища в честь великого 
русского полководца. Традиционно 
во время смены  - тематический День 
Союзного государства, урок мужества 
«Улицы наших героев», фестиваль па-
триотической и военной песни «Нет 
ничего дороже Отчизны».

- Значимость этого мероприятия 
трудно переоценить. С каждым годом 
его рейтинг растет. Я сам в прошлом 
году впервые побывал там. Посмо-
трел, как глаза горят у детишек, ко-
торые там находятся, как они между 
собой общаются, как у них зарожда-

ется дружба. Это дорогого стоит, - 
считает председатель Комиссии ПС 
по безопасности и обороне Олег 
Белоконев.

ОТДЫХ УЧЕБЕ  
НЕ ПОМЕХА
«Суворовскую» смену впервые ор-

ганизовали еще в 2007 году. А в этом 
сентябре «Орленок» впервые при-

мет пилотный проект: историко-
правовую смену «Будущее правопо-
рядка».

Инициаторы мероприятия - МВД 
России и Беларуси. Ее создали спе-
циально для  ребят, нуждающимся 
в социальной поддержке. По словам 

Олега Белоконева, в первую очередь 
это дети сотрудников, погибших при 
выполнении служебных обязанно-
стей или ставших инвалидами из-за 
военной травмы, ребята из много-
детных семей.

- Чтобы ни один блатной не про-
скочил!, - напутствовал заказчиков 
депутат.

Пока на Черное море приедут сто 
ребят. Поскольку смена запланирова-
на на сентябрь, то они будут в «Орлен-
ке» не только отдыхать, но и учиться, 
чтобы не отстать от школьной про-
граммы. Благо в лагере для этого есть 
все возможности. Парламентарии 
предложили историко-правовую сме-
ну «Будущее правопорядка» сделать 
постоянной.

- Мы видим, как в мире пытают-
ся изменить историческую правду, 
переписать уроки Великой Отече-
ственной войны. А за молодежью 
будущее, поэтому важно, чтобы она 
была патриотичной, тогда память 
о тех поколениях, которые положи-
ли на алтарь Великой Победы свои 
жизни, останется в веках.

 ■ Москва и Минск вынуждены отбивать-
ся от атак в Сети.

В той же Беларуси их всплеск начался в 2020 
году, в России - в прошлом. И хотя их успешно 
отражают, иностранные киберпартизаны никак 
не успокоятся.

Сейчас, по словам Олега Белоконева, уже 
не так важно создать группировку войск, вве-
сти ее на территорию другого государства, 
потратить на это большие деньги. Ставка на 
информационное пространство:

- Причем, чем паскуднее фейк, тем его луч-
ше воспринимают. А потом, через некоторое 
время, когда мы начинаем оправдываться, 
семьдесят процентов населения не верят.

Недруги взламывают сайты оборонных ве-
домств, предприятий. Для того чтобы защи-
титься от цифровых угроз, в Союзном госу-

дарстве разработали программу «Паритет», 
завершившуюся в прошлом году. На смену 
ей разработали «Приоритет». Рассчитана она 
на четыре года, запуск намечен на 2024-й.  
Проект уже согласовывают в профильных ве-
домствах.

- На какой платформе будет программное 
обеспечение? - поинтересовался Олег Бело-
конев.

- Решаем, какую из отечественных разра-
боток использовать. Естественно, это будет 
новое ПО. Каждый год усиливаем его, -  пояс-
нил представитель ФСБ России Александр 
Гутников.

- Я не случайно интересуюсь. А то поста-
вим на западные процессоры, и опять: где 
гарантии безопасности. Нужно свое железо 
 производить, - предложил председатель Ко-
миссии  ПС.

Андрей КРАСОВ, заместитель  
председателя Комиссии ПС:

- Речь идет о совершенствовании системы защиты инфор-
мационных ресурсов Союзного государства в современных 
условиях. Каждая новая программа формируется с учетом 
новых вызовов и реальных угроз: в данном случае в инфор-
мационной сфере.

Мы видим, как изменились интеграционные и миграцион-
ные процессы в России и Беларуси, видим беспрецедентное 
информационное воздействие на наши государства. Это срав-
нимо с объявлением войны. Усилилась разведка иностранных 
государств, в том числе и членов псевдооборонительной ор-
ганизации НАТО.

Цель компьютерных атак на Россию и Беларусь - воздейство-
вать на критические объекты информационной сферы наших 
государств. Используют технологии, чтобы повлиять на суве-
ренитет наших государств, их территориальную целостность,  
на экономическую и социальную обстановку внутри наших 
стран.

Программу «Приоритет» создали для того, чтобы защитить, 
наших граждан и государства от этих компьютерных атак.
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РАССТАВИЛИ «ПРИОРИТЕТЫ»

Опыт депутатов и знания молодых 
специалистов - залог безопасности 
Союзного государства. 

Традиции нарушать не будут. 
«Суворовская» смена, как и прежде,  
пройдет в «Орленке».



2 - 8 июня / 2023 / № 22 7газета парламентского собрания 
союза беларуси и россииСОБРАНИЕ

■■ В■гомельском■технопарке■собрали■лю-
бопытные■стартапы.

В советское время гомельский завод «коралл» 
выпускал кинескопы и резисторы, микросхемы 
для космических кораблей, вовсю трудился и на 
оборонку. предприятие работает и сейчас, но уже 
не с таким размахом. пустые корпуса отдали под 
одноименный технопарк, который открылся в 2021 
году. В «коралле» уже пятнадцать резидентов. 
а еще тут работает единственный в беларуси 
детский технопарк. ребята учатся на примере 
взрослых.

участникам конференции по комплексной за-
щите информации и членам комиссии пс пока-
зали последние разработки. некоторые стартапы 
рванули с места в карьер. например, один из ре-
зидентов проводит полную автоматизацию пред-
приятий под ключ, в том числе и на селе. Другие 
внедряют искусственный интеллект в медицину. 
В частности, для определения рака молочной же-
лезы. точность диагноза, который дает програм-
ма, свыше 85 процентов. третьи «роботизируют» 
производство колес. среди клиентов - белаз, 
«гомсельмаш».

еще одна новинка - универсальный блок пита-
ния. может зарядить не только телефон, ноутбук, 
но и аккумулятор в машине.

Вовсю трудится и робот-фасовщик, способный 
заменить целую бригаду. пока ему в тестовом 
режиме доверяют перекладывать печеньки, но 
создатели говорят, что это только начало.

■■ Отечественные■ про-
граммы■активно■приходят■
на■смену■иностранным.

ХУЖЕ ФАШИСТОВ
научно-практическая конфе-

ренция «комплексная защита 
информации» проходит по оче-
реди то в россии, то в белару-
си. на этот раз площадкой для 
встреч и дискуссий профес-
сионалов в этой сфере стал 
гомель.

Вопросов и проблем за год 
накопилось немало. как пояс-
нил в своем выступлении олег 
белоконев, информационное 
пространство стремительно 
меняется и формирует новые 
угрозы:

- коллективный запад раз-
вернул войну во всех сферах, 
в том числе в экономической, 
политической и информаци-
онной. он ведет кампанию по 
навязыванию россии и ее со-
юзникам чуждых ценностей, 

морали и поведенческих уста-
новок. В то же время в их ин-
формационном пространстве 
блокируют любые попытки 
продвижения идей и ценностей 
русского мира. Дошло до того, 
что некоторые западные по-
литики публично призывают 
к уничтожению всей русской 
цивилизации и русской нации, 
чего себе не позволяли даже 
немецкие захватчики в годы 
Великой отечественной вой-
ны. не менее мощное воздей-
ствие оказывают на союзные 
отношения беларуси и россии 
как братских народов с едины-
ми целями, взглядами и пони-
манием справедливости.

пО бОльШОмУ 
СчЕТУ
Важная проблема, которую 

подняли участники конферен-
ции - импортозамещение в сфе-

ре IT. раньше, по словам олега 
белоконева, большие деньги 
выкладывали за иностранное 
программное обеспечение.  
а сейчас, когда наши страны по-
пали под санкции, мы столкну-
лись с серьезными проблемами.

после того как в прошлом го-
ду западные компании дружно 
сбежали с нашего рынка, пре-
кратив обслуживание и техпод-
держку, вырос спрос на отече-
ственное по и софт.

тем более, по словам экспер-
тов, угрозы кибербезопасности 
для сг возникают постоянно - 
и их десятки тысяч. как рас-
сказал директор■«СБК■групп■
ИТ»■Сергей■Сирисько, чтобы 
бороться с ними, нужны и ка-
дры, и собственный программ-
ный продукт, который был бы 
совместим с отечественны-
ми процессорами «Эльбрус». 
только это защитит наши стра-

ны от несанкционированной 
утечки данных.

Заместитель■ директора■
Департамента■информаци-
онной■ безопасности■ Бан-
ка■ России■ Юрий■ Лысенко 
рассказал об активизации 
интернет-мошенников, которые 
в прошлом году украли у бан-
ковских клиентов 14,1 мил-
лиарда рублей. Это рекордно 
высокий показатель с 2019-го. 
при этом число мошенниче-
ских переводов по сравнению 
с предыдущим годом снизи-
лось на пятнадцать процен-
тов. а средний чек «интернет-
кражи» составил 16,1 тысячи 
рублей. портрет жертвы: рабо-
тающий мужчина со средним 
уровнем дохода и средним же 
образованием. Возраст - от 25 
до 44 лет. Живет в городе и ак-
тивно пользуется банковскими 
онлайн-сервисами. Шестьде-

сят процентов мошенничеств 
происходит чаще всего через 
телефонные звонки и смс. на 
втором месте - кражи с помо-
щью мессенджеров - двенад-
цать процентов, на третьем - 
мобильные приложения (десять 
процентов).

■■ Александр■Карелин■посо-
ветовал■белорусским■ребятам■
больше■читать■и■уважать■своих■
родителей.

Для посещения белорусского 
государственного университета 
транспорта у члена■Комиссии■ПС■
Александра■Карелина было как 
минимум две причины. Во-первых, 
в  новосибирске, а именно этот 
регион трехкратный олимпийский 
чемпион по греко-римской борьбе 
представляет в совете Федера-
ции, тоже есть университет путей 
сообщения. о чем он и напом-
нил ректору белорусского вуза.  
но главное, в  гомельском вузе 
неплохая кафедра физической 
культуры, где готовят в том числе  
и борцов. некоторым из них крупно 
повезло: в этот день они получи-
ли корочки «кандидатов в масте-
ра спорта» из рук величайшего 
борца. Видели бы вы, как горели  
у них глаза!

он начал встречу с реверанса 
в адрес великого белорусского 
борца-вольника александра мед-
ведя. Вспомнил, как их награждали 
за выдающийся вклад в развитие 
спортивной борьбы:

- стоял с ним рядом и не понимал, 
что для меня важнее: награда или 
то, что нахожусь рядом с первым 
трехкратным олимпийским чемпио-
ном по борьбе. бок о бок, и у нас 
еще награды одинаковые - «золо-
тая ветвь».

рассказал александр карелин 
ребятам и о работе депутата:

- когда мне после перехода в со-
вет Федерации предложили стать 
членом пс, я согласился и горжусь 
этим. принимаем общие правила, 
признаем неизменность братских 
отношений. Для меня важен лозунг 
«объединяясь, побеждаем».

будущих чемпионов волновало 
все: как он попал в борьбу, какие 
схватки ему запомнились, как луч-
ше тренироваться.

- боритесь так, чтобы конкурен-
ция не сломала ваших человече-
ских отношений. уважительно от-
носитесь к сопернику.

рассказал и о тренере Викторе 
кузнецове:

- не верю в эти хлесткие эпитеты - 
«второй отец», «брат», еще что-то. 
история наших отношений с 1981 
года складывается по принципу: 
он - тренер, я - ученик. есть уваже-
ние и доверие. Это очень помогает 
и отрезвляет. он и сейчас не ругает 
меня за опоздание на тренировку 
и дает возможность побороться.

Чувствовалось, что он сам го-
тов скинуть костюм и дать мастер-
класс.

- Вы  - яркие, замечательные, 
пользуйтесь этой возможностью. 
зрелым, лысым, умеющим носить 
галстук станете со временем. Жи-
вите сейчас и сегодня и помните, 
что теперь у вас самое красивое 
время. становитесь сильнее. обя-
зательно читайте книги, причем 
в бумажном исполнении. уважай-
те своих родителей, иначе вы не 
поймете историю своей семьи. если 
не поймете ее - не поймете историю 
своего отечества. и тогда вы ни-
когда не сможете быть правильным 
гражданином.

указав на тату одного из ребят, 
он вспомнил слова отца, который 
сказал ему: «покрывай себя сла-
вой, а не татуировками». 

- греко-римская борьба дала мне 
такую возможность. слава и репу-
тация останется с вами, а все, что 
нарисовано, плохо стирается.

уже после окончания встречи 
признался, что его в таких меро-
приятиях всегда пугает перспектива 
записных вопросов:

- здесь они были живые и от-
крытые. у университета - хорошие 
спортивные традиции.

говоря о давлении запада на рос-
сийских и белорусских спортсме-
нов и о шансах на их возвращение 
на мировую арену, парламентарий 
заявил, что перспективы есть:

- мы вернемся. нужно заниматься, 
готовиться. Чтобы, когда ограниче-
ния снимут, белорусы и россияне 
оказались полноценными участника-
ми соревнований. но для этого надо 
сейчас не расслабляться, не искать 
причин снизить напряженность тре-
нировок и нагрузок, а готовиться.

прославленный борец напом-
нил, что впервые сборная ссср 
выступала на олимпиаде 1952 года 
в Хельсинки. заняла второе место 
в общем зачете.

- а теперь представьте, кто высту-
пал на этих играх: воины Великой 
отечественной, труженики тыла, 
узники концлагерей. борцы клас-
сического стиля завоевали четыре 
золотые медали. один из них в весе 
до 62 килограммов - яков пункин. 
когда в финале его руку подняли 
в знак победы, то и он, и судья за-
плакали. потому что у обоих были 
татуировки с номерами узников 
концлагеря.

ЦеннЫЙ «коралл»«объеДиняясь - побеЖДаем!» уроки МАСТЕрСТВА

лиФтЫ Для соФта ЗАЩиТА иНФорМАЦии

Ноу-ХАу

Бе
лТ

А

Ир
ин

а 
БЕ

ЛО
УС

/b
su

t.b
y

КаК часто граждане становятся 
жертвами телефонных  

и интернет-мошенниКов?

Не■сталкивались■
с■ними 58,2%

Столкнулись,■■
но■хищения■уда-
лось■избежать

31,8%

Затруднились■
ответить 6,5%

Стали■жертвами■
хищения 3,5%

Белорусские инженеры заставляют 
современные технологии служить людям.

К трехкратному олимпийскому 
чемпиону выстроилась очередь 
из желающих взять автограф.

По данным Сбербанка.
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Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ В союзном АПК импор-
тозамещение коснется всех 
сфер - от техники и техноло-
гий до селекции и кадров.

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ 
ФЕРМА
Беларусь - край не только 

голубых озер, но и молочных 
рек. Входит в мировой топ 
стран - экспортеров сыров, 
творога и сливочного масла. 
Средние надои молока на од-
ну буренку в год в Синеокой 
составляют около 6,3 тысячи 
килограммов в год.

Есть в республике сельхоз-
предприятия, на чьи резуль-
таты стоит равняться всем 
остальным. Например, «Агро-
комбинат Снов», где рогатые 
красавицы без напряга выда-
ют по одиннадцать тысяч ки-
ло вкуснейшего молока. В чем 
секрет? У каждой коровы на 
ногах электронные датчики - 
они определяют состояние 
здоровья животного и даже 
готовность к осеменению. 
Или «Гастелловское» - раци-
он для каждой группы коров 
здесь каждый день составля-
ют в специальной компьютер-
ной программе. Указывают 
не только какие ингредиен-
ты и в каком количестве за-
гружать в кормораздатчик, 
но и в какой последователь-
ности. В «Озерицком-Агро» 
люди вообще не прикасаются 
к животным во время дойки: 
пока коровы крутятся на ав-
томатизированной карусели, 
молоко из вымени поступает 
в охладительную установку, 
а оттуда - на переработку. 

- И таких примеров должно 
быть больше! - считает Пред-
седатель Комиссии ПС по 
аграрным вопросам Нико-
лай Шевчук. - Опыт лучших 
должны перенимать все сель-
хозпредприятия Союзного го-
сударства. Отечественная тех-
ника для доения, кормления, 
ухода за животными шагнула 
далеко вперед. Импортные об-
разцы дорогие в обслужива-
нии. А у нас есть и техноло-
гии, и желание их развивать. 
К тому же свое оборудование 
позволит удешевить продук-
цию без потери качества - это 
важно для конкурентоспо-

собности на рынках третьих 
стран.

На очередном заседании 
Комиссии особое внимание 
уделили союзной программе 
по разработке интеллектуаль-
ной фермы.

- Это проект по созданию 
машин, технологий, обору-
дования на основе передовых 
цифровых разработок для со-
временного животноводства. 
Ожидаемый эффект - увеличе-
ние срока лактации коров до 
пяти-шести лет и удои больше 
девяти тысяч литров в год. Ре-
ально? Да, но нужно подна-
прячься.

Понятие «доярка» посте-
пенно уходит с наших ферм. 
На смену человеку приходят 
роботы. Но бояться этого не 
нужно. Из-за оптимизации ре-
жимов доения буренки мень-
ше болеют маститом. Кроме 
того, это позволяет исклю-
чить антибиотики.

- Цифровизация животно-
водства повысит рентабель-
ность производства молока 
и снизит затраты не меньше 
чем на 25 процентов, - пояс-
нил гендиректор НПЦ НАН 
Беларуси по механизации 
сельского хозяйства Дми-
трий Комлач.

Сейчас все необходимые 
документы для старта «Ин-
теллектуальной фермы-СГ» 
направлены на рассмотрение 
в Постоянный Комитет Союз-
ного государства.

С ПОЛЯ - 
В АУДИТОРИЮ
Важнейший вопрос для 

АПК - кадры на местах. Про-
блема даже не в оттоке лю-
дей в города, а в том, что со-
временные аграрии должны 
быть универсальными специ-
алистами. Поэтому еще одну 
союзную программу посвя-
тят созданию единой инно-
вационной образовательно-
научной платформе.

- Человек должен без отрыва 
от работы иметь доступ к но-
вым знаниям, обмениваться 
опытом, учиться у лучших. 
Необходима качественная пе-
реподготовка кадров, - уверен 
Николай Шевчук.

Разрабатывали проект Бе-
лорусский государственный 
аграрно-технический уни-

верситет и Российская ака-
демия кадрового обеспече-
ния АПК. На нее нужно около 
150 миллионов российских 
рублей. Половину направят 
на обновление материально-
технической базы, сорок про-
центов - на обучение и ста-
жировки, еще десять  - на 
научно-методическое обе-
спечение.

- Сегодня дополнительное 
профессиональное образо-
вание для аграриев крити-
чески необходимо. Оно даст 
возможность подготовить 
в короткие сроки высококва-
лифицированных специали-

стов, способных работать на 
импортозамещение во время 
санкций, - рассказал первый 
проректор БГАТУ Алексей 
Миранович.

Что конкретно будем де-
лать? Создадим центр раз-
вития дополнительного 
профессионального образо-
вания, закупим оборудова-
ние для двух новых лабора-
торий. В планах и создание 
 многофункциональных ауди-
торий, обновление учебных 
классов.

- Разработаем около двад-
цати совместных образова-
тельных программ, на основе 
которых белорусская сторона 
организует курсы по повыше-
нию квалификации для 245 
человек и стажировку соро-
ка человек. Для руководите-
лей и специалистов органов 
управления АПК, сельхозор-
ганизаций, преподавателей, 
 работников учебных заведе-
ний.

 ■ Уже на подходе единая аграр-
ная политика СГ.

Из восемнадцати пунктов Союзной 
программы по ее созданию одиннад-
цать уже выполнили, над остальными 
кипит работа.

В первом квартале товарооборот на-
ших стран увеличился на 25 процентов. 
Белорусские предприятия поставили 
продукцию в 71 регион России, на 1,4 
миллиарда рублей. Чтобы сохранить 

положительную динамику и раскрыть 
весь потенциал взаимной торговли, 
нужно в срок завершить создание еди-
ной аграрной политики. Как она про-
двигается, рассказала замминистра 
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Беларуси Алла Ломакина:

- Уже приняли меморандум о реали-
зации единых направлений и приори-
тетов научно-технического развития 

сельского хозяйства Союзного государ-
ства, также разработали инструкцию 
о прогнозных балансах спроса и пред-
ложения и утвердили порядок обмена 
информацией о производителях плодо-
овощной продукции в Беларуси и Рос-
сии. Есть порядок взаимодействия при 
введении и отмене временных огра-
ничений по поставкам растительной 
и животноводческой продукции.

В Беларуси появилась концепция 
проекта Закона «Об аквакультуре», 
она сейчас на рассмотрении в Мини-
стерстве юстиции.

- Что касается изменений в действую-
щую законодательную базу по безопас-
ности генно-инженерной деятельности, 
здесь пока к общему видению не приш-
ли. Белорусско-российские эксперты 
продолжают вместе работать над ней.

Владимир КАШИН, замести-
тель председателя Комиссии 
ПС:

- Работаем над гармонизацией евразий-
ского законодательства, чтобы восстано-
вить, по большому счету, государственный 
контроль в ветеринарии, племенном живот-
новодстве, растениеводстве, агрохимика-
тах. Нужно еще активнее вместе работать 
в этих сферах. Но важно, чтобы программы 
и законопроекты продолжили на практике. 
Разработать - хорошо, внедрить повсемест-
но - еще лучше.

По отдельности мы с вызовами не справимся. Очень хорошо, 
что российская программа комплексного развития сельских 
территорий готова воплотить накопленный опыт белорусских 
агрогородков.

ЗАКОНЫ ТРЕБУЮТ ГАРМОНИИ ОБЩИМИ УСИЛИЯМИ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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РОБОТОВ ЗАГОНЯТ 
В СТОЙЛО

Работа в сфере АПК 
станет престижнее.

Встречи буренок с людьми 
станут реже - на смену им придут 
«бездушные» помощники.
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Михаил ВАСИЛЬЕВ,  
Валерий ЧУМАКОВ

■■ Кажется,■мы■наконец■дождались■
часа■Х.■Давно■обещанный,■ставший■
уже■в■прямом■смысле■легендарным■
контрнаступ■ВСУ■состоялся.■И■бес-
славно■завершился.

И случилось это в лучших традици-
ях японских самураев, коих только 
что посетил горе-президент Неза-
лежной, - символическим харакири.

О том, что главным направлением 
украинского контрнаступления мо-
жет быть не Запорожье и не Херсон, а 
Белгород, говорили давно. В частно-
сти, об этом предупреждал бывший 
офицер разведки Корпуса морской 
пехоты США, бывший ведущий ана-
литик Сил быстрого развертывания 
морской пехоты и инспектор ООН по 
вооружениям в Ираке Скотт Риттер. 
Буквально месяц назад он предпола-
гал, что ВСУ, скорее всего, не будут 
ломать зубы о бетонную стену трой-
ной эшелонированной российской 
обороны, а попытаются прорваться 
на территорию России на сравни-
тельно слабом белгородском участке 
и - хоть на сутки, хоть на полсуток, 
хоть на час - занять часть Белгород-
ской области.

- Если Украина одним мощным уда-
ром займет часть российской терри-
тории, США добьются прекращения 
огня, усадят стороны за переговоры 
и постараются обменять эти занятые 

территории на территории, получен-
ные Россией в ходе СВО.

И Украина подтвердила прогноз 
морпеха. Только в своем варианте.

Тоже в японских традициях, как в 
песне поется: «В эту ночь решили са-
мураи перейти границу у реки». Так и 
тут, в ночь на 22 мая, а точнее - в 6 ча-
сов утра, украинские военные переш-
ли российско-украинскую границу у 
реки Ворсклы.

Впрочем, вторжение получилось 
каким-то жиденьким. Сколько там тан-
ков передали Украине? Двести? Так вот, 
на территорию Белгородской области 

въехали два танка, бронетранспортер 
и девять бронемашин. Причем танки 
постреляли и быстро уехали обратно. 
И правильно - машина дорогая, это не 
солдат, его беречь надо.

По украинской версии, в Белгород-
скую область вошли боевики Рус-
ского добровольческого корпуса и 
Легиона «Свобода России» (террори-
стические организации, запрещен-
ные в РФ). Первый сформирован из 
русских ультраправых национали-
стов, воюющих на стороне Украи-
ны еще с 2014 года. Второй якобы 
состоит из русских перебежчиков 

и военнопленных, согласившихся 
сражаться за Украину. 

Про «Легион» известно только, что 
возглавляет его сбежавший в 2014 
году в США бывший депутат Госду-
мы Илья Пономарев. Уехал он не из-
за политики, как сам утверждает, а 
от уголовного преследования за рас-
трату средств фонда «Сколково». Так 
что есть подозрение, что существует 
и воюет «Легион» лишь на бумаге.

Советник главы офиса президента 
Украины Михаил Подоляк, коммен-
тируя начало вторжения, заявил, что 
украинские власти не имеют к нему от-
ношения, а на территорию России заш-
ли россияне с целью «создания полосы 
безопасности для защиты гражданских 
украинцев». Иначе говоря, если бы ди-
версантам удалось закрепиться хоть на 
несколько суток, это была бы «перемо-
га» доблестных ВСУ. А если нет, так это 
«русня сама с собой воюет».

Так или иначе, но до Белгорода ди-
версанты недотянули. Ограничились 
приграничным городом Грайворон. 
Точнее, даже не им, а селами Козин-
ка и  Глотово. Которые доблестные 
вояки заняли под девизом «Это вам 
за Бахмут». Где их спустя несколько 
часов блокировала и ликвидировала 
армия России. Семьдесят человек, ро-
та смертников.

Вот вам и операция. А что хотите? 
Какая страна - такой и контрнаступ.

■■ На■территорию■РФ■влез-
ли■настоящие■отбросы.

среди вторгшихся в бел-
городскую область есть на-
столько одиозные персонажи, 
что у террористов появилось 
меткое прозвище - «Девятая 
рвота». Эдакий омерзитель-
ный антипод легендарной 
9-й роты 345-го гвардейского 
парашютно-десантного полка 
в афганистане, про которую 
сняли известный фильм. ну 
просто упырь на упыре!

большинство - этнические 

украинцы, когда-то жившие 
в россии. сбежали вовсе не 
по идейным соображениям, 
а опасаясь уголовного пресле-
дования: футбольные фанаты- 
уголовники, нацики-отморозки 
и тому подобное.

например, александр сач-
ков, именующий себя алексан-
дром новоградовым. с 2014 
года сражается против Днр. 
Восхищается брентоном тар-
рантом, который в 2019 году 
убил свыше пятидесяти мусуль-

ман в новой зеландии. не вы-
держала даже сбу, арестовав 
дегенерата за призыв к рас-
правам на расовой почве. но 
потом выпустила - в борьбе 
с «русским мордором» каждый 
ствол ценен.

еще один «герой» - уроженец 
твери националист алексей 
левкин. участвовал в погромах 
еврейских и мусульманских 
кладбищ, за что головореза 
отправили на принудительное 
лечение. его банда замеша-

на в четырех убийствах. сбе-
жал на украину, где вступил 
в «азов» (террористическая ор-
ганизация, запрещенная в рФ). 
он с соратниками буквально 
молится на гитлера.

В такой «приятной» компа- 
нии органично себя чувствует 
бывший актер кирилл канахин. 
главная роль у него всего одна 
- в проходном фильме девяно-
стых «никто не знает про секс». 
но в маленьких ролях снимался 
активно, работая на одной пло-
щадке с максимом авериным, 
ксенией собчак, михаилом 

ефремовым, еленой яковле-
вой, сестрами арнтгольц, на-
стей задорожной и другими. 
потеряв востребованность в 
нулевых, он, как говорят в на-
роде, «поехал крышей». Этот 
налет - уже второй на его счету 
после брянщины: его опознала 
мать по фотографии.

- Чтобы он воевал против сво-
его народа? я просто в это не 
верю. бандит, что ли, он какой-
то, - сетовала она.

увы, белгородская авантю- 
ра не оставила сомнениям ме-
ста.

9 РВОТА це зрада
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Разбитая техника 
украинских террористов.

■■ Киевский■ террористический■
режим■направил■дроны■со■взрыв-
чаткой■на■Москву■и■Подмосковье.

ОБОШЛОСЬ БЕЗ ЖЕРТВ
ранним утром несколько домов в мо-

скве атаковали беспилотники.
- на часах было 4.16, - рассказал жи-

тель 24-этажного дома на улице атласо-
ва. - Взрыв был очень сильный. мы вы-
бежали на улицу, соседи предположили, 
что это газ. но потом поняли - теракт.

территорию вокруг тут же оцепили, 
каждый найденный обломок дрона про-
нумеровали, рядом поставили охрану.

Два других беспилотника врезались в 
высотные дома на ленинском проспекте 
и профсоюзной. никто не пострадал, 
людей оперативно эвакуировали.

за медпомощью обратились два 
человека, госпитализация никому не 
потребовалась. мэр москвы сергей 
собянин попросил жителей сохранять 
спокойствие.

- сегодня рано утром в результа-
те атаки бпла в нескольких зданиях 
произошли незначительные поврежде-

ния, - сообщил градоначальник. - Все 
экстренные службы города находятся на 
местах происшествий. они выясняют об-
стоятельства случившегося. на данный 
момент никто серьезно не пострадал. 
прошу вас доверять только официаль-
ным источникам и не распространять 
непроверенную информацию.

по данным минобороны, всего на мо-
скву было направлено восемь беспи-
лотников - остальные пять уничтожила 
система пВо.

КЛИЧКО ХОЧЕТ КРОВИ
подверглось нападению и подмоско-

вье.
губернатор московской области ан-

дрей Воробьев сообщил, что звуки взры-
вов, которые слышат жители региона, - 
это работа пВо.

- Все службы действуют максимально 
эффективно, - заверил он.

очевидно, что укрорежиму понадо-
билось срочно показать хоть какой-то 
успех на фоне системного уничтожения 
украинских пВо и инфраструктуры в 
киеве и других украинских регионах. 

накануне мэр киева кличко публично 
возмущался и требовал от залужного, 
чтобы тот нанес удар по москве: мол, 
почему «россия может полтора года 
кошмарить киев», а они не отвечают. 

только вот есть разница - российские 
Вкс бьют по военным целям. и если 
страдают гражданские объекты, то лишь 
из-за косорукой работы их пВо. а укра-
инские нацисты бьют по всему, до чего 
могут дотянуться. легче всего - до мир-
ных людей.

параллельно Всу варварски обстре-
ливали белгородскую область: Ше-
бекино, муром, новая тавол-
жанка оказались под ударом. 
В графовке погиб мужчина, 
который во дворе занимался 
домашним хозяйством. 

как заявил губернатор 
белгородской области, 
единственный способ 
прекратить эти преступле-
ния - присоединить Харьков 
к белгородской области. на-
цисты ответят за свои престу-
пления.

СТОЛИЦА ПОД УДАРОМ ВОздУШНаЯ ТреВОГа
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КАКАЯ СТРАНА - ТАКОЙ И КОНТРНАСТУП

Обломки беспилотника у дома 
на Ленинском проспекте.

Этот дрон 
заметили  

над 
Рублевкой.
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 ■ Минск возведет новый порто-
вый терминал в Мурманске.

Шустрый катер рассекает прохлад-
ные волны Кольского залива, впереди - 
бескрайние просторы Баренцева моря.

- Места отличные! Столица Аркти-
ки нам подходит - территория 
развития, есть инвестици-
онные льготы. Можно на-
чинать строительство, - 
вынес вердикт после 
прогулки премьер-
министр Беларуси 
Роман Головченко. 

Премьер считает: 
будущее - за Северным 
морским путем.

- Здесь совокупность уни-
кальных факторов - незамерзаю-
щий Кольский залив и выходы в два 
океана. Все, кто тут работает и будет 
работать, лишены рисков, потенциально 
имеющихся сейчас в акватории Бал-
тийского моря с точки зрения свободы 
движения судов, - поделился Роман Го-

ловченко. - За три месяца этого года 
мы перевезли через мурманские порты 
грузов в три раза больше, чем за весь 
прошлый. Свой терминал необходим.

Глава области Андрей Чибис обра-
тил внимание, что не только логистика 

объединяет город со столицей 
Синеокой:

- Наши предприятия 
аквакультуры почти все 
корма получают от бе-
лорусских партнеров. 
Карьерную технику из 
Беларуси активно ис-

пользуют у нас. Растет 
и потребительский рынок: 

рыбы, товаров народного 
потребления, продуктов.

Что объединяет Беларусь и Ка-
релию? Бескрайние леса! А еще со-
вместное предприятие «Амкодор-
Онего», которое производит машины 
для сельского и лесного хозяйства. 
Сейчас на заводе внедряют новые, 
собственные образцы манипуляторов, 

харвестерных головок, тандемных и ве-
дущих мостов, гидравлических аппара-
тов и электронных систем управления.

- Сосредоточены на поставках ле-
созаготовительной техники. Белорус-
ские предприятия создают теплицы для 
лесных культур. Однако масштабы за-
интересованности гораздо выше, есть 
много неосвоенных ниш, - рассказал 
белорусский премьер. - В январе - мар-
те 2023 года наша страна приобрела 
здесь изделий медицинского назначе-
ния почти на два миллиона долларов. 
Или другой пример: именно тут созда-
вали пожарные роботы для оснащения 
станции БелАЭС.

Во время правительственного визи-
та в Петрозаводск Роман Головченко 
настолько впечатлился результатами 
здешних рыбхозяйств, что даже при-
думал неологизм:

- Если южные регионы - это житница, 
то Карелия - это «рыбница» России.

- Хорошее слово! Надо его вводить 
в использование, - поддержал глава 

Карелии Артур Парфенчиков.  - Мы 
действительно выращиваем около се-
мидесяти процентов всей российской 
форели.

 ■ В филиале Арктического университета в Апатитах откры-
ли аудиторию БелАЗа.

Передовое оборудование, программное обеспечение, VR-технологии 
и наглядные материалы обошлись в пять миллионов рублей. Гендирек-
тор БелАЗа Сергей Никифорович уверен, что инвестиции окупятся:

- Интеграция завода и учебного потенциала филиала МАГУ позво-
лит горной отрасли пополниться новым поколением высокопрофес-
сиональных специалистов. Они здесь нужны. Нашу технику активно 
используют в Мурманской области: одних только «БелАЗов», в том 
числе особо большой грузоподъемности, около трехсот. Они хорошо 
себя зарекомендовали на «Ковдорском ГОКе», «Апатите», «Олене-
горском ГОКе».

Не меньший потенциал у работы с предпринимателями из Карелии. 
На выставке камне обработки белорусские самосвалы раскупали как 
горячие пирожки.

- В этом году семнадцать самосвалов поставят в регион. Но спрос 
ведь еще больше, - заметил Роман Головченко. - Важно не просто его 
удовлетворить, а занять ниши после ухода западных производителей.

ВИРТУАЛЬНЫЙ КАРЬЕР ОБРАЗОВАНИЕ
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Около 100 миллио-
нов долларов - на такую 

сумму подписали контрак-
тов во время визита прави-
тельственной делегации 

Беларуси в Карелию 
и Мурманск.

ПОЙДЕМ МОРСКИМ ПУТЕМ

Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Волга поможет расширить экспорт.

«Больше товаров хороших и разных» - 
этот лозунг времен дефицита обрел новое 
звучание из-за санкций. Сине окая может и 
хочет увеличивать поставки своему главно-
му союзнику.

- Потенциал наращивания экспортных по-
ставок в Россию огромен, - заявил первый 
заместитель главы белорусского пра-
вительства Николай Снопков. - Сегодня 
больше половины экспорта в Россию по-
ставляется всего в пять ее регионов.

По словам чиновника, больше всего Бела-
русь отгружает своей продукции в Москву 

и Московскую область, а также в Смолен-
скую область, Санкт-Петербург, Татарстан, 
Брянскую и Кемеровскую области. Если сюда 
добавить еще Тюменскую, Нижегородскую, 
Оренбургскую, Брянскую, Калужскую обла-
сти, Башкортостан и Пермский край, то на 
эти четырнадцать регионов, вместе взятых, 
приходится 72 процента потока товаров из 
Синеокой. А ведь всего регионов в России 85!

Поэтому сейчас разрабатывают новые 
маршруты торговых путей, по которым Си-
неокая сможет торговать не только с Росси-
ей, но и с другими государствами.

- Беларусь сможет перевозить свои то-
вары по внутренним рекам РФ для экспор-
та, - пояснил зампред Правительства РФ 
Алексей Оверчук. - Белорусские грузы 
будут использовать Волгу для того, чтобы 
выходить в страны «глобального юга».

ВЫБИРАЙ: БРЯНСК 
ИЛИ ПЕРМСКИЙ КРАЙ

РЕГИОНЫ

И РЕЧНЫМ ТОЖЕ

КРЕПКИЙ ФУНДАМЕНТ
Владислав СЫЧЕВИЧ,  
Татьяна БОРИСОВА

 ■ До конца этого года подготовят 
стратегию создания единого научно-
технологического пространства Со-
юзного государства.

Как рассказал на заседании 
президиумов Академий наук 
Беларуси и России Госсекре-
тарь Союзного государства 
Дмитрий Мезенцев, Курча-
товский институт предложил 
ученым из Синеокой исполь-
зовать возможности реактора 
ПИК в Гатчине.

- Объединение усилий по-
способствует эффективной 
разработке и реализации на практике 
импортозамещающих экономических 
проектов в Союзном государстве. По-
следние два года видим интенсифика-
цию взаимодействия в сфере науки. До 
конца года поручено завершить работу 
над стратегией формирования единого 
научно-технологического пространства. 
Это фундамент для нашей конкуренто-
способности, технологического суве-
ренитета, новых программ подготовки 
специалистов. Благодаря стратегии по-

явится возможность экономнее расходо-
вать средства, поскольку финансирова-
ние совместных научных исследований 
и программ не будут дробить.

О том, что уже сделано, рассказал пред-
седатель президиума НАН Владимир 
Гусаков:

- Выполнили больше пятидесяти на-
учных программ Союзного госу-
дарства, Академия наук Беларуси 
участвовала в тридцати. Во мно-
гом благодаря именно союзным 
программам создали белорусскую 
космическую систему, работает 
белорусский суперкомпьютер. Ак-
тивно развивается атомная энер-
гетика, многое сделано в области 
материаловедения, для маши-
ностроения и приборостроения. 

Микроэлектроника, сельское хозяйство, 
фармация - всем этим направлениям уде-
ляют внимание.

Он анонсировал новые совместные 
проекты:

- Нам надо создавать новый спутник 
и даже группировку спутников. Будем 
договариваться по программному обе-
спечению для развития промышленно-
сти. Также на повестке программы по 
микроэлектронике, геномным, приро-
доподобным технологиям.
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Роман Головченко ознакомился 
с возможными площадками для 
строительства порта в Мурманске.

Борис ОРЕХОВ

 ■ Контроль за ядерным ору-
жием, размещенным в Белару-
си, остается за Москвой.

Об этом договорились министры 
обороны РФ и РБ Сергей Шойгу 
и Виктор Хренин в Минске.

Итогом их встречи стало соот-
ветствующее соглашение. Соглас-
но документу, Россия разместит 
на белорусской территории не-
стратегическое ядерное оружие. 
Оно будет находиться в специ-
альном хранилище. Каком и где - 
военная тайна. При этом решение
о его применении, если такая не-
обходимость действительно воз-
никнет, Москва оставляет за со-
бой.

- Весь комплекс мероприятий 
организован строго в соответ-
ствии с действующими междуна-
родными обязательствами и не 
нарушает Договор о нераспро-
странении ядерного оружия,  - 
заявил Сергей Шойгу.

Пойти на такой шаг заставило 
резкое обострение угроз на за-
падных границах Союзного госу-
дарства.

- Сегодня мы вместе противосто-
им коллективному Западу, который 
ведет против наших стран, по сути, 
необъявленную войну.

Также Сергей Шойгу напом-
нил, что Вооруженным силам 
Беларуси передали оперативно-
тактический ракетный комплекс 
«Искандер-М», который может 
использовать ракеты как в обыч-
ном, так и в ядерном исполнении. 
Также переоборудовали часть са-
молетов Су-25 ВВС РБ для воз-
можного применения  тактических 
спецбоеприпасов. А белорусские 
военные прошли подготовку в 
учебных центрах в России.

- В сегодняшней напряженной 
ситуации Беларусь заинтересо-
вана в развитии стратегических 
 союзнических отношений с РФ, 
чтобы свести на нет все попытки 
разговора с нами с позиции си-
лы, - резюмировал Виктор Хренин. 

КТО НАЖМЕТ 
КРАСНУЮ КНОПКУ?

СПЕЦАРСЕНАЛ
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Елена БОГАТСКАЯ

 ■ 36 часов российские спа-
сатели в непогоду искали 
белорусских туристов в го-
рах.

ТЕПЕРЬ ОДНОЙ 
ВЕРЕВКОЙ 
СВЯЗАНЫ
Эльбрус - седьмое чудо Рос-

сии, самая высокая вершина 
Европы. Покорить пик высо-
той 5642 метра со всех кон-
цов мира приезжают тысячи 
альпинистов - опытных и не 
очень. 14 мая на гору двину-
ли шесть белорусов - как раз 
из тех, что «не очень». По-
знакомились на сайте для по-
путчиков. У старшего группы 
Алексея Глазкова было не-
скольких успешных восхо-
ждений, остальные - Алексей 
Михалкович, Ксения Уласевич, 
Анастасия Глыбовская, Денис 
и Ольга Уласевич - полные но-
вички.

При этом не стали морочить-
ся поиском проводника, по-
купкой страховок и даже не 
стали регистрировать свой 
маршрут в МЧС. Планировали 
приключение - приятное и не 
слишком опасное. Вот только 
выбрали для этого сложней-
ший западный склон, где нет 
площадок для лагеря и редко 

встретишь других туристов.
Но горы беспечности не 

прощают. Дождь и снег, лужи 
и лед, ветер и плохая види-
мость - обычное дело в конце 
мая.

- Помогите, спасите!  - за-
били тревогу родственники, 
когда «дикари» после мощной 
снежной бури перестали выхо-
дить на связь. - Должны были 
21 мая устроить привал в уще-
лье Узункол, где место стоянки 
групп. Но так и не объявились.

Последним пропавших ви-
дел водитель ратрака, кото-
рый поднял их на высоту три 
тысячи метров.

НАШЛИ 
ПОД УТЮГОМ
- Мы были на грани. Снеж-

ный плен без связи и перспек-
тив на помощь,  - рассказал 
«СВ» один из отчаянных. - По 
другим случаям знали, что 
пытаться выбраться самим - 
верная гибель. Решили сидеть 
и ждать.

Как сказали в местном МЧС, 
это единственно верная так-
тика. На поиски отправили 
вертолет Ми-8, беспилотни-
ки и почти сотню спасателей. 
Шквалистый ветер, снего-

пад, сложный горный рельеф 
и мороз - шансы найти вовре-
мя были невелики. В первый 
день эмчеэсники поднялись 
на высоту больше трех тысяч 
метров. Обнаружили брошен-
ную палатку и разрядившийся 
спутниковый телефон. Из-за 
плохой видимости операцию 
свернули.

На следующий день с утра - 
снова в горы.

- Мы видели вертолеты, но 
не знали, заметят ли нас с вы-
соты, - признались белорусы.

Их заметили. На высоте 3,8 
тысячи метров под вершиной 
горы Утюг. Бедолаги сидели 
в сугробе. Обезвоженные, за-
мерзшие и ослабевшие, уже 
совсем отчаялись и прощались 
с жизнью. Чтобы их найти, по-
надобилось 36 часов.

- Сообщили, что, когда раз-
били лагерь и собирались 
устроить привал, погода раз-
бушевалась, их палатки про-
сто снесло ветром, - сообщили 
спасатели.

После приземления врачей 
звать не пришлось - ни травм, 
ни обморожений. Можно ска-
зать, отделались легким испу-
гом. Самим испугом сейчас за-
нимаются психологи.

Анастасия ЯЛАНСКАЯ

 ■ В Союзном государстве прозвенел 
последний звонок.

В российских школах колокольчик прозву-
чал раньше обычного. Минпросвещения 
РФ попросило сделать так, чтобы 
у ребят осталась пара дней на от-
дых перед началом ЕГЭ.

К радости ребят и девчонок, все 
ковидные ограничения сняли - была 
возможность отметить как следует, 
без масок и дистанции. Не повез-
ло, правда, школьникам из Белго-
родской области - из-за вторжения 
украинских диверсантов праздник 
пришлось провести дистанционно. В До-
нецкой и Луганской Народных Республи-
ках - так же.

Передовая передовой, а последний зво-
нок  - дело важное. Классный руководи-
тель записал трогательное  видеообращение 
к выпускникам прямо из зоны СВО. Учи-
тель из Йошкар-Олы даже в такой обста-
новке не забыл про своих воспитанников. 

И извинился, что не смог довести ребят до 
окончания школы:

- Многие годы я жил только вами, старался 
в ваши неокрепшие умы заложить то, что 
знал сам. Это были лучшие годы! За это 
время я к вам очень привязался и всех вас 

очень сильно люблю. Хочется 
вам сказать мой девиз: «Ес-
ли быть, то только лучшим». 
Пусть этот девиз будет с вами 
всю жизнь!

Синеокая последние звон-
ки отпраздновала пышно. 
В «Минск-Арене» для выпуск-
ников белорусской столицы 
был не только концерт, но 

и много сюрпризов и подарков. Подгото-
вили  фотозоны, интерактивные площадки. 
Народу - яблоку негде было упасть: уча-
ствовали одиннадцать тысяч школьников.

Самый малочисленный выпускной прошел 
в Брестской области. В агрогородке Погра-
ничная Каменецкого района одиннадцатый 
класс окончили всего семь человек.

- Мы как одна семья, и очень грустно 
с ней расставаться, - призналась ученица.

КОММЕНТАРИИ
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УЧИТЕЛЬ ПОЗДРАВИЛ С ПЕРЕДОВОЙ

ЦИФРЫ
БОЛЬШЕ 1,8 МИЛЛИОНА 

РЕБЯТ И ДЕВЧОНОК 

ОКОНЧИЛИ ШКОЛУ 
В РОССИИ 

153,6 ТЫСЯЧИ  
В БЕЛАРУСИ

 ■ В Курской обла-
сти окончила школу 
самая миниатюрная 
одиннадцатикласс-
ница в России.

Рост Полины Скорик - 
всего восемьдесят сан-
тиметров. У нее редкое 
заболевание - аноксе-
тическая дисплазия, 
причем это единствен-
ный случай в России.

Полина собирается 
поступать на менед-
жмент. Но после съе-
мок в сериале «Док-
тор Рихтер» девушку 
стало интересовать 
и театральное искус-
ство.

ВЫПУСКНЫЕ

МАЛА, 
ДА УДАЛА
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Восьмидесяти эмчеэсовцам, которые отправились на помощь пропавшим 
горе-альпинистам, пришлось работать в сложнейших условиях.

Девушку поддерживает не только 
мама, но и все ее одноклассники.

ЭЛЬБРУССКАЯ РУЛЕТКА

Скалолазам-самодурам - повезло. Несмотря на то что у них 
не было страховки, МЧС спасло их совершенно бесплатно. Так 
положено, согласно закону об аварийно-спасательных служ-
бах. Если люди потерялись в лесу, оказались на льдине или 
застряли в горах, их будут искать, используя любую доступную 
технику и людские ресурсы. 

Другой вопрос - а справедливо ли это? Почему ответственные 
граждане должны платить, отправляясь в опасное путешествие, 
а другие экономят деньги и не соблюдают элементарных пра-
вил предосторожности - и так, мол, обязаны помочь! Дискуссия 
на тему спасения экстремалов за их собственный счет в СМИ 
разворачивалась не раз. Но пока это только слова, и платить 
за авантюристов будут из бюджета, то есть за наш счет.

ЗА ЧЕЙ СЧЕТ ЭКСТРИМ? КСТАТИ

Геннадий ДАВЫДЬКО

 ■ Эгоисты-«дикари» ри-
скуют не только своими, 
но и чужими жизнями.

МЧС России спас-
ло пропавших в го-
рах белорусских ту-
ристов.

Оказали им меди-
цинскую и психоло-
гическую помощь и 
отпустили с миром. 
Никто не пострадал.

Общеизвестно, что герои, 
идущие на помощь, тоже ча-

сто погибают. Их всегда жал-
ко. И друзей-родственников 
разбившихся или замерзших 

покорителей высот 
тоже всегда очень 
жалко. А вот самих 
горе-альпинистов, ко-
торые часто гибнут, 
жалеть как-то не по-
лучается.

Не на священной 
войне они без вести 
пропали, не в обва-

лившейся угольной шахте по-
гибли, не спасая жизни других 

людей - горящих, тонущих, ис-
тязаемых, не в вечной мерз-
лоте, не в пучине океана и не 
в просторах космоса канули, 
выполняя волю Отечества.

С уважением отношусь 
к спортсменам-альпинистам, 
которые водружают государ-
ственные стяги на сияющих, 
кажущихся неприступными 
вершинах. В этом есть тор-
жество воли, духа, силы и ис-
тинный патриотизм.

Но чаще всего спасателям 
приходится иметь дело с дики-

ми, незарегистрированными 
группами и самоуверенными 
эгоистами-одиночками, ко-
торые, чтобы получить свою 
долю адреналина и самоу-
твердиться, готовы рисковать 
жизнью. Им плевать, что их 
страсть держит в напряжении 
родных и не приносит никакой 
пользы ни семье, ни отече-
ству. И что в ситуации, когда 
случится нечто разрушающее 
их амбициозный план, ради их 
спасения другие люди подвер-
гнут опасности свои жизни, 
а из бюджета страны  будут 
потрачены немалые деньги.

Современному человеку, 
возможно, как никогда рань-
ше нужна систематическая 
полная перезагрузка, экстрим, 
полный отрыв от рутинной, ча-
сто несправедливой и стрес-
совой реальности. И это воз-
можно именно в горах, среди 
невероятно красивых вершин, 
чистейшего воздуха, возле 
людей одного с тобой духа.

Горы дают ощущение пол-
ной свободы. Но как важно 
помнить, что свобода одного 
человека заканчивается там, 
где начинается свобода дру-
гого.

ГОРНЫЕ БАРАНЫ ТОЧКА ЗРЕНИЯ
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ПЛАНОВ ГРОМАДЬЕ
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Заповедные леса «Беловежской 
пущи», живописные города и ориги-
нальные музеи - все это предлагают 
туристам, отправившимся в «Бело-
русский вояж».

КРУИЗ ПО ДУШЕ
Песню про голубой вагон, который 

катится-катится, россияне любили 
всегда. А вот организованные путеше-
ствия по «железке» с заездом в разные 
пункты назначения - это для многих 
незнакомая экзотика. Как объясняет 
гендиректор туроператора «РЖД 
Тур» Роман Бараковских, до панде-
мии самая большая доля туристиче-
ских перевозок по железной дороге 
приходилась на организованные груп-
пы из-за границы. Но теперь и отече-
ственные туристы подтянулись.

В тройку лидеров продаж уверенно 
вошли Карелия, Кавказ и Беларусь. По-
следнее направление разрабатывали 
вместе с Федеральной пассажирской 
компанией и Белорусской железной 
дорогой, туроператорами из Сине-
окой.

- Тур людям сразу пришелся по ду-
ше - первый круиз раскупили мгновен-
но, - рассказал Бараковских. - Эти туры 
очень популярны и у самих железнодо-
рожников: часть мест в круизах брони-
руют железнодорожные профсоюзные 
организации.

Впервые «Белорусский вояж» повез 
туристов по маршруту в августе 2022 
года. Это поезд-отель, при поездке в ко-
тором путешественники днем посеща-
ют экскурсии, а ночью едут в следую-
щий город.

Обязательная остановка - Минск, 
а что посетить до этого, Брест или 
Гродно, туристы могут выбрать при 
бронировании тура. Зимой можно бы-
ло посетить Поместье Деда Мороза 
в пуще и Парк истории Сула. С мо-
мента запуска проекта знакомиться 
с белорусскими городами отправи-
лись уже тринадцать туристических 
групп, и круиз продолжает пользовать-
ся спросом. Питание входит, правда, 
частично - у путешественников есть 
возможность самостоятельно выбрать 
деликатесы местной кухни на ужин.

САЛА НЕ БЫВАЕТ МАЛО
Ближайший доступный тур «Белорус-

ского вояжа» - Москва - Брест - Минск - 
Москва, он запланирован на август 
и рассчитан на три дня и четыре но-
чи. Стоимость от 41 530 российских 

рублей, или 1,3 тысячи белорусских. 
Любителям СВ комфорт обойдется в 60 
300 российских рублей (примерно 2,2 
тысячи белорусских).

Концентрация достопримечательно-
стей максимальная, каждая заслужи-
вает отдельной поездки. А здесь - все 
сразу! И Беловежская пуща, фанта-
стический зеленый комплекс под от-
крытым небом - с зубрами в вольерах, 
шестисотлетними дубами, первобыт-
ными стоянками древних людей. А так-
же уникальным музеем народного 
быта и старинных технологий, где не 
только ознакомят с традициями жите-
лей XIX века, но и поднесут рюмочку 
знаменитого «пущанского» самогона.

Прославленная твердыня - Брестская 
крепость. Ее защитники месяц сдержи-
вали натиск 45-й дивизии фашистов, 
поставившей на колени Париж и Вар-
шаву. Место силы, которое производит 
мощное впечатление и оставляет глу-
бокий след в сердце каждого.

А Мирский замок в Гродненской об-
ласти?! Если кто из россиян не знает, 

он красуется на белорусской 50-руб-
левой купюре. Средневековая мощь, 
пышные интерьеры и славная много-
вековая история цитадели не оставят 
никого равнодушными.

Ну а про Минск и говорить нечего - 
даст фору многим европейским го-
родам. До конца года состоится еще 
несколько таких поездок. А дополнят 
приятные эмоции от путешествия по 
Беларуси памятные сувениры. Это хру-
сталь стеклозавода «Неман», изделия 
из льна, вкусные колбасные изделия, 
сало и многое другое.
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В России много предложений по железнодорожным 
турам, их количество постоянно растет. На поезде из 
Москвы можно совершить путешествия в любую точку Центральной России: 
например, в Санкт-Петербург, Великий Новгород и Псков, в Воронеж, Волгоград 
и Сочи или из Москвы в Казань, Нижний Новгород и другие большие и малые 
города России. Есть специальные составы по России для детей и школьников, 
а также путешествия на ретропоездах. Выбирайте и путешествуйте!
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КОЛЕСА ДИКТУЮТ ВАГОННЫЕ

Поезд состоит из современных вагонов, оснащенных всем необходимым: 
кондиционерами, туалетами, сейфами, розетками. Белорусский партнер-
туроператор берет на себя ответственность за трансфер, достойный 
уровень экскурсий и питания.

НА ЗАМЕТКУ

Для удобства рекомендуем взять с собой банковскую 
карту «Мир». Она работает практически везде в Бела-
руси, и расплачиваться ею нередко выгоднее, чем менять рубли 
по курсу в обменниках. Только имейте в виду - карта должна быть 
не виртуальной, а реальной, пластиковой. Иначе могут возникнуть проблемы.

КОЗЫРНАЯ 
КАРТА

Археологический музей 
под открытым небом 
в Беловежской пуще.

В Гомеле проводят 
красочные костюмированные 

мероприятия.

В столице гулять - 
одно удовольствие.
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Марина РАЗГУЛЯЕВА

■■ В■Чечне■впервые■прошел■
«Золотой■витязь»,■на■кото-
ром■побывали■ведущие■ак-
теры■и■режиссеры■Союзного■
государства.

восстали против 
шайтана
Грозный встречает ярким 

солнцем и тридцатиградус-
ной жарой. Упираются в си-
нее небо минареты мечетей 
и только-только достроенные 
небоскребы. Причудливой 
формы, круглые и с арками. 
Город утопает в розах, крас-
ных, белых и желтых.

От количества звезд на «Зо-
лотом витязе» разбегались гла-
за: приехали Дмитрий■Пев-
цов,■Ирина■Купченко,■Игорь■
Скляр,■Владимир■Гостюхин■
с■женой■Аллой■Пролич,■Сер-
гей■Маховиков,■Эвклид■Кюр-
зидис,■Анна■Терехова■и■На-
дежда■Михалкова.

Сербская актриса Ива-
на■ Жигон шокировала 
пиджаком-мундиром, 
один из лацка-
нов которого 
был увешан 
м е д а л я м и . 
А италья-
нец Франко■
Франкини 
собирал ма-
териал для 
своих фильмов 
о России.

Начался ки-
носмотр с  тра-

диционного молебна. За-
тем - красная дорожка 

и церемония откры-
тия. Девиз кинофо-
рума  - «За нрав-
ственные идеалы, 
за возвышение ду-
ши человека».

- Каждый год 
мы собирали свою 

армию и семь меся-
цев назад созда-
ли «Культурный 
фронт России»,  - 

рассказал президент■«Золо-
того■■витязя»,■председатель■
Комиссии■ПС■по■культуре,■
науке■и■образованию■Ни-
колай■Бурляев.

Это общественное движе-
ние создано для помощи за-
щитникам Отечества и их се-
мьям, а также поддерживает 
деятелей культуры, которые 
стоят горой за нравственные 
ценности. «Фронт» раскинул-
ся от Дальнего Востока до Ка-
лининграда.

Одно из первых его отделе-
ний открыли в Грозном.

- Русские и чеченцы встали 
плечом к плечу на поле боя 
с тем, что обозначил прези-
дент, - продолжил депутат. - 
Восстали против мирового са-
танизма, шайтана, который 
одолевал все страны мира. 
Спасение России есть спасение 
мира. Гибель России есть ги-
бель мира. Вот по воле Бога и 
Аллаха нам дано вырезать эту 
раковую опухоль. Мои предки 

с Украины, поэтому мне небез-
различно то, что делается там. 
Вместе все одолеем.

Николая Бурляева награди-
ли медалью за заслуги перед 
Чеченской Республикой.

наверх  
под лезгинку
Ирине Купченко вручи-

ли сразу две медали. Одну - 
имени Сергея Бондарчука «За 
выдающийся вклад в кинема-
тограф». Другую - от Союза 
театральных деятелей Чечни.

Мы встретились с актри-
сой в лифте Дворца торжеств 
имени Дагуна Омаева. В этом 
новом роскошном здании, ко-
торое открыли три года назад, 
проходили открытие и закры-
тие фестиваля и другие меро-
приятия. Лифт там - позоло-
ченный, а внутри, пока едешь, 
играет лезгинка.

В республике Ирина, как 
и многие гости «Золотого ви-
тязя», была впервые.

- Чечня была разрушена, 
но так преобразилась. Тут от-
крытый, добрый и мужествен-
ный народ. У нас одна родина, 
мы - братья и сестры. Форуму 
много лет, и он важен. Когда 
произошла перестройка, все 
встало на денежные рельсы. 
Выгодно - не выгодно, окупит-
ся - не окупится. И это тле-
творно повлияло на качество 
кинематографа, спектаклей. 
Экраны заполонили картины, 
никакого художественного 
смысла не имеющие, даже 
вредные.

■■ За■семь■дней■показали■около■
160■картин.

игровые, документальные, телеви-
зионные, студенческие, мультфиль-
мы. Все новые. из беларуси и россии, 
армении, Великобритании, германии, 
 израиля, ирана и других стран. В чис-
ле лент были «нюрнберг» Николая■
Лебедева, «Жизнь снежинки» Ка-
зима■Оза, «небесное» Марио■Гла-
мазича, «плакать нельзя» Натальи■
Назаровой, «Донбасс. Дети» Татьяны■
Борщ.

показали и работу Ирины■Тарасо-
вой «263 ночи» российско-белорусско-
израильского производства. Инокиня■
Галина■(Сорокина) из беларуси при-
везла картину «на водах свислочи». 
а ее земляк Виталий■Любецкий - до-
кументальную ленту «святой Влади-
мир Хираско».

луганский академический украин-
ский музыкально-драматический театр 
на оборонной представил патриоти-
ческую программу. российские и ино-
странные кинематографисты провели 
киношколу.

■■ Одним■из■открытий■фестиваля■
стал■фильм■Николая■Бурляева■
«Боже!■Чувствую■приближение■
Твоe!»

Это документальная лента об Ан-
дрее■Тарковском. президент кино-
форума близко знал его. снимался 
в «ивановом детстве» и «андрее руб-
леве». В основу ленты легли дневники  
тарковского. николай бурляев по-
пытался понять, что сформировало 
его уникальный кинематографиче-

ский язык. и поразмышлял о вну-
треннем мире человека, подводных 
течениях души, вере. побывал в до-
ме гения. там на стенах остались  
обрывки школьных тетрадей. обо-
ев не хватало, и стены оклеивали  
ими.

снимал ленту Дмитрий■Чернецов. 
он ученик Вадима■Юсова, легендар-
ного оператора тарковского. его то-
же наградили медалью имени сергея 
бондарчука «за выдающийся вклад 
в кинематограф».

■■ Вместо■знаменитой■актрисы■на■сцену■
вышла■ее■дочь.

медаль имени сергея бондарчука «за вы-
дающийся вклад в кинематограф» получила и 
актриса Маргарита■Терехова. президент фести-
валя вспомнил о том, как играл с ней в театре 
моссовета. она только окончила театральную 
школу у завадского. ее заприметил андрей 
тарковский и пригласил в фильм «зеркало». 
после этого у маргариты были десятки ролей. 
а в прошлом году актриса отпраздновала вось-
мидесятилетие.

к сожалению, с середины нулевых годов у нее 
болезнь альцгеймера. так что награду забрала 
дочь - заслуженная■артистка■Анна■Терехова. 
В ярко-розовом платье вышла на сцену, загово-
рила о матери и расплакалась.

- маму, если честно, не жаловали награда-
ми, даже на пике ее популярности, - сообщила 
анна. - и в советское время, и после. и теперь 
 награды догоняют ее. несмотря на то что она 

болеет, я ей все рассказываю. Все понимает 
и чувствует,  особенно доброту.

Дмитрий певцов, чтобы развеселить гостей, 
вприпрыжку пробежал по красной дорожке перед 
церемонией открытия.

- наконец пришло то золотое время, когда «золо-
той витязь» в авангарде нашей культуры, - улыбнул-
ся он. - Фестиваль собирает лучшее, талантливое, 
светлое.

многие гости старались поддерживать семейные 
ценности. например, Владимир гостюхин приехал 
с женой.

- я сопереживал сердцем и душой чеченскому на-
роду, - признался он. - разрушение нашей великой 
страны - такая же трагедия, как гибель любимейшей 
мамы. то, что происходило на просторах бывшего 
советского союза, кровью отзывалось в сердце. 
когда мы привели к власти александра григорье-
вича, сохранили светлую чистую белую русь.

николай бурляев прибыл, как обычно, с супру-
гой - актрисой Ингой■Шатовой, вместе с которой 
делает кинофорум уже 32 года.

страсти по анДрею ПРЕМЬЕРА Донбасс и нюрнберг АФИША

маргариту тереХоВу Догоняют награДЫ ПРИзнАнИЕ
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Надя Михалкова не могла  
не приехать.

Ирина Купченко восхищала не только заслугами в профессии,  
но и великолепным внешним видом.

Николая Бурляева, Владимира Гостюхина и Дмитрия Певцова встречали бурными овациями.
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Борис ОРЕХОВ

■■ Спортсмен■из■Дагеста-
на■победил■на■ЧМ,■несмо-
тря■на■тяжелейшую■травму■
ноги.

мировое первенство по бок-
су в ташкенте сложилось для 
сборной россии весьма удач-
но. В активе команды - шесть 
медалей: четыре «бронзы» 
и два «золота».

С ГИМНОМ 
И ФЛАГОМ
триумфаторами стали Ша-

рабутдин■ Атаев в весовой 
категории до 86 килограммов 
и Муслим■Гаджимагомедов 
(до 92). каждая награда выс-
шего достоинства по сегод-
няшним временам особен-
но дорога. Ведь когда наши 
спортсмены поднимались на 
высшую ступень пьедестала, 
в их честь играл националь-
ный гимн россии и поднимался 
родной триколор. напомним, 
международная федерация 
бокса (IBA) - единственная, 
кто допустил сборные рФ 
и рб к крупнейшим турнирам 
не в нейтральном, обезличен-
ном статусе, а под именем соб-

ственным и со всеми нацио-
нальными атрибутами. Другим 
на это, видно, не хватило 
смелости. но боксеры народ 
особый, стойкий, не привык-
ли прогибаться под чью-либо 
прихоть.

«золото» муслима гаджи-
магомедова - еще и пример 
настоящего спортивного му-
жества. Дело в том, что перед 
самым финалом у него - надо 
же! - случился рецидив старой 
травмы ноги. Ходить нормаль-
но - не то что пружинисто пере-
мещаться по рингу - он не мог. 
боль, по словам спортсмена, 
была такая, что от нее темне-
ло в глазах. были подозрения 
на перелом. оказалось - раз-
рыв связок голеностопа. тоже 
серьезнейшая вещь. Футбо-
листов в таких случаях, быва-
ет, уносят с поля на носилках 
и они потом несколько месяцев 
восстанавливаются. а здесь 
решающий финал.

СудьбА  
ОтдАЛА дОЛГ
- но не выйти на этот поеди-

нок я не мог, не имел права. 
и  попросил врача команды 
сделать все, что в его силах, 
чтобы я смог боксировать за 

«золото», - рассказал муслим.
До медпункта на стадионе 

партнеры тащили его на руках. 
сам ходить он не мог. и врач 
совершил поистине чудо. мус-
лим не только вышел на ринг, 
но и в блестящем стиле, сти-
скивая зубы от все-таки проби-
вавшейся боли, одолел Азиза■
Аббеса■Мухийдина, который 
представлял сборную италии.

- было тяжело. каждое дви-
жение на ринге давалось с тру-
дом. у меня связки на ноге 
болтаются, нога вся опухла, - 
скажет он после матча.

просто диву даешься муже-
ству наших спортсменов. не 
зря победу муслима гаджи-
магомедова в ташкенте даже 
видавшие виды эксперты на-
звали героической.

судьба сполна вернула мус-
лиму должок за олимпийские 
игры в токио. тогда кубинец 
Хулио сесар ла крус два с по-
ловиной раунда просто бегал 
от нашего бойца, но судьи тем 
не менее отдали ему победу, 
скорее всего поддавшись ма-
гии былых заслуг кубинца. 
и вот - справедливость вос-
торжествовала. и муслим стал 
уже двукратным чемпионом 
мира. браво! так держать.

бОкС ОтпрАвят  
в НОкАут
теперь о не самом прият-

ном. мировое первенство  
в ташкенте как раз из-за до-
пуска на него россиян и бело-
русов бойкотировали команды 
сразу нескольких западных 
стран во главе с сШа. украи-
на и польша, разумеется, то-
же оказались среди отказни-
ков. более того, американцы 
вместе с британцами заяви-
ли о своем выходе из состава 
IBA. В пику ей они намерены 
создать собственную альтер-

нативную контору. между про-
чим, IBA существует уже боль-
ше ста лет, но янки плевать 
хотели на все традиции. Что-
бы насолить нашим странам, 
особенно россии, они, похоже, 
готовы раскурочить фунда-
мент всего мирового спорта. 
Что мы видим на примере все 
того же мок. а все заявления, 
звучавшие из-за океана, что 
они, напротив, хотят якобы 
видеть наших спортсменов 
на международной арене, не 
более чем лукавое вранье. 
Вполне в их стиле.
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«От бОЛИ теМНеЛО в ГЛАзАх»

Борис ОРЕХОВ

■■ Джефф■Монсон■теперь■абсолют-
но■наш,■российский■человек.■Он■
отказался■от■американского■граж-
данства.

Суперчемпион по боям без пра-
вил, многократный чемпион мира 
по джиу-джитсу, некогда один из спор-
тивных символов СШа заявил, что 
отныне не хочет иметь ничего обще-
го с этой страной: «Она причиняет 
много  страданий другим и помогает 
 Украине в ее атаках на россию и Дон-
басс».

Когда он еще боролся, у него было 
прозвище «Снеговик». Из-за неуступ-
чивого характера. не раз он на зу-
бах, собрав волю в кулак, вытаски-
вал «мертвые» схватки, где, казалось, 
шансов у него не было. Это как раз 
в нашем русском духе. не случайно, 
приехав однажды в нашу страну, он 
влюбился в нее с первого взгляда. 
И  решил остаться 
навсегда. В 2018 году 
он получил россий-
ский паспорт. И чем 
дольше живет здесь, 
тем острее, по его 
словам, понимает, 
что не все в порядке с этим миром. 
 Поездки в Донбасс стали для него 
 шоком. С 2016 года он был там уже 
десять раз. Приво зил гуманитарную 
помощь. Общался с простыми людь-
ми, своими глазами видел, как они 
страдают от украинских обстрелов. 
И с первого дня встал горой за спец-
операцию.

- некоторые люди, живущие на Запа-
де, спрашивают меня: как ты вообще 

можешь поддерживать СВО и россию? 
Они продолжают жить обманчивыми 
представлениями под шквалом анти-
русской пропаганды, которая зача-
стую откровенно врет, выворачивая 
все наизнанку и скрывая подлинную 
правду о событиях. Я знаю правду. И в 
ответ спрашиваю этих людей: кто по-
может простым жителям в Донецке, 
Луганске, Донбассе, которые хотят 
свободы? Кто помог им, кто защитил 
их, обычных граждан? Мой вопрос 
таков: если не россия, то кто? СШа? 
европа? Они, наоборот, поставляют 
на Украину оружие,  которое стреляет 
по мирным жителям.

а главаря киевской хунты Зеленско-
го называет без колебаний фашистом:

- Он ограничил использование 
 русского языка, ограничил русскую 
православную церковь, ограничил 
СМИ, политические партии. И мы 
все знаем, что фашизм и нацизм есть 
в украинской армии. В специальных 
военных группах, которые исполь-

зуют нацистскую 
символику. И  Зе-
ленский все это 
поддерживает. Зе-
ленский  говорит: 
да, ребята, я еврей, 
я поддерживаю это, 

но мне все равно, что я еврей, меня 
волнует только  развязывание  войны. 
Удивительно, когда Зеленский ездит 
в  туры в  америку и в европу, его 
встречают как героя. Он ведь жесто-
кий тиран, и это факт. Самый настоя-
щий фашист.

Отказаться от американского па-
спорта не было спонтанным реше-
нием. Джефф задумывался об этом 
давно. Знающие его люди говорят, что 

он не просто Снеговик - а настоящая 
ледяная глыба. И если что-то решил, 
обязательно осуществит.

Чтобы сдать свой звездно-полосатый 
документ, Джеффу пришлось лететь 
в Стамбул. Все американские кон-
сульства в россии закрыты. У встре-
чавших его чинуш в первое мгнове-
ние  отвисла челюсть. Джефф явился 
на прием в тельняшке, с буквой Z на 
шее. В последний раз достал из ши-
роких штанин свою истрепанную 
ксиву с орлом на обложке и протянул 
ее  сотруднику консульской службы. 
Собеседование длилось больше часа. 
Джеффа уговаривал даже прибежав-
ший в кабинет консул. В ответ звучало 
твердое «нет». Мужик сказал - мужик 
сделал.

Паспорт остался в консульстве. Те-
перь Джефф Монсон только гражда-
нин россии.

- Я счастлив, потому что люблю эту 
страну, которая несет людям не раз-

рушения и страдания, как СШа, а мир 
и справедливость.

его внесли во все расстрельные 
украинские списки:

- Да пошли они к черту, эти наци-
сты, нашли чем пугать. Гоу ту хэл, - 
и показал жест, который не требует 
перевода.

несмотря на свой устрашающий 
вид и рубцы от многочисленных 
травм - а что вы хотите, столько лет 
на профессиональном ринге, где бьют, 
и очень-очень больно, - в общении 
Джефф удивительно спокойный, от-
крытый человек, без тени звездного 
пижонства. Поэтому в его поступке 
с паспортом в принципе нет ничего 
экстраординарного. Он поступил так 
по зову сердца и души. а душа у этого 
богатыря истинно наша, русская, хоть 
он и родился и большую часть жизнь 
прожил в америке, которой теперь 
сказал, как в знаменитой песне: «Гуд-
бай, америка!»
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Теперь у Джеффа только один документ - российский, чему он только рад.

триумф

ГудбАЙ, АМерИкА!

RUBY. ОперАтИвНО
прОвереННые 

НОвОСтИ - в НАшеМ 
теЛеГрАМ-кАНАЛе

Наши чемпионы мира: Шарабутдин Атаев (слева) и Муслим  
Гаджимагомедов.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

ХУД. ФИЛЬМЫ 
СЕРИАЛЫ
ДОК. ФИЛЬМЫ

ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИТЕЛЕПРОГРАММА

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 12.00, 
15.00, 16.00, 18.00, 19.00, 
21.00, 00.00, 03.00, 05.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 12.10, 
15.10, 18.10, 19.10, 21.10, 
00.10, 03.10, 05.10 «Горячая 
точка»» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
08.15 «Символы эпохи. Гагарин» (12+)
08.30 «Союзинформ. Итоги» (12+)
09.15 «Беларусь. Главное» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
12.45, 04.45 «Год в истории 1945 

(с субтитрами)» (12+)
13.00 «СЛЕДЫ НА ВОДЕ» (12+)
15.15 «Карта Родины. Нижегородская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Мама» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 05.45 «Год в истории 1946 

(с субтитрами)» (12+)
18.15 Мультфильмы (0+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «ТРЕВОГИ ПЕРВЫХ 

ПТИЦ» (12+)
00.45 «Год в истории 1944 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Михаил Турецкий 

(с субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45, 05.45 «Год в истории 

1947 (с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.45 «Год в истории 1948 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45, 00.45 «Год в истории 1949 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
13.00 «ВНУК КОСМОНАВТА» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Корь. 

Чем рискуют «отказники» 
от вакцины против самой 
заразной болезни? 
(с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Тульская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Замыкая 
круг» (12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
21.15 «Наши люди» (12+)
22.20, 03.15 «КУЛЬТПОХОД В 

ТЕАТР» (12+)
02.30 «Наши люди. Родион Газманов 

(c субтитрами)» (12+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.30, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.40, 03.10 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 21.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1953 

(с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «ЛОВУШКА» (12+)
12.45 «СУМАСШЕДШАЯ ПОМОЩЬ» 

(16+)
15.15 «Карта Родины. Ярославская 

область (с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. «Вологда» 

(12+)
16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45 «Год в истории 1950 

(с субтитрами)» (12+)
21.45 «Минск - Москва» (12+)
22.20, 03.15 «СУМАСБРОДКА» (16+)
00.45 «Год в истории 1952 

(с субтитрами)» (12+)
02.30 «Наши люди. Николай Валуев 

(с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.15, 03.00, 
05.15 «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.10, 10.10, 
12.10, 15.10 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 12.45 «Год в истории 1954 

(с субтитрами)» (12+)
08.15, 12.15, 00.15 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 17.25 «Год в истории 1955 

(с субтитрами)» (12+)
09.15 «Минск - Москва» (12+)
09.45 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
10.15, 19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
13.00 «КУЛЬТПОХОД В ТЕАТР» (12+)
14.30 «Будьте здоровы. Сахарный 

диабет: наследственность или 
вирус? (с субтитрами)» (12+)

15.15 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

15.55 «Хит-привет из СССР. «Елочка» 
(12+)

16.15, 01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
18.10, 19.10, 21.10, 00.25, 03.10, 

05.25 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос» (12+)
22.20, 03.15 «МАЙОР» (18+)
02.30 «Наши люди. Владимир 

Гостюхин (с субтитрами)» (12+)
05.00 «Год в истории 1955. 

«Ландыши» (с субтитрами)» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.15, 10.00, 
12.00, 15.00, 16.00, 18.00, 
19.00, 21.00, 00.00, 03.00, 
05.00  «Союзинформ» (12+)

06.10, 07.10, 08.10, 09.25, 10.10, 
12.10, 15.10, 16.10, 18.10, 
19.10, 21.10, 00.10, 03.10, 
05.10  «Горячая точка» (16+)

06.15, 18.15 Мультфильмы (0+)
07.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)
07.45, 00.45, 05.45 «Год в истории 

1956 (с субтитрами)» (12+)
08.15 «Есть вопрос» (12+)
09.30, 21.45 «Минск - Москва» (12+)
10.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
12.15 «Факты на стол» (16+)
12.45 «СУМАСБРОДКА» (16+)
15.15 «Карта Родины. Москва 

(с субтитрами)» (12+)
15.55 «Хит-привет из СССР. 

«Буратино» (12+)
16.15 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
17.45, 04.45 «Год в истории 1957 

(с субтитрами)» (12+)
19.15 «АННА ГЕРМАН» (12+)
21.15, 00.15 «Факты на стол» (16+)
22.20 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
01.00 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «Наши люди. Никас Сафронов 

(с субтитрами)» (12+)
03.15 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
05.15 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши Люди. Платон Беседин» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Ярославская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «Забытые имена. Николай 
Минский» (12+)

10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
14.25 «ЖЕЛЕЗНЫЕ ИГРЫ» (12+)
15.45 «Пашки» (12+)
16.05 «Уйти в остров» (12+)
17.10 «МАЙОР» (18+)
19.00 «Наши Люди» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги. 

Дайджест» (12+)
20.30 «Минск - Москва» (12+)
21.00 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+). Гастарбайтеры 
из Нубарашена, Равшан 
и Джамшут, нелегально приезжают 
в Москву, где бригадир Леонид 
получил от олигарха заказ на 
самый шикарный ремонт, но 
потерявшись в столице начинают 
сеять повсюду разрушения 
и хаос. В самой безнадёжной 
ситуации судьба поворачивается 
к героям лицом –они узнают 
страшную тайну о золотых яйцах 
Чингисхана...

22.35 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.30 «НАША RUSSIA. ЯЙЦА 

СУДЬБЫ» (16+)
04.05 «Пашки» (12+)
04.25 «Уйти в остров»
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

06.00 «Аркадий Паровозов спешит на 
помощь». Мультфильмы (0+)

08.00 «Наши люди. Алексей Крюков» 
(12+)

09.00 «Карта Родины. Гомельская 
область (с субтитрами)» (12+)

09.45 «По имени и житие...» (12+)
10.20 «ЛОВУШКА» (12+)
11.05 «АННА ГЕРМАН» (12+)
14.50 «СУМАСБРОДКА» (16+)
17.00 «Анатоль» (12+)
17.55 «КОСМОС КАК 

ПРЕДЧУВСТВИЕ» (14+)
19.40 «Вспоминая Черняховского» 

(12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «НА МОРЕ» (16+). Две семьи 

с друзьями решают провести 
новогодние каникулы большой 
и шумной компанией на Канарских 
островах. Пока в России холодная 
зима, они будут наслаждаться 
солнцем и морем. Казалось бы, 
нашему туристу ничто не может 
помешать. Однако обстоятельства 
не позволят им не то что 
искупаться, а даже одним глазком 
увидеть море...

22.50 «ИСТРЕБИТЕЛИ» (12+)
02.45 «НА МОРЕ» (16+)
04.35 «Анатоль» (12+)
05.30 «Братская кухня 

(с субтитрами)» (12+)

9 июня 10 июня 11 июня

5 июня 6 июня 7 июня 8 июня

8 ИЮНЯ В 22.22

«МАЙОР»
Разбуженный ранним звонком майор по-

лиции Сергей Соболев мчится в роддом к 
лежащей на сохранении жене. На скользкой 
зимней дороге он насмерть сбивает семи-
летнего мальчика на глазах у несчастной 
матери. Майор понимает, что виноват, но 
велик соблазн оправдаться, используя слу-
жебное положение и связи...

7 ИЮНЯ В 22.22

«СУМАСБРОДКА»
Молодая журналистка Ксения собирается 

замуж. Девушка счастлива и не подозре-
вает, что именно в день торжественного 
бракосочетания ее поджидают крупные 
неприятности. Для начала в багажнике сво-
ей машины Ксения с ужасом обнаружи-
вает труп шефа, непонятно как туда по-
павший...

Юлия НОВИЦКАЯ

Не складывается у зем-
лян последнее время с Лу-
ной. Поэтому запятую луч-
ше поставить перед словом 
«нельзя». В конце апреля оче-
редная  попытка посадки на 
искусственный спутник нашей 
планеты окончилась неуда-
чей. На сей раз у японцев. До 
этого неудачи постигли из-
раильтян и индийцев. Как ни 
крути, а посадка на Луну все 
еще одна из самых сложных 
инженерных задач в мировой 
космонавтике.

Тем не менее попытки не 
прекращаются. Следующую 
ждем уже этим летом. Это бу-
дет или наша отечественная 
«Луна-25», или американский 
Peregrine. Хочется надеяться, 
что оба аппарата благополуч-
но прилунятся.

А в конце апреля состоялся 
неудачный пуск сверхтяжелой 
ракеты Starship. 120-метро-
вую махину весом пять тысяч 
тонн планируют использовать 
для полетов на спутник. И еще 
на Марс.

На высоте чуть менее со-
рока километров, сделав не-
сколько пируэтов, она начала 
падать. И взорвалась. СМИ 
потом процитировали ком-
ментарий SpaceX: произошел 
«быстрый незапланирован-
ный демонтаж». Тем не менее 
наблюдавшие в прямом эфи-
ре аплодировали. Парадокс? 
Не совсем.

Главное в пуске было - от-
рыв от Земли. А он произо-
шел. Значит, задача выполне-
на. И впереди ждет большая 
работа.

Илон Маск не унывает. Он 
рассчитывает, что «добиться 
успешного возвращения обе-
их ступеней на Землю удастся 
через пару лет».

Если следующие пуски 
будут успешными, то в пер-
спективе на его борту до ста 
человек смогут отправиться 
на Марс. Грузоподъемность 
и конструкция Starship это по-
зволяют.

АПЛОДИРОВАТЬ 
НЕЛЬЗЯ 
УНЫВАТЬ!
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НАШ САЙТ

В ПОМОЩЬ ТУРИСТУ
 ● На автомобиле от Москвы по Ярославскому шоссе - 

почти шестьдесят километров, в среднем путь займет 
полтора часа. На электричке от Ярославского вокзала 
можно добраться за 56 минут. Цена билета - 240 рублей.
От станции метро «ВДНХ» каждые пятнадцать-двадцать 
минут курсирует автобус. Цена билета - 250 рублей.

 ● До Минска - 793 километра. В пути на машине - 9, 5 часа. 
Если предпочитаете другой транспорт - придется сначала 
доехать до Белокаменной.

Валентина СТЕПАНОВА

 ■ Город церквей, утопаю-
щий в зелени, - сегодня толь-
ко он в Московской области 
входит в Золотое кольцо.

1.  НАСЛАДИТЬСЯ 
ЗВОНОМ 
КОЛОКОЛОВ

Крупнейший монастырь Рос-
сии - Троице-Сергиева лавра. 
Он получил название от имени 
своего основателя, преподоб-
ного Сергия Радонежского. 
Заглянуть туда во время ви-
зита в город - обязательный 
пункт программы.

Первым каменным храмом 
лаврского архитектурного ан-
самбля стал Троицкий собор, 
и расписывал его стены и сво-
ды сам Андрей Рублев. А для 
иконостаса сотворил знамени-
тую «Троицу». Примечательна 
и колокольня. 88,5 метра - это 
самое высокое из подобных 
сооружений в стране. 26 ко-
локолов, звон невероятно ме-
лодичный, послушать его - от-
дельное удовольствие.

4. ОТВЕДАТЬ 
КВАСКУ

Красногорские торговые ряды 
были построены Троице-Сергиевой 
лаврой в 1902 - 1903 годах по про-
екту архитектора Александра Лат-
кова в так называемом русском 
стиле XVII века. Купцы и мещане 
Посада открывали там бакалей-
ные, кондитерские, мануфактурные 
и разные другие лавки. Зданию, 
конечно, тоже досталось в рево-
люцию, но позже его восстановили 
в изначальном виде.

Сейчас тут можно купить еду, 
которая попала на прилавки прями-
ком из монастыря: хлеб, выпечку, 
рыбу, пельмени и вареники, соле-
нья. А также квас, мед, сбитень, 
иван-чай и медовый лимонад.

3. ОСВЕЖИТЬ ГОЛОВУ
Еще одно благодатное ме-

сто - водопад Гремячий ключ. По пре-
данию, родники раскрылись благодаря 
молитве Сергия Радонежского. Там сто-
ит деревянная часовня во имя святого, 
а из расщелины под ней бьют три мощ-
ные струи.

Водопад манит паломников со всей 
округи. Захватите с собой фляжки и бу-
тылки, чтобы набрать святой воды. Оп-
ция для самых отважных - купание в це-
лебном источнике, для них здесь даже 
поставили бревенчатую купель. Рецепт 
свежести прост - трижды погрузитесь 
с головой в воду с температурой +6. 
Прилив бодрости обеспечен.

5. ПОСЧИТАТЬ 
МАТРЕШЕК

Музей игрушки - уникальное хранилище 
хрупких предметов со всего мира, кото-
рые были дороги детским сердцам многих 
поколений. Он был основан в Москве ху-
дожником и известным коллекционером 
Николаем Бартрамом в 1918 году, но 
больше десяти лет спустя коллекцию 
вывезли в Сергиев Посад.

В зале «Русские игрушки» сейчас око-
ло восьмисот экспонатов XI - XXI ве-
ков. Они изготовлены из глины, дерева, 
папье-маше и текстиля. Есть даже древ-
няя богиня плодородия. Главная местная 
звезда, конечно же, матрешка.

Союзное 
вече видео

RU-BY агент
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ПЯТЬ ПРИЧИН ПОЕХАТЬ 
В СЕРГИЕВ ПОСАД

2. ЗАГЛЯНУТЬ 
В ПОДЗЕМЕЛЬЕ

Главные достопримечатель-
ности Гефсиманского Чернигов-
ского скита - пещерные храмы, 
переходящие один в другой, и 
кельи. Попасть сюда можно 
только с экскурсией, которую 
проводят монахи. И не забудьте 
одеться соответственно, при-
крыть и открыть, что нужно, и 
утеплиться. Под землей все же 
прохладно. А полюбоваться ар-
хитектурой храма, колокольней 
и сохранившимися монастыр-
скими стенами снаружи вы су-
меете в любой момент.

Скит был основан после бла-
гословения митрополита Фила-
рета в 1844 году, в советское 
время его закрыли, но в девя-
ностые монахи снова верну-
лись в кельи.

В лавре находятся мощи основателя 
монастыря, преподобного 
Сергия Радонежского.

Раньше скитов было два  - 
Гефсиманский и Черниговский, 
но потом их объединили.

Для самых горячих 
есть купель.

В монастырской лавке  
обратите внимание на 
бездрожжевой хлеб - 
он очень вкусный.

2 - 8 июня / 2023 / № 22
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Ярослав КОРОБАТОВ

У истоков революционного 
метода лечения стоял 
голливудский актер 
Кристофер Рив, 
который до триумфа 
этой идеи не дожил.

В 2011 году голландец Герт-Ян 
Оскам попал в страшную аварию на 
велосипеде. Он сломал позвоноч-
ник, и нижняя часть тела оказалась 
парализованной. Врачи сказали, что 
он никогда не сможет ходить, но в 
2023 году 40-летний голландец встал 
и пошел. 

Пусть медленно, неуклюже и опи-
раясь на ходунки, но он сделал, пе-
рефразируя астронавта и первого 
человека на Луне Нила Армстронга, 
маленький шаг, который означает 
огромный скачок для сотен тысяч па-
рализованных людей. Ведь, по данным 
ВОЗ, каждый год во всем мире от 250 
до 500 тысяч человек теряют возмож-
ность двигаться из-за травм спинного 
мозга и становятся инвалидами.

А еще у этого научного достижения 
есть очень интересная предыстория. 
Она началась почти 30 лет назад, ког-
да в Федеральную политехническую 
школу Лозанны (Швейцария) приехал 
Кристофер Рив, известный голливуд-
ский актер, славу которому принесла 
роль Супермена в одноименном филь-
ме 1978 года. Рив оказался суперме-
ном не только в кино, но и в жизни.

ИДЕЯ ОТ ЖОКЕЯ
Он был прекрасным 

спорт сменом, сам без 
каскадеров исполнял трюки 
и любил экстремальные при-
ключения. 

Два раза в одиночку пере-
секал Атлантику на легком 
самолете, летал на дельтапла-
не, ходил на яхте, был опыт-
ным аквалангистом и жокеем. 
В 1995 году во время скачек в 
Вирджинии Кристофер Рив упал 
с лошади и сломал шейные позвон-
ки. Он был парализован ниже плеч, 
не мог самостоятельно дышать, а 
говорил только с помощью специ-
ально вставленного в трахею аппа-
рата. Остаток жизни (Рив умер через 
9 лет, в возрасте 52 лет) Супермен 
посвятил поискам терапии, которая 
могла бы поставить на ноги таких 
людей, как он.

В поисках идей для новых методов 
лечения Рив в 1996 году оказался в 
Лозанне и познакомился с ученым, 
которому суждено было такой метод 
создать. Звали этого человека Грегу-
ар Куртин, он не имел никакого от-
ношения к медицине, а занимался 
физикой и математикой.

- Крис появился у нас в лаборато-
рии в конце рабочего дня на инва-
лидной коляске, - вспоминал Гре-
гуар Куртин. - Он обратился к нам, 
ученым и специалистам: «Будьте 
предельно прагматичны. Завтра, 
когда вы выйдете из своего инсти-
тута, я хочу, чтобы вы останови-
лись у реабилитационного центра 
(он находился рядом) и посмотрели 

на травмированных людей, которые 
сражаются за каждый шаг. И по пути 
домой подумайте, что вы можете 

изменить в своих исследованиях, 
чтобы сделать их жизнь лучше». 

Эти слова перевернули мои 
планы на жизнь…

Грегуар получил медицин-
ское образование в Универ-
ситете Павии (Италия), за-
тем работал в Институте 
исследования мозга Кали-
форнийского университета 
в Лос-Анджелесе, а также 
являлся научным сотруд-

ником Фонда Кристофера 
и Даны Рив. Уникальный ме-

тод восстановления, который 
придумал профессор Куртин, 

находится на стыке математики, 
физики и медицины. Традицион-
ная тактика лечения заключалась 
в том, чтобы восстановить прохо-
димость нейронных сигналов через 
поврежденный участок спинного 
мозга. Швейцарец подошел к ре-
шению проблемы с неожиданной 
стороны. Он подумал: а что если 
обойти травмированный участок с 
помощью «цифрового моста»? То 
есть сделать так, чтобы нервные им-
пульсы головного мозга, минуя зону 
повреждения, напрямую попадали 
в здоровую часть спинного мозга, 
которая отвечает за подвижность 
нижних конечностей?

ПО ЦИФРОВОМУ МОСТУ
Фонд Кристофера и Даны 

Рив финансировал исследования ко-
манды Грегуара (в нее входили ней-
робиологи, хирурги, физиотерапев-
ты, инженеры и программисты). Но 
сам Крис до триумфа этой идеи не до-
жил. Он умер от сердечного приступа 
в 2004 году, а первые эксперименты 
на обезьянах профессор Куртин про-
вел только в 2016 году. Еще семь лет 
понадобилось развивать технологию, 
чтобы добиться успеха на людях. 

Герт-Ян Оскам стал первым паци-
ентом, которого «цифровой мост» 
поставил на ноги.

С точки зрения обычного человека, 
достижения голландца весьма скром-
ны. Он проходит за один раз около 
100 метров, поднимается вверх на 
несколько лестничных пролетов. Но 
главное наслаждение для человека, 
который 12 лет провел в инвалидном 
кресле, - это встать у барной стойки и 
выпить пару кружек пива с друзьями.

- Это простое удовольствие являет-
ся самой значительной переменой в 
моей жизни, - говорит Оскам.

Ученые из Лозанны думают о том, 
как масштабировать эту технологию. 
Они уверены, что если смогли вер-
нуть подвижность человеку, кото-
рый был парализован более 10 лет, 
то пациенты, получившие травмы 
недавно, будут восстанавливаться 
гораздо быстрее.

Здоровье
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Мозговой имплант 
сказал парализованному: 
встань и иди!
И он пошел

Кристофер Рив, сыгравший 
Супермена, помог найти 

средство от недуга.
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Герт-Ян Оскам сделал первый шаг спустя 12 лет после паралича благодаря вживленному импланту.

НАГЛЯ
ДНО Принципиальная схема 

работы «цифрового моста» 
выглядела примерно так:

В мозг вживляется 
имплант, который 
считывает 
активность нейронов, 
когда человек 
пытается двигать 
ногами. Эти импульсы 
по беспроводной связи 
отправляются 
в компьютер 
(Герт-Ян Оскам 
носит его в рюкзаке).

Компьютер обрабатывает 
данные мозговой активности 
и преобразует их в двигательную 
команду, которая передается 
на электроды, вмонтированные 
в позвоночник ниже места 
разрыва спинного мозга.

             Полученные 
импульсы активируют нервы, 
которые приводят в движение 
мышцы ног. По сути, человеком 
двигает сила его мысли.
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Все достижимо
Стать лучшей, найти любовь, добиться успеха

Все в жизни решаемо и все достижимо - стоит лишь приложить 
упорство и немного оптимизма! А также определиться со своей 
мечтой, побороть страхи и отбросить оправдания, мешающие дви-
гаться вперед.
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6+

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также на сайте labirint.ru
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Екатерина ТИХАЯ 
Открытие каякерского сезона-2023 

состоялось в акватории Русского 
острова во Владивостоке. Местом 
старта выбрали территорию яхт-клуба 
«Новик». Участником регаты пред-
стояло обогнуть остров Елены, про-
тяженность пути составила 5,5 кило-
метра. Фотограф «Комсомольской 
правды» - Владивосток» побывал на 
значимом для любителей морских ви-
дов спорта мероприятии.

Управлять каяком - дело непростое, 
поэтому немногие идут в этот вид 
спорта. И, тем не менее, в бухте Но-
вик на острове собралось 59 человек, 
в том числе были и дети. В основном 
предпочитали плыть по одиночке, и 
из 48 каяков всего девять было двух-
местных и один трехместный.

Не обошлось без опрокидываний 

и упорной борьбы. И все же с дис-
танцией справились все. Лучший 
результат (напомним, нужно было 
обойти полностью остров Елены) по-
казал Евгений Сердцев - 33 минуты 
55 секунд! Он стал самым быстрым и 
в общем зачете, и в мужском.

Кроме самой гонки, во время кото-
рой спортсменов сопровождал катер, 
следивший за безопасностью людей, в 
программе были спортивные конкур-
сы и плов, правда, за небольшую сто-
имость. Развлекательную программу 
сделали не менее подвижной и ори-
гинальной. Например, перетягивание 
каната в крайне любопытной форме 
- с помощью двух каяков. Многие 
приняли участие в конкурсе «Эски-
мос» -  соревнующимся нужно было 
сделать максимальное количество 
переворотов в каяке за минуту.

Фото Вадима ПОПОВА.

На старт!

РЕКЛАМНОЕ ОБЪЯВЛЕНИЕ

 ВАЖНО

В Приморье усилят 
безопасность объектов 
транспорта и энергетики
Мирослав САРТО 

На особом контроле находятся 
вокзалы, аэропорт, тоннели 
и мостовые переходы.

губернатора Приморья 
Олега Кожемяко

Замминистра транспорта и дорожного хозяй-
ства края Николай Зайцев

Дарья ИЩУК 

Гостиница с бассейном 
на крыше и панорамный 
ресторан могут украсить 
бухту Лазурную.

архи-
тектор Виталий Кононов.

 ПЕРСПЕКТИВЫ

Популярный пляж преобразится

Позже градостроительный совет рассмотрит 
детально проработанный проект гостиницы.

Каякеры устроили гонки 
и открыли сезон-2023 в Приморье

Спортсмены полностью обошли остров Елена.

Участники преодолели больше пяти километров.

Хорошее настроение - залог успеха.

В этом виде спорта 
важны ловкость 

и подготовка.

Победителей наградили кубками.

Слаженное 
трио.
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Павел САХАРОВСКИЙ 

Приморцы вошли 
в список самых 
креативных на 
Дальнем Востоке.

Изобразительное искусство, ки-
но и анимация, музыка, галереи и 
креативные кластеры стали инду-
стриями-лидерами по результатам 
федерального исследования «100 
креативных лидеров Тихоокеан-
ской России» (12+), которое впер-
вые проводилось в шести регио-
нах Дальнего Востока. Эксперты 
получили 500 ответов и выявили 
400 имен представителей креа-
тивного бизнеса, 100 из которых 
вошли в итоговый список. 

В финальный список победи-
телей вошли: команда архитек-
турно-производственной компа-
нии Concrete jungle, музыкант и 
основатель музыкального лейб-
ла «BGW» Павел Лопатин, автор 
проекта «ARTISTBAZAR» Даниэла 
Пика, основатель музея совре-
менного искусства «Артэтаж» 
Александр Городний, команда 
анимационной студии «Мечталет» 
и многие другие. 

Итоги исследования предоста-
вили в виде шоу-презентации, по-
сле чего креативные приморцы, 
попавшие в «сотню», выступили 
перед гостями. Для многих из них 
это было первое появление на 
сцене перед публикой.

- Макрорегион стал основным 
центром обсуждения вопросов, 
которые являются важными для 
развития креативных индустрий 
не только в ДФО, но и во всей 
стране. Это и построение ба-
ланса между поддержкой госу-
дарства и приходом в сектор 
частных инвестиций, аспекты, 
затрагивающие интеллектуаль-
ную собственность, и, конечно 
же, производство и экспорт про-
дуктов креативного предпринима-
тельства. И самое главное, что в 
этой работе принимали участие 
конкретные люди, на плечах ко-
торых лежит развитие индустрии 
в регионе, - отметил исполни-
тельный директор КРДВ по 

социальному развитию Гасан 
Гасанбалаев.

По словам гендиректора 
Федерации креативных ин-
дустрий Игоря Намаконова, 
лонг-лист включал в себя 400 кан-
дидатов, а затем список сокра-
тился до 113 человек. Критерии 

отбора следующие: способность 
сформировать новое видение раз-
вития в рамках своей категории, 
поиск и использование новых ме-
тодов развития, высокий уровень 
добавленной стоимости произво-
димых товаров и услуг, наличие 
признанных достижений.

Дарья НАУМЕЦ 
«Сейчас я еду по Транссибу, и скоро 

моя остановка - Владивосток. Я не 
была дома десять лет. У кого-то про-
читала, что нельзя возвращаться после 
долгой разлуки в места, где рос, был 
молод или счастлив. Я долго следовала 
этому завету… И вот, спустя десять 
лет, задалась вопросом: а что будет, 
если вернуться? Получится ли обогнуть 
на закате морвокзал и убедиться, что 
по-прежнему там нет свободных ла-
вочек? Удастся ли вспомнить перед 
сном бабушкины сказки про удэгейцев? 
Повезет ли мне встретить рассвет на 
Тобизина не в туманную погоду?» 

Эти слова, даже если вы не разлуча-
лись с Владивостоком на такой дол-
гий срок или и вовсе никогда здесь не 
были, все же навевают ностальгиче-
ские чувства, и хочется своими гла-
зами увидеть все, о чем говорит глав-

ная героиня Есения 
в аудиоспектакле 
«Береговая линия», 
первый сезон кото-
рого посвящен При-
морью. 

ШАГ ЗА ШАГОМ 
ВДОЛЬ ИСТОРИИ

Автором и режис-
сером проекта вы-
ступила Анастасия 
Остапенко. Уроженка 
Приморья, переехав-
шая жить в Москву, 
постепенно задается 
вопросами о родных 
местах и поколени-
ях людей, которые 
изучали и осваивали 
Дальний Восток, как 
пространство форми-
рует человека и воз-

можно ли не просто со-
хранить память о предках 
для себя, но и пронести 
ее через время. Так и ро-
дился аудиоспектакль, 
посвященный берего-
вой линии Приморья и 
воплотившийся в жизнь 
при поддержке «Росмо-
лодежь. Гранты».

- История семьи Еси 
- собирательный образ. 
Вместе с этим в  рассказе 
есть реальные факты о 
членах моей собствен-
ной семьи, например, 
то, что мой прадед не 
знал даты своего рожде-
ния, потому что родил-
ся в пути на Дальний 

Восток и это событие зате-
рялось в сложном и долгом 
маршруте, - отмечает На-
стя. - Это катастрофически 
сложно - собирать информа-
цию об истории своей семьи, 
мы, как и многие, не имеем 
собственного архива. А так 
хотелось бы послушать за-
писанный на кассету голос 
бабушки или прочитать под-
робную подпись на фото: кто 
все эти люди? где они бы-
ли? в каких обстоятельствах 
сфотографировались? Ау-
диоспектакль - моя попыт-
ка порассуждать на тему «А 
как было бы, если бы я все 
это имела» и возможность не 
только вернуться домой - в 

Приморский край, но и вернуть что-
то этому месту. Может быть, после 
прослушивания кто-то тоже захочет 
поближе узнать историю своей семьи, 
прогуляться, по-новому взглянуть на 
Владивосток или даже приехать сюда.

АУДИОГИД ПО НАСТОЯЩЕМУ 
И ПРОШЛОМУ

Воспоминания, переплетающиеся с 
реальными местами, живыми звуками 
Владивостока, которые любой житель 
и гость может услышать и сейчас, ста-
ли не только интересным подкастом, 
но и эдаким аудиогидом. Создатели 
для каждого эпизода «первого сезона» 
дают отправную точку. И если начать 
слушать выпуск с рекомендованного 
места, то получится погрузиться в 
рассказ максимально полно. Причем 
слушатель будет узнавать не только 
что-то о городе сегодняшнем, но и о 
былых временах.

События аудиоспектакля охваты-
вают целых полтора века: от первых 
шагов переселенцев на Дальний Вос-
ток до появления моста через бух-
ту Золотой Рог. При этом реальные 
факты идут параллельно с художе-
ственным исполнением. В полотно 
повествования вплетены природ-
ные памятники и коренные народы 
Приморья с их культурой, напевы из 
прошлого и первые стихотворения о 
Владивостоке.

  ПОБЕДИТЕЛИ

Творческие и успешные лидеры 
Тихоокеанской России

В список попали музыканты, основатели 
музеев, аниматоры и многие другие.

От первых исследователей Дальнего Востока 
до Золотого моста
Уроженка Приморья создала 
аудиоспектакль «Береговая линия» 
о родном крае.

Главной платформой, 
где бесплатно можно послушать 

аудиоспектакли «Береговая ли-
ния», стал Mave, к слову, там «ба-
зируется» и радио «КП». Для удоб-
ства подготовили вам ссылку для 
прослушивания, перейти на сайт 
можно с помощью QR-кода. Всего в 

первом сезоне восемь выпусков, по-
следний вышел 31 мая.

рует человека и воз-

Бухта Золотой Рог в начале XX века и в начале XXI .
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вопросами о родных 
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изучали и осваивали 
Дальний Восток, как 
пространство форми-
рует человека и воз-

можно ли не просто со-
хранить память о предках 
для себя, но и пронести 
ее через время. Так и ро-
дился аудиоспектакль, 
посвященный берего-
вой линии Приморья и 
воплотившийся в жизнь 
при поддержке «Росмо-
лодежь. Гранты».

- собирательный образ. 
Вместе с этим в  рассказе 

членах моей собствен-

Восток и это событие зате-

рует человека и воз-

Анастасия 
Остапенко.
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Сегодня в Екатерине Вил-
ковой сложно узнать бело-
курую девчонку с очаро-
вательным круглым личиком, 
знакомым зрителю по «Стилягам» и 
первым «Елкам». С тех пор, как ак-
триса вышла замуж за коллегу Илью 
Любимова и родила двоих сыновей, 
она буквально растаяла. Десять ис-
парившихся килограммов оказались 
критичны: поклонники сожалеют, что 
«вся красота ушла вместе с весом», и 
просят актрису вернуть былые формы.

При этом Вилкова, по ее словам, 
не увлекается диетами и не ходит в 
спортзал: ей хватает домашней на-
грузки с двумя детьми и занятости 
на съемках. Сейчас, например, она 
снимается в сериале «Наследники. 
Дар крови», где зрители увидят ее 
героиню с темными волосами, корот-
кой стрижкой и татуировкой на шее.

- Я впервые примерила такой грим, 
который идеально отображает характер 
героини: резкий, жесткий и бескомпро-
миссный, - говорит артистка.

Кстати, в свое время так же бес-
компромиссно Екатерина отказалась 
от муки и мучных изделий, сладостей, 
колбасы, фастфуда и картошки, так что 
о питании без ограничений актриса все 
же лукавит.

Алена МАРТЫНОВА

Похудеть к лету и удержать 
вес - задача со звездочкой для са-
мокритичных дам. И эта гонка в 
последние дни мая превраща-
ется в настоящий спринт. 
А кое-кто не может оста-
новиться, продолжая от-
тачивать некогда пышущее 
здоровьем тело до костей. 
Особенно щепетильны в от-
ношениях с весом артист-
ки, которым то телекамера, 
то незадачливые фотографы 
так и норовят прибавить па-
рочку лишних килограммов. 
Когда-то эти звезды радовали 
глаз аппетитными формами, 
но теперь от их волнующих 
рельефов остались только вос-
поминания.

Екатерина 
Варнава, 38 лет

С тех пор, как Варнава в качестве 
главного секс-символа зажигала в 
Comedy Woman, утекло не менее 
20 килограммов. В какой-то момент 
комедиантка, по собственному при-
знанию, перестала нравиться себе на 
экране, а женское шоу уже дышало 
на ладан. Впереди замаячила пер-
спектива остаться «толстой и безра-
ботной»... В ужасе от нового статуса 

артистка решила стать вегета-
рианкой и вообще питаться по 
системе Фаины Раневской  - 

«есть голой перед зеркалом». 

Это дало плоды. «Кожа 
да кости» теперь самый 
распространенный 
комментарий в соцсе-
тях Екатерины Варна-
вы. Хотя сама звезда 
собой очень довольна.

Утро актриса на-
чинает со стакана 
теплой воды, завтра-
кает крошечной пор-
цией творога с ореха-
ми, ягодами и медом. 
На обед - овощной са-
лат, фасоль на пару. 
А вечером случается 
«самое интересное»: 
Варнава попросту иг-
норирует голод, так 
как запретила се-
бе ужинать после 
19.00, а в это вре-
мя она еще вовсю 
работает. Если же 

вечерний прием пищи все-таки слу-
чается, на тарелке артистки оказы-
ваются овощи на пару.

У экспертов такой режим, как и 
внешность комедиантки, вызывают 
немало критики. Диетологи не раз за-
являли, что у артистки дефицит мас-
сы тела, который чреват нарушением 
обмена веществ и гормональными 
проблемами, а ведь у Варнавы пока 
еще нет детей. А психологи не раз 
предупреждали, что актриса находится 
на грани анорексии: еще чуть-чуть - и 
она может вообще перестать есть. В 
таких случаях прийти в норму крайне 
сложно даже с помощью врачей.

Не делай

Елена 
Лядова, 
42 года
Н е с к о л ь к о 

лет назад ак-
триса стала 
«идейной ве-
гетарианкой», 
категорически 
отказавшись 
от мяса, рыбы 
и другой пи-
щи животного 
происхожде-
ния. А прои-
зошло это из-
за случая на 
съемках, куда 
Лядову позвал 
и н о с т р а н -
ный режиссер. 
Проект ока-
зался экстре-
мальным: на 
этапе подго-
товки артист-
ке надо было... 
убить оленя, 
разделать его 
и съесть. За-
кончилось все 
скандалом и 
разорванным 
контрактом.

- Думаю, что 
это не самое 
большое ду-
ховное дости-
жение человека: научиться жарить, солить себе 
подобных, которые могут жить, плодиться, у 
которых есть характер и свои задачи. Мне ка-
жется это просто очень примитивным: убить 
и сожрать, - уверена звезда.

На растительном рационе актриса сбросила 
16 килограммов якобы безо всяких усилий.

- Не нужно никаких экзотических блюд в 
рационе, все просто - ботва сплошная. Рус-
ские люди испокон веков, как мне кажется, 
ели ботву - мясо всегда было очень дорого. В 
нашей культуре нет ежедневного употребления 
мяса. Производитель внушает миф о пользе 
хамона и мраморной говядины. Поверьте, все 
то же самое есть в растительном белке, если его 
правильно употреблять, - объясняет артистка, 
отбиваясь от обвинений в болезненной худобе: 
мол, у нее со здоровьем полный порядок.

Рост 166 см
Вес 50 кг

Рост 175 см
Вес 60 кг

ТОГДА

ТОГДА

СЕЙЧАС

Перестарались с диетами: 
Варнава, Вилкова и Лядова 
стали неузнаваемы в новом весе. Зачем вы,   

      всегда   СЕЙЧАС
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Рост 170 см
Вес 53 кг

СЕЙЧАС

Екатерина 
Вилкова, 
38 лет
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« Н о ч н а я 
с н а й п е р ш а » 
никогда не 
была толстой, 
но стреми-
лась к рокер-
скому шику: 
мол, неплохо 
бы сбросить 
пару-тройку 
килограммов, 
чтобы скулы 
заострились, 
а тоненькие 
ручки эффек-
тно смотре-
лись с массив-
ной гитарой. 
Вот только в 
этом году, осу-
ществив за-
думанное, 
Арбени-
на пошла 
еще дальше, 
становясь все худее с 
каждым новым кон-
цертом в гастрольном 
туре. В очередном го-
роде на гастролях сер-
добольная фанатка 
прямо во время шоу 
попросила артистку 
остановиться, на что 
певица во всеуслыша-
ние заявила: «Посмо-
трите на меня! Кому 
не нравится, как я вы-
гляжу? Лично я собой 
очень довольна!»

Диет Арбенина не 

приемлет в принципе, 
а вес сбрасывает, как 
правило, по другим 
причинам. Например, 
однажды певица ото-
щала из-за сильного 
стресса, так и не рас-
крыв предмета своих 
переживаний. Вот и 
сейчас поклонники 
подозревают, что по-
худение артистки свя-
зано вовсе не с бьюти-
преображением, а с 
болезнью. Тем более 
что недавно ослабев-

шая «снайперша» се-
рьезно травмировалась 
и вынуждена была пре-
рвать тур.

- Я поскользнулась 
и упала на лестнице в 
своем доме. Получи-
ла травму позвоноч-
ника, ходить пока не 
могу. Буду выступать, 
как только в букваль-
ном смысле встану на 
ноги, - сообщила Диа-
на, призвав фанатов не 
волноваться.

Генетика Стриженовой, 
тайные процедуры Гузеевой и другие 
секреты вечной телемолодости - 
как популярные телеведущие держат 
рабочую форму с прошлого века 
и до сегодняшнего дня, читайте на сайте

Мирослава 
Карпович, 

37 лет
Вот уж кому много лет 

приходится объясняться 
за свой «прозрачный» вид: 
под каждым постом Кар-
пович острословы пишут, 
что по ней можно изучать 
анатомию, а такая фигура - 
«лучшая антиреклама ано-
рексии». Но Мирослава в 
новом весе живет не пер-
вый год и на здоровье не 
жалуется: «В моем темпе 
некогда даже подумать 
о кашле. Ем хорошо, 
молюсь ежедневно, 
люблю крепко, рабо-
таю над собой!» Более 
того, актриса уверена, 
что сложена отлично.

- Я ем все абсолют-
но, но не переедаю, а 
то потом хочу спать. 
Чуть больше люблю 
сладкое. Из нагрузок 
предпочитаю плавание; 
если мерзну в бассей-
не, выхожу и греюсь 
силовыми упражнени-
ями из йоги - час в день 
достаточно. А еще обожаю 
ходить пешком. Я к себе 
очень придирчива, не даю 
спуску, - объясняет «папи-
на дочка».

Впрочем, даже с таким 
телосложением актриса 
умудряется периодически 
худеть. Так, после расста-
вания с Павлом Прилуч-
ным ее вес опустился до 
45 кг, из-за чего друзья за-
били тревогу.

Рост 165 см
Вес 47 кг
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  девушки, 
   худеете?

Диана Арбенина, 48 лет

ТОГДА
Рост 165 см
Вес 52 - 55 кг
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СЕЙЧАС

Обман веществ
Как мед, сахар и соль заставляют нас стареть 

быстрее? Есть ли связь между лишним весом, им-
мунитетом, болезнью Альцгеймера и воспаления-
ми? Опасно ли принимать гормоны и можно ли их 
заменить «травками»? Как начать двигаться, если 
«спорт - вообще не мое»? Подробная инструкция 
для тех, кто хочет улучшать здоровье и не бояться 
старости, - в нашей книге. А еще теперь можно 
купить и электронную версию!

АО «ИД «Комсомольская правда», Москва, ОГРН 1027739295781,
ООО «Новый Книжный Центр», Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru!
А также в книжной сети 

«Читай-город», chitai-gorod.ru

Ре
кл

ам
а,

 1
6+

СЕЙЧАС



Россия
www.kp.ru14  02.06.2023 

Бермудским треугольником на-
зывают район в Атлантическом 
океане, ограниченный Майами, 
Бермудскими островами и Пуэрто-
Рико. Многие верят, что тут проис-
ходит нечто загадочное, если не 

сверхъестественное. Конкретно 
люди, суда и самолеты исчезают 
без следа. Или суда остаются, а 
пропадают только все люди, ко-
торые на них находились.

Самыми громкими считаются 
истории с грузовым кораблем «Ру-
бикон» и с пятью американскими 
военными самолетами.

«Рубикон» вышел из порта на 
Кубе 26 сентября 1944 года, а 
22 октября его нашли покинутым 

командой. Притом что судно было 
полностью исправно, спокойно 
дрейфовало, в кают-компании был 
накрыт обед, а в судовом журнале 
осталась недописанной строчка.

А в другом случае американ-
ские военные самолеты, на кото-
рых курсанты совершали трениро-
вочный полет, исчезли без следа 
в декабре 1945 года вместе с 
14 курсантами и инструкторами.

Сначала журналисты, а потом 
писатели и кинематографисты, 
уцепившись за эти истории, до-
полнили их, раздули и постепен-
но подогрели интерес к якобы 
загадочному месту. Потом ввели 
в обиход термины «море дьяво-
ла» и «Бермудский треугольник». 
И к концу 60-х годов прошлого 
века нагнали столько страха и 
таинственности, что популяр-
ность вполне обычного района 
стала глобальной.

Многие, в том числе и се-
рьезные ученые, уверились, 
что Бермудский треугольник 
действительно аномальная зо-
на. Отдельные скептики, правда, 
доказывали, что таинственных 
случаев в «проклятом месте» 
не более, чем в каком-нибудь 

другом опасном районе Мирово-
го океана. И происходят они не 
чаще - в океане то и дело пропада-
ют без вести и суда, и самолеты. 
Но скептиков никто не слушал - 
разгадывать загадки ведь куда 
интереснее.

Кстати, относительно мелких 
происшествий в Бермудском 
треугольнике хватает и по сей 
день - пропадают легкомоторные 
самолеты, яхты, люди с яхт. Но 
не больше, чем в среднем. А уж 
о громких случаях - таких, чтобы 
весь мир содрогнулся, не слышно 
уже более 20 лет.

То ли сам треугольник выдо-
хся - метан кончился, то ли спа-
сательные службы теперь рабо-
тают лучше - успевают прийти на 
помощь, то ли психика у людей 
стала крепче - инфразвук уже так 
не действует, как раньше. Не кош-
марит.

Или все-таки правы скептики, 
которые считают славу Бермуд-
ского треугольника раздутой ис-
кусственно.

■  ДРУГАЯ 
ВЕРСИЯ

Море 
вздуется 
бурливо

Австралийские океа-
нографы  - профессор 
Джозеф Монаган и его 
коллега Дэвид Мэй из 
Университета Монаша 
в Мельбурне полагают, 
что разгадку таинствен-
ных явлений, происхо-
дящих и в Бермудском 
треугольнике, и в других 
«аномальных» районах 
Мирового океана, следу-
ет искать все-таки на дне. 
Ученые грешат на скапли-
вающиеся там гидраты 
метана. Высвободившись 
и образовав гигантские 
пузыри, они поднимаются 
на поверхность. В этих пу-
зырях корабли издревле 
и тонут.

Ученые смоделировали 
процесс на компьютере. 
И продемонстрировали: 
любое судно, попавшее в 
метановый пузырь, может 
мгновенно потерять пла-
вучесть и скрыться в пу-
чине. Пузырь, поднимаясь 
выше - в атмосферу, спо-
собен и самолет сбить.

Экспериментируя, 
Монаган и Мэй топили 
модели кораблей в бас-
сейне. Те шли на дно, по-
падая в пузыри. Ныне их 
предположение, выдви-
нутое около 10 лет на-
зад, считается наиболее 
здравым. У тех, конечно, 
кто считает, что загадка 

Бермудского треугольника и в 
самом деле существует.

Владимир ЛАГОВСКИЙ

Ученые уловили 
загадочные звуки 
низкой частоты, 
исходящие 
из стратосферы.

Неожиданное подтверж-
дение получила популярная, 
но весьма спорная гипотеза 
о «летучих голландцах» - ко-
раблях, покинутых своими 
экипажами без видимых 
причин. Они с незапамят-
ных времен попадаются вре-
мя от времени в Мировом 
океане - особенно в леген-
дарном Бермудском треу-
гольнике.

Некоторые специалисты 
объясняют: людей с кораблей 
гонит ужас, нахлынувший 
под воздействием инфразву-
ка - колебаний низкой часто-
ты, ниже 20 Герц. Человече-
ское ухо их не воспринимает, 
но мозг и нервная система 
каким-то образом «слышат». 
И могут реагировать причуд-
ливым образом - приступами 
панического страха.

Американские ученые из 
Национальных лаборато-
рий Сандия обнаружили, 
что «ужас» обрушивается с 
неба - с высоты примерно в 
50 километров. Его наводит 
нечто из стратосферы, где и 
ветра-то нет.

Инфразвуковые сигналы 
той самой пугающей людей 
частоты зафиксировали 
специальные микрофоны, 
установленные на страто-
сферных воздушных шарах. 
Таинственные звуки повто-
рялись по нескольку раз в 
час без какой-то особой 
периодичности.

Источник сигналов 
остался неизвест-
ным. У исследова-
телей нет пока даже 
предположений о его 
природе. Но о самом 
феномене они сооб-
щили на конференции 
Американского акусти-
ческого общества, про-
шедшей в Чикаго. Чем 
весьма сильно заинтри-
говали аудиторию. Уче-
ные подчеркнули, что 
готовы были услышать 
все что угодно. Но не 
инфразвук. Планируют 
продолжить прослуши-
вания и все-таки найти 
источник таинственных 
колебаний.

Странности в небе над 
Бермудским треуголь-
ником - гораздо ниже 
стратосферы - несколько 
лет назад заметил Стив 
Миллер из Университета 

Колорадо - метеоролог, зани-
мающийся анализом спутни-
ковых снимков - есть такая 
специальность.

На снимках с орбиты ме-
теоролог с удивлением уви-
дел шестиугольные облака. 
Странно было и то, что ско-
рость ветра под ними дости-
гала 280 километров час.

Последующие измерения 
показали, что ветер дует по-
рывами - иногда обруши-
вается сверху вниз эдакими 
воздушными бомбами. И 
иной раз вздымает волны вы-
сотой 15 метров. Взаимодей-
ствуя друг с дружкой, волны 
могут вздыматься и выше.

Откуда берутся облака 
столь странной формы, не-
известно. Но, по мнению 
Стива, они, появившись 
внезапно, порой «бомбят» 
корабли «воздушными бом-
бами». И тем самым стре-
мительно топят. Иной раз 
так, что те не успевают по-
дать сигнал бедствия. Мо-
жет и низколетящий самолет 
утонуть, если попадет под 
мощный воздушный поток 
сверху. Он бросит борт рез-
ко вниз.

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Океан - гиблое место

Тайна Бермудского 
треугольника скрыта 
высоко в небе

Огромные 
метановые пузыри 

могут топить корабли 
в «заколдованном районе» - 
сейчас это превалирующая 

версия в науке.

Клуб любознательных

Он так рассказывает о науке, 
что нравится даже двоечникам! 
Слушайте «Теорему Лаговского» 

на Радио «КП» по воскресеньям в 22.00 (мск)
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Люся КАРАВАЕВА

Виктор Сергеевич устал. 
Просто выгорел-истощился, 
как банан на солнцепеке. Ни-
чего Виктору Сергеевичу не 
интересно стало: ни футбол, 
ни - о ужас! - рыбалка, ни вос-
кресные компьютерные бата-
лии. Даже любимая еда поте-
ряла вкус. Трава травой. Все, 
конечно, случилось не за один 
день. Как-то постепенно. Жил-
жил себе, работал-работал как 
папа Карло на ответственной 
должности в одной немалень-
кой столичной компании, а по-
том начал постепенно чахнуть. 
Терять интерес к жизни, что ли. 
А после и с работой любимой 
разладилось: перестал выно-
сить нагрузку, получать удо-
вольствие от 
выполнения 
сложных за-
дач, согнулся 
под тяжестью 
ответствен-
ности. А для 
Виктора Сер-
геевича рабо-
та всегда бы-
ла на первом 
месте. Таких 
трудоголи-
ков, как он, 
еще поис-
кать. И это 
притом что 
мужской пол 
в принци-
пе - это «про 
работу».

- Многие 
м у ж ч и н ы 
д е й с т в и -
тельно по 
своей природе люди деятель-
ные и трудоголики, - говорит 
психолог Алена Седыш. - В их 
генах и родовой памяти - за-
гонять и разделывать мамон-
та. И даже если мужчина без-
дельник, он бессознательно 
заменяет работу видимостью 
занятости - спортом, домаш-
ними какими-то делами, по-
стоянным ремонтом машины. 
У меня был знакомый, кото-
рый постоянно жаловался, что 
в выходные ему «лихо», не знал, 
куда себя деть.

«Жениться тебе надо, Серге-
ич», - сказали бы друзья, если 
бы Виктор Сергеевич не по-
терял интереса к их советам и 
продолжил бы, как и раньше, 
встречаться с ними по субботам 
за пивом. И были бы правы.

ДОБРОЕ СЛОВО 
И ДЯДЕ ПРИЯТНО

Ученые недавно пришли в 
выводу, что подобные реко-
мендации из арсенала «нау-
ченных жизнью советских те-

тушек» - не просто занудное 
занудство, а очень даже рабо-
чая схема для тех, кто хочет со-
хранить бодрость духа и инте-
рес к работе.

Спасительную силу брака 
в целом и семейных отноше-
ний в частности - без штампа 
в паспорте, зато вместе в горе 
и в радости - доказали ученые-
социологи из Высшей школы 
экономики (ВШЭ). Они вы-
яснили, что люди, у которых 
есть пара, реже выгорают на 
работе. Причем чем счастли-
вее семья, чем гармоничнее 
чувствует себя мужчина в от-
ношениях, тем он спокойнее, 
увереннее и больше вовлечен 
в рабочий процесс.

Ну то есть просто жениться 
или съехаться с дамой, чтобы 
работать «как черт», не по-
кладая рук, мало. Это было бы 
слишком просто. Если бы си-
стема так работала, не осталось 

бы в мире оди-

ноких муж-
чин. Да и женщин тоже. Ты так 
женись, чтобы еще и удоволь-
ствие от этого брака получать.

Ученые ВШЭ, изучая за-
висимость эмоционального 
выгорания от благополучия 
в семейной жизни, опросили 
203 сильно занятых мужчин и 
женщин в возрасте от 20 до 69 
лет, занимающихся бизнесом 
и работающих в коммерческих 
организациях. То есть выборка 
была вполне приличная, ко-
торая позволяет говорить не о 
случайности, но о правиле.

- В исследовании говорится 
о таких труднопроизносимых, 
но от этого не менее реальных 
проблемах, как деперсонали-
зация и психоэмоциональное 
истощение. Это как результат. 
Зависимость же состояния 
мужчины и степени его вы-
горания от семейного счастья 
легко объяснима, - продолжает 
Алена Седыш. - Мужчины мо-
гут этого не признавать, но для 
них важна та эмоциональная 

поддержка, которую им дарит 
женщина. Чем гармоничнее 
в паре отношения, тем муж-
чина увереннее в себе и тем у 
него больше ресурсов для вы-
полнения «мужской миссии». 
И, соответственно, наоборот. 
Неудовлетворенный отноше-
ниями мужчина, даже если он 
сам трудоголик, со временем 
теряет «бойцовый настрой».

В своем исследовании социо-
логи также пришли к выводу, 
что с налаживанием отношений 
с женщиной, и в профессио-
нальном плане представители 
пола идут в рост.

А «БАБА-ЯГА» ПРОТИВ
Кстати, те же эксперты из 

ВШЭ выяснили, что на слабый 
пол эта зависимость не распро-
страняется.

То есть выгорание женщи-
ны на работе никак не связа-
но с тем, есть у нее мужчина 
или нет, а если есть, то счаст-

лива ли она с 
ним. Женская 
психология в 
целом не свя-
зывает личную 
жизнь и работу.

- Дело в том, 
что слабый 
пол подспуд-
но ищет муж-
ской поддерж-
ки всегда и во 
всем, - уточ-
няет с улыбкой 
психолог. - Это 
наше нормаль-
ное состояние. 
В идеале по-
ток одобрения 
и добрых слов 
должен быть не-
иссякаем. Это 
природная жен-
ская норма. Ра-
бота просто су-

ществует на этом фоне.
И выгорает женщина на ра-

боте от самой работы, а не по-
тому, что у нее что-то не то с 
отношениями. Хотя тут надо 
понимать, что мы, конечно, 
говорим о тенденциях и боль-
шинстве женщин и мужчин, - 
уточняет психолог. - Но это не 
значит, что в правилах нет ис-
ключений. Выводы, получен-
ные в результате исследования, 
подтверждают связь между 
удовлетворенностью браком 
с проявлениями выгорания у 
работников. Эти результаты 
могут помочь в дальнейших 
исследованиях феномена вы-
горания, в понимании специ-
фики выгорания людей и того, 
как можно влиять на него. Но 
с другой стороны, всю проде-
ланную работу и полученные 
результаты можно утрамбовать 
в один тезис - счастливый муж-
чина счастлив во всем. А вот с 
женщинами, как водится, все 
не так просто.

Мужчина и женщина
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Устал я. 
Жениться, что ли?

Отношения с окружающими складываются так, 
что никем покомандовать не удастся. Да и в целом 
неделя не принесет грандиозных побед, ситуация 
складывается не в вашу пользу. Но ваша сила духа 
столь велика, что вы легко это все переживете. 

Возможно, вы вообще не заметите трудностей.

Тельцы не так легкомысленны, как некоторые, 
их не так просто заинтересовать. Но если вы чем-

то увлеклись, отвлечь вас невозможно. Даже если 
вы полностью погрузились во что-то, не теряйте 
связи с реальностью, иначе упустите все благопри-

ятные шансы, которых сейчас будет предостаточно.

Близнецы полны идей и сосредоточены 
на себе и своих делах. Для взаимоотно-

шений период неудачный, но недостатка во внима-
нии у вас не будет. И только вам решать, будет ли 
это мимолетный роман или серьезные отношения. 

Уходит какая-то проблема, которая вам докучала.

Вам сопутствует удача и в работе, и в карьере, 
и в финансах, и в семейной жизни. Единственный, 

кто может все испортить,  - это вы сами, с голо-
вой нырнув в омут чьих-то глаз. Флирт и амурные 
дела - это, конечно, хорошо, но сейчас не время. 

Сосредоточьтесь на делах более земных.

Львы наконец-то почувствуют себя королями жиз-
ни. Дела идут в гору, работа спорится, карьера 
складывается, авторитет растет, деньги приходят. 
Обязательно среди этого «успешного успеха» 
находите время для своего партнера - он сейчас 
раним, чувствителен и нуждается в вашей заботе.

Девы полны сил и творческих идей. Сложность 
периода заключается в том, что в финансовой 
сфере ситуация не самая простая, можно совер-
шить ошибку, поэтому эти вопросы пока лучше 
отложить. К тому же вам есть чем еще заняться - 
деловыми и личными отношениями.

Если у вас не получается строить с кем-то отно-
шения, сконцентрируйтесь на том, что вас объеди-
няет. Это поможет добиться успеха и в любовных 
отношениях, и в любых других. В целом неделя 
обещает быть благоприятной, особенно хорошо 

заниматься обуче  нием и развитием.

Не хотелось бы будить вашего внутрен-
него «тревожника», но все же очень важ-

но, чтобы на этой неделе вы по максимуму контро-
лировали все процессы. И в первую очередь это 
касается денег. Также следует избегать любых 
авантюр, подковерных игр и тайной деятельности.

У Стрельцов могут начаться сложности на 
работе. Но поскольку вы предупреждены, 

найдите слабые места и предотвратите проблему. 
Если же что-то не получается в отношениях, тут 
решение одно - переждать бурю. Ведь после бури 

всегда бывает солнце, нужно только его дождаться.

Может так оказаться, что на этой неделе 
многие дела пойдут наперекосяк. Это не по-

вод страдать и посыпать голову пеплом. Сместите 
фокус внимания на то, что у вас прежде остава-
лось на заднем плане. И вы увидите, насколько 
богатые возможности лежат прямо перед вами.

Только Водолеи выдохнули, что с работой 
ситуация налаживается, как она снова выхо-

дит из-под контроля. Но у вас есть туз в рукаве - в 
том, что касается человеческих взаимоотноше-
ний, вы сейчас на высоте. Именно это позволит 
вам свести к минимуму все трудности. Выше нос!

А вот у Рыб отношения с окружающими остав-
ляют желать лучшего. Не пытайтесь все в сроч-

ном порядке исправить, в этой сфере плывите пока 
по течению. Тем более у вас крайне много дел, 
касающихся финансов и стабильности. Посвя тите 
себя им. А там, глядишь, и отношения исправятся.

Овен

Телец

Близнецы

Рак 

Лев

Дева

Скорпион

Стрелец

Козерог

Водолей

Рыбы

5 - 11 июня

От астролога Astro7 Офелии Айн.

Весы

Ученые вывели 
зависимость 

степени 
выгорания 
на работе 

от отношений 
в семье.
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Татьяна БЕЛОУСОВА, Екатеринбург:
- У меня два диплома о высшем 

образовании. Кандидат наук в сфере 
экономики и управления. Работаю 

в здравоохранении. Занималась 
балетом и хоровым пением. 

Профессиональная фотомодель. Мне 
нравится воплощать художественные 

замыслы фотографов. Замужем, 
воспитываю дочь, пять кошек и собаку. 

Виктория АНДРЕЯНОВА, 
модельер:

- Лодочки-копытца нельзя 
надевать с короткой юбкой, они 
предназначены быть спрятанными 

под полами платья-макси, вытягивая силуэт ввысь. 
А сами по себе они тяжелы и не элегантны. 

- Доктор, у меня нос за-
ложен…

- Я вас умоляю, у меня 
квартира, машина и дача за-
ложены, а тут вы со своими 
соплями!..

✱ ✱ ✱
- Как настроение? Бое-

вое?
- На боевое разреше-

ния нет. Травматическое.
✱ ✱ ✱

Падает самолет. В салоне 
паника. Все мечутся, кричат.  

Одна немолодая женщина 
спокойной сидит на своем 
месте. 

- Вы что, верите, что мы 
спасемся? - спрашивает ее 
сосед.

- Да.
- Но каким образом?
- Знаете, мой зять - такой 

невезучий человек…
✱ ✱ ✱

Помни: теряя время на 
удовольствия, ты его не 
очень-то и теряешь!

✱ ✱ ✱
Как говорит моя бабушка:
- Хорошо все уметь, но не 

дай бог все самой делать.
✱ ✱ ✱

Можно смотреть вечно 

на три вещи: на первое, 
второе и третье в столо-
вой.

✱ ✱ ✱
Пытаясь произнести сло-

во «ксерокс», заика собрал 
вокруг себя всех кошек в 
микрорайоне.

✱ ✱ ✱
Бойтесь людей, кото-

рые не курят, не пьют, 
не употребляют  сладкое, 
жареное, жирное.

Если они так издевают-
ся над собой, представь-
те, что они могут сделать 
с вами!

 ■  АНЕКДОТЫ В НОМЕР Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 
«Анекдоты»!

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Время, делающее любовь 
нестерпимой мукой. 8. Ру-
ководитель при сане. 9. По-
следователи какого рели-
гиозного течения основали 
Филадельфию - первую сто-
лицу США? 10. Ситуация в 
футболе. 11. Камень, укра-
шающий шапку Мономаха. 
12. Чем поощряют покупа-
телей? 14. На что уклады-
вают паркет? 15. Метанол 
в глазах химика. 17. Задний 
вид картины. 19. Библия 
ислама. 20. Какая птица 
соединяет «жалобный голос 
свой» со стенаниями бедной 
Лизы из повести Николая 
Карамзина? 22. Сердечное 
наслаждение. 23. Кушанье 
из рубленой селедки с ев-
рейской родословной. 25. 
Наука о зверушках. 26. 
Привозить под ... 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вкус 
какого плода имитирует в 

газировке цитрат натрия? 
2. Что занимает король? 3. 
Французский капитан, со-
сланный на гиблый Чертов 
остров после осуждения за 
шпионаж в пользу Герма-
нии. 5. Где развлекаются в 
бассейнах? 6. Итальянский 
режиссер ... Висконти. 7. 
Музыкальная пьеса, имити-
рующая колокольный пере-
звон. 12. Дочь дипломата, 
питавшая жгучую классо-
вую ненависть к своему 
однокурснику Николаю Гу-
бенко, а после ставшая его 
звездной женой. 13. Элит-
ные подразделения. 16. 
«Никогда не знай покоя, 
плачь и смейся невпопад. 
Я сама была такою триста 
лет тому назад» (сказочная 
героиня с лицом Рины Зеле-
ной). 17. Кость при пальце. 
18. Атрибут хоккеиста. 21. 
Во что облачаются? 24. Ве-
ликий врач Роберт ...

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. Разлука. 
8. Иерарх. 9. Квакеры. 10. Офсайд. 11. Шпинель. 12. Бонус. 
14. Пол. 15. Спирт. 17. Фон. 19. Коран. 20. Горлица. 22. От-
рада. 23. Форшмак. 25. Зоология. 26. Заказ. ПО ВЕРТИКАЛИ: 
1. Лимон. 2. Престол. 3. Дрейфус. 5. Аквапарк. 6. Лукино. 
7. Карильон. 12. Болотова. 13. Спецназ. 16. Тортила. 17. 
Фаланга. 18. Клюшка. 21. Наряд. 24. Кох.

ночью днем
Владивосток +13°…+15° +17°…+20°
Находка +11°…+14° +19°…+20°
Уссурийск +11°…+14° +18°…+20°
Астраханка +10°…+13° +16°…+18°
Терней +7°…+9° +9°…+11°

Давление - 746 мм рт. ст.
(норма - 760)
Относительная влажность 
воздуха - 70% (норма - 69%)
Ветер - юго-западный,  
             3-5 м/с

Восход - 05.36  Луна 
Закат - 20.45    растет

2795

Прогноз погоды на завтра, 3 июня

Рекомендуемая цена 23 руб.
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